
Разговор 
с Ириной Купченко: 
Как нам не хватает 
Василия Ланового!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Какие настроения в российском обществе 
 фиксируют социологи 

Времена года

Владислав Куликов

Г
руппа депутатов внесла в 
Госдуму проект поправок в 
КоАП, защищающих гра-

ждан от наказания за «выраже-
ние эмоций» в социальных се-
тях. Проще говоря, речь о нака-
заниях за лайки.

Инициатива стала поводом к 
возобновлению дискуссии о 
том, существуют ли у нас в 
принципе наказания за лайки? 
Миф такой есть, это правда. А 
как обстоят дела в реальности?

В правительстве России ини-
циативу не поддержали и в оче-
редной раз разъяснили, что 
сами по себе лайки неподсудны.

В свое время в правовом со-
обществе действительно шли 
горячие споры: что дозволи-
тельно, что недозволительно в 
интернете? Как отделить экс-
тремизм от обычного выраже-

ния своего мнения? Какие-то 
неясности, безусловно, оста-
лись. Однако в целом Верхов-
ный суд России уже выработал 
правовые позиции, защищаю-
щие граждан от неприятностей 
с законом за выражение лично-
го мнения или просто выставле-
ние лайков. 

Верховный суд России не раз 
подчеркивал: в России нет уго-
ловной ответственности за 
лайки. В УК и КоАП предусмот-

рено наказание за действия, 
направленные на возбуждение 
вражды либо ненависти. Сам по 
себе лайк подобным действием 
не является. 

Напомним, первый раз чело-
века, распространившего в ин-
тернете экстремистскую ин-
формацию, наказывают по 
КоАП. За вторую, полную нена-
висти публикацию заведут уже 
уголовное дело. 

Слово «распространение» в 

данном случае является ключе-
вым. 

На практике репост экстре-
мистской публикации может 
быть расценен как распростра-
нение. Но правоохранители 
должны изучить все обстоя-
тельства. С какой целью чело-
век сделал репост? Может, для 
того чтобы осудить такой ход 
мыслей.

«Доказывать нужно не факт 
репоста или лайка, криминаль-
ны не они, — пояснил в свое вре-
мя заместитель председателя 
Верховного суда России Влади-
мир Давыдов. — Сам по себе 
факт такой публикации, даже 
если она содержит экстремист-
ские материалы, не должен яв-
ляться основанием для возбу-
ждения уголовного дела». Но, 
безусловно, гражда-
нам не стоит бездумно 
репостить все подряд.

Елена Яковлева

П
очему об историче-
ских временах ин-
тересно читать в 
книгах, но жить в 
них непросто? Как 
Россия привыкает 
жить в ситуации во-
енных действий? 
Как была выбрана 

уникальная модель ведения 
спецоперации? Что нас ждет на 
выборах президента? Об этом 
«РГ» беседует с главой ВЦИОМ 
Валерием Федоровым. 

Мы сумели адаптироваться 
к новым реалиям

Социологи фиксируют особые 
настроения в обществе со дня 
начала СВО?

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Мы все разные и 
всегда реагируем по-разному, 
это нормально. Да, для кого-то 
самое главное — все для фронта, 
все для победы. Для кого-то — 
лишь бы все закончилось бы-
стрее, и все равно чем. Кто-то 
научился игнорировать «труд-
ную тему» СВО и жить, как 
жил. А кто-то готов использо-
вать открывшиеся возможно-
сти, перезапустить собствен-

ную карьеру или даже жизнь в 
целом. 

Самое интересное, конечно, 
происходит в среде тех, для 
кого СВО стала возможностью 
проявить себя, заявить о себе. 
Губернатор Омской области 
Виталий Хоценко, поработав-
ший председателем правитель-
ства в ДНР, — яркий пример 
административной карьеры 
нового времени. Политтехно-
лог Сергей Толмачев стал пер-
в ы м  в и ц е - г у б е р н а т о р о м 
Запорожс кой области. Фило-
соф и консуль тант Алексей Ча-
даев возглавил в Новгороде Ве-
ликом центр по выпуску бое-
вых дронов «Ушкуйник». Дро-
нами он увлекался и в мирной 
жизни, но когда в начале СВО 
стало понятно, что этих «лета-
ющих птичек» надо больше, 
развернулось всенародное 

движение. Кто-то закупал дро-
ны за границей, кто-то и сам их 
создавал, кто-то обучал ими 
управлять и строил логистику. 
И таких примеров огромное 
количество. А кроме дронов 
есть еще, например, цеха по 
плетению маскировочных се-
тей!

Во всех райцентрах практи-
чески.

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Да, это массовое 
движение, и люди себя в нем на-
ходят. Чувствуют востребован-
ными,  их  жизнь  обретает 
смысл. Не говоря о материаль-
ном факторе, он тоже важен. Го-
сударство предъявляет спрос 
на любую продукцию, необхо-
димую фронту. Предпринима-
те л ю  н а д о  б ы т ь  н е  оч е н ь 
большим бизнесменом, чтобы 
не разглядеть новые широкие 

возможности. Многие берутся 
за это, развивают бизнес, про-
двигают себя. А самое главное — 
приближают победу. 

Мы уже устали тревожить-
ся?

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Успокаиваться 
рано, ведь фортуна переменчи-
ва, а военная фортуна — особен-
но. Вспомним, как весной 2023-
го на Западе с радостью ждали 
украинского контрнаступа, и, в 
общем, действительно, было 
чего ждать. Страны НАТО обу-
чили украинские штурмовые 
части, поставили в большом ко-
личестве современную техни-
ку, помогли с разведданными… 
В сентябре вояки ВСУ на пол-
ном серьезе собирались пить 
кофе на набережной Ялты! Не 
получилось, хотя получиться 
могло. Причины провала контр-
наступа лучше анализировать 
военным, но главную можно на-
звать сразу: это стойкость на-
ших бойцов, их самопожертво-
вание, упорство и твердость в 
обороне. 

Но спокойной жизни еще 
долго не будет, правда, адапта-
ция к главным изменениям уже 
произошла. 

Мы остаемся настороже, но в 
целом ведем себя гораздо более 
рационально и эффективно, чем 
полтора года назад. Снова стали 
строить планы, в том числе и дол-
госрочные. Легче меняем работу, 
ищем лучшие условия. Активно 
покупаем недвижку, берем кре-
диты. Смотрим новости, но и за-
ботимся о собственной жизни...

Исторические времена 
обычно несладкие 

Писатель Алексей Варламов 
назвал переживаемые нами 
времена историческими, к 
людям обычно жесткими…

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Что касается 
«исторических времен», то их 
хорошо наблюдать со стороны. 
А когда сам в них попадаешь, 
это несладко. Ровно поэтому о 
них потом пишут и называют их 
историческими. Читая о них, 
испытываешь противоречивые 
чувства: неужели это все было с 
нами? Вот был у нас самый яр-
кий эпизод «исторического 
времени» в 2014 году, 
связанный с воссоеди-
нением с Крымом. 

ПРАВО В Госдуму внесен проект о запрете наказания 
за выражение эмоций в интернете

Лайк неподсуден
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Мы остаемся настороже, но в целом 
ведем себя гораздо более рационально 
и эффективно, чем полтора года назад
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Верховный суд России подчеркивает: 
в России нет наказания за лайки. Но, 
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ТЕХНОЛОГИИ В США 
завершилась 
крупнейшая IT-выставка

Альтернатива 
разуму

Дмитрий Бевза, Олег Капранов

В США завершилась одна из самых значимых техноло-
гических выставок — CES 2024. Продукты, демонстри-
руемые на ней, как правило, ориентированы на амери-
канский рынок, но тренды распространяются повсе-
местно. Главным героем выставки стал искусственный 
интеллект (ИИ) и продукты на его основе. 

В этом году CES — одна из старейших технологиче-
ских выставок в мире, проходящая в Лас-Вегасе, отме-
чает свое 100-летие .  В 2024 году в ней приняли уча-
стие более 4000 компаний: 1193 из США, 1115 из Ки-
тая, 774 из Южной Кореи, 201 из Франции.  Экспонаты 
CES делятся на две большие группы. Первая — это ком-
мерческие образцы и концепты от больших компаний, 
большая часть которых либо уже появилась на рынке, 
либо появится в ближайшее время. А вторая — необыч-
ные гаджеты различных стартапов, лишь небольшая 
часть из которых имеет шанс добраться до магазинных 
полок.

Одним из главных трендов стала все большая гадже-
тизация автомобилей. Так, автогигант VAG, выпускаю-
щий автомобили под брендами Volkswagen, Audi, SEAT, 
Skoda, Bentley, Bugatti, Lamborghini, представил элек-
тромобиль Volkswagen ID.7.  Свои разработки предста-
вил и Mercedes.  При этом классический авто-
пром гордится как электроникой, так и вне-
дрением ИИ.

РЕШЕНИЕ Прокуроры 
через суд добились 
запрета продажи 
антирадарных гаджетов 

Ваш номер — 
битый

Иван Егоров

Дорогомиловский суд Москвы по иску столичной про-
куратуры запретил продавать через интернет, в том 
числе через зарубежный AliExpress, специальные 
устройства, позволяющие скрывать автомобильные 
номера от камер видеофиксации нарушений наблюде-
ния.

«Как спрятать номера от камер?». Это довольно по-
пулярный вопрос автовладельцев в Сети, на который 
есть множество ответов и предложений, в том числе и 
на известных маркетплейсах. Не сильно афиширую-
щие себя компании предлагают водителям приобрести 
наклонные рамки, которые меняют угол номерного 
знака или даже полностью переворачивают его. Или, 
например, всевозможные «нанонаклейки» и инфра-
красные датчики, которые, по уверениям изобрета-
телей, ослепляют камеру и дают засветку но-
мера. Есть и более простые устройства типа 
рамок, закрывающих одну цифру картонкой.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, что отнять 
выплаченное по ошибке 
пособие нельзя

Пенсия лишней 
не бывает

Наталья Козлова

Верховный суд РФ изучил материалы спора чиновни-
ков и пенсионера о взыскании с него выплаченных 
ему несколько лет назад денег. И объяснил, почему в 
столь непростой ситуации он встал на сторону пен-
сионера.

История началась с того, что соцзащита назначила 
выплату неработающему пенсионеру, но не отменила 
ее вовремя. А спустя несколько лет отправилась в суд 
— взыскивать с пенсионера, как говорят юристы, не-
основательное обогащение. Как считать срок давно-
сти, получится ли взыскать с гражданина переплату в 
суде? И как надо поступить, когда государство платит 
лишнее?

Вот детали спора, который наверняка заинтере-
сует многих граждан. Управление соцзащиты подало 
иск к пенсионеру. В суде чиновники соцзащиты по-
требовали взыскать с него «лишнюю» пенсию. Дело в 
том, что мужчине назначили региональную доплату 
как неработающему пенсионеру, и тот обязался сооб-
щать чиновникам о трудоустройстве. А спустя 
несколько месяцев пенсионер нашел работу, не ска-
зал об этом органам соцзащиты и еще на протяжении 
двух лет продолжал получать доплату. В об-
щей сложности за это время ему было выпла-
чено немногим более 70 000 рублей.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 16.01.24

Австралийский доллар  58,6823
Азербайджанский манат  51,5748
Армянский драм**  21,6225
Белорусский рубль  27,8499
Болгарский лев  49,0502

Бразильский реал  18,0629
Венгерский форинт**  25,2738
Вон Республики Корея***  66,4121
Вьетнамский донг****  36,5443
Гонконгский доллар  11,2306

Грузинский лари  32,7876
Датская крона  12,8661
Дирхам ОАЭ  23,8740
Доллар США  87,6772
Евро  96,0682

Египетский фунт*  28,3810
Индийская рупия*  10,5548
Индонезийская рупия****  56,3514
Казахстанский тенге**  19,4264
Канадский доллар  65,4943

Катарский риал  24,0871
Киргизский сом** 98,1608
Китайский юань  12,1520
Молдавский лей*  49,4471
Новозеландский доллар  54,6317

Новый туркменский манат  25,0506
Норвежская крона*  85,0764
Польский злотый  21,9396
Румынский лей  19,2778
СДР  117,1411

Сербский динар**  82,0141
Сингапурский доллар  65,8484
Таджикский сомони*  80,0603
Таиландский бат*  25,1388
Турецкая лира*  29,1835

Узбекский сум****  70,6967
Украинская гривна*  23,1714
Фунт стерлингов  111,8849
Чешская крона*  38,8743
Шведская крона*  85,2013

Швейцарский франк  102,6785
Южноафриканский рэнд* 46,9540
Японская иена**  60,4254
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин поддержал авиационную 
и автомобильную промышленность, а также оценил доходы от кинопроката

Сборы побили рекорд 
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин утвердил но-
вую комплексную про-

грамму по расширению произ-
водства гражданских самоле-
тов, авиационных двигателей, 
приборов и агрегатов. В нее раз-
решат привлечь средства Фонда 
национального благосостояния 
— более 280 миллиардов рублей.

«В условиях санкций соб-
ственный современный воз-
душный флот имеет важней-
шее значение для связанности 
регионов нашей большой стра-
ны», — подчеркнул председа-
тель правительства на опера-
тивном совещании со своими 
заместителями. Инвестицион-
ный проект предусматривает 
техническое перевооружение 
предприятий, увеличение за-
водских мощностей и проведе-
ние опытно-конструкторских 
работ, включая создание но-
вых материалов и электрон-
ной компонентной базы. «За 
следующие шесть лет суммар-
но должно быть построено свы-
ше 600 полностью отечествен-
ных лайнеров», — заявил Миха-
ил Мишустин. Отечественным 
авиакомпаниям планирует-
ся передать 142 самолета SSJ-
New, 270 лайнеров МС-21-310, 
70 самолетов Ил-114-300, 115 
машин Ту-214 и 12 самолетов 
Ил-96-300. Общий объем капи-
тальных вложений, необходи-
мый для реализации инвести-
ционного проекта, оценивает-
ся в более чем один триллион 
рублей.

Другая важная отрасль в 
деле достижения страной техно-
логического суверенитета — ав-
томобильная промышленность. 
Все масштабные задачи, стоя-
щие перед автопромом, пропи-

саны в стратегии его развития 
до 2035 года. «Уже в ближайшие 
несколько лет нужно обеспе-
чить рост выпуска отечествен-
ных автомобилей и автобусов, 
в том числе через перезапуск 
площадок ушедших иностран-
ных компаний, а также углубле-
ние локализации за счет стиму-
лирования собственных науч-
ных и инженерных компетен-
ций, конкурентоспособного 
производства ключевых компо-
нентов, узлов автомобилей», — 
напомнил премьер-министр.

П р и н я т ы е  в  п о с л е д н и е 
несколько лет меры позволили 
перевести автопром России в 
режим восстановления, заявил 
вице-премьер, министр про-
мышленности и торговли Де-
нис Мантуров. В прошлом году 
производство выросло на 16%, 
с конвейеров сошло свыше 720 

тысяч машин разных сегмен-
тов. «А всего на внутреннем 
рынке было реализовано более 
1,3 миллиона новых автомо-
билей всех видов», — рассказал 
зампред правительства.

Для всех без исключения 
сегментов автотранспортных 
средств одна из приоритет-
ных целей — масштабирование 
производства автокомпонен-
тов. С 2022 года на это направле-
на специальная программа Фон-
да развития промышленности, 
поддержку получил 31 проект 
на 53 миллиарда. А в конце про-
шлого года фонд получил допол-
нительно около 55 миллиардов 
рублей. «В этой работе приори-
тетным для нас является суве-
ренизация сегмента легковых и 
легких коммерческих автомо-
билей, — считает Денис Манту-
ров. — Решение данной страте-

гической задачи позволит сфор-
мировать новые, защищенные 
от санкций производственные 
цепочки. Речь идет о создании 
сотен малых и средних компа-
ний в кооперации на замену гло-
бальным поставщикам».

На совещании подвели неко-
торые культурные итоги ново-
годних праздников. Граждане 
активно путешествовали, заме-
тил Михаил Мишустин. В пер-
вую неделю года около миллио-
на человек посетили заповедни-
ки, музеи, выставки, более 200 
тысяч ходили в театры. Растет 
интерес к российским фильмам. 
«Только в первые дни наступив-
шего нового года российские 
фильмы посмотрели свыше 14 
миллионов человек, — сообщил 

премьер. — На 10,5% выросло ко-
личество билетов, проданных в 
эти январские каникулы». В пер-
вую неделю 2024 года кассовые 
сборы российского кинопрока-
та составили 5,8 миллиарда руб-
лей, значительная часть — 95% 
— пришлась на отечественные 
фильмы, рассказала вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. Это аб-
солютный рекорд для новогод-
них праздников. Лидерами про-
ката стали фильмы «Холоп-2», 
«Бременские музыканты», «Три 
богатыря и Пуп Земли».

Доходы от кинопроката в эти 
новогодние выходные на 38% 
превзошли допандемийные до-
ходы 2020 года. «И мы прибли-
зительно прикинули, что сбо-
ры января от отечественного 
кинопроката будут равны все-
му 2016 году. Такая у нас сейчас 
оценка», — отметила зампред 
правительства.

За три года существования 
начинает играть все большую 
роль в культурной жизни стра-
ны проект «Пушкинская кар-
та», полагает Голикова. Участ-
никами программы стали почти 
10 миллионов детей в возрасте 
от 14 до 22 лет. В последние ме-
сяцы к ней начали подключать-
ся жители новых регионов Рос-
сии. «Сейчас это уже более 1,6 
тысячи жителей Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
Херсонской и Запорожской об-
ластей. Работа в этом направле-
нии продолжается», — сказала 
вице-премьер. В проекте участ-
вует почти 12 тысяч учрежде-
ний, а количество постановок, 
на которые можно купить билет 
по «Пушкинской карте», превы-
шает 472 тысячи. Это, по словам 
вице-премьера, уже кратно пре-
вышает те показатели, которые 
были запланированы на старте 
программы.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с министром 
просвещения нехватку учителей и строительство новых школ

На горизонте 
образования

Айсель Герейханова

Т
олько в 15 процен-
тах российских школ 
остается вторая сме-
на, а третья уже пол-
ностью ликвидирова-
на. Об этом сообщил 
министр просвеще-
ния Сергей Кравцов 
на встрече с прези-

дентом России Владимиром Пу-
тиным. Он также пообещал, что 
кадровые проблемы в школах 
будут решены.

В начале беседы президент 
поинтересовался, как идет про-
грамма капитального ремонта 
школ. «У нас выделены доста-
точно приличные деньги на эти 
цели», — отметил Путин. Ми-
нистр сообщил, что все идет 
по плану, без сбоев. «Никакие 
санкции не могут этому поме-
шать. У нас ежегодно капиталь-
но ремонтируется полторы ты-
сячи школ», — сказал Кравцов. 
По его словам, 7300 школ по 
поручению президента будет 

отремонтировано в срок. Ми-
нистр также уточнил, что про-
грамма строительства школ 
идет по плану. «Это нам позво-
лило ликвидировать третью 
смену. На сегодняшний день 
порядка 15 процентов — вторая 
смена», — сообщил Кравцов.

В  рамках национально-
го проекта школы, в том числе 
сельские, оснащаются совре-
менным оборудованием. «Со-
здано 17 тысяч «Точек роста», 
360 «Кванториумов», — сооб-
щил Кравцов. Министр при 
этом заметил, что качество об-
разования зависит, конечно, от 

учителя. «Количество учителей 
сокращается. По математике, 
физике, информатике», — отре-
агировал Путин. В свою очередь 
министр выразил уверенность, 
что эти кадровые проблемы бу-
дут решены. Так, по его словам, 
уже чуть-чуть увеличилось ко-
личество учителей русского 
языка, логопедов, дефектоло-
гов. Кроме того, сегодня педаго-
гическое образование занимает 
уже второе место по популярно-
сти. «В этом году в педагогиче-
ские вузы министерства про-
свещения было подано на 100 
тысяч больше заявлений, чем в 

прошлом», — сообщил Кравцов. 
Готовить будущих учителей на-
чинают уже в школах: так, в рос-
сийских школах создано пять 
тысяч педагогических классов. 
«И видим, что очень хороший 
процент поступления именно 
из педагогических классов», — 
отметил Кравцов.

Министр также сообщил, 
что скоро в России введут но-
вую программу повышения 
квалификации педагогов. Крав-
цов напомнил, что этот вопрос 
на встрече с главой государства 
поднимала одна из учителей, 
которая просила организовать 
повышение квалификации не 
только по профильному пред-
мету, а именно по тому направ-
лению, которое интересует ее 
школьников. «Для таких учи-
телей мы организуем проект, 
который назвали «За гори-
зонтами предмета», — отметил 
министр.

Одна из важных тем встре-
чи — образование в  новых 
регионах России. По словам 

Кравцова, минпросвещения 
планирует максимальную ин-
теграцию ЛНР, ДНР, Запорож-
ской и Херсонской областей в 
российскую систему образо-
вания в течение двух лет. «Но-
вые регионы включены в на-
циональный проект «Образо-
вание» и будут участвовать в 
федеральном проекте капи-
тального ремонта школ», — 
добавил он. По словам мини-
стра, в школьные библиотеки 
этих регионов поставлено уже 
1,3 млн экземпляров художе-
ственной литературы, отре-
монтировано 683 школы.

Кравцов также отметил, что 
охраной обеспечены все шко-
лы регионов, а все учащиеся на-
чальных классов — горячим пи-
танием. Кроме того, в рамках 
проекта «Лица дружбы» у школ 
новых регионов теперь есть 
школы-побратимы в других 
регионах, добавил министр.  

Президент обратил внимание 
министра на проблему сокращения 
преподавателей естественных наук.

Михаил Мишустин отметил 
рост интереса зрителей 
к российскому кино. 

А К Ц Е Н Т

Программа строительства школ идет 
по плану. Это нам позволило ликвидиро-
вать третью смену. На сегодняшний день 
порядка 15 процентов — вторая смена

ПОЗДРАВЛЯЕМ Вчера журналистам «Российской 
газеты» вручили государственные награды

Три медали

В 
минувшую субботу отме-
чался День российской 
печати. Редакция «Рос-

сийской газеты» получила 
много поздравлений и добрых 
слов от читателей. А вчера трем 
нашим коллегам были вручены 
государственные награды. За-
меститель главного редактора 
«РГ» Ренат Закиев, начальник 
дирекции по рекламе Татьяна 
Павлова и замредактора отдела 
политики Галина Мисливская 
награждены медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 

II степени. Как говорится в ука-
зе президента, журналисты 
«РГ» отмечены «за значитель-
ный вклад в развитие средств 
массовой информации».

Ренат Закиев — шеф-редак-
тор сайта rg.ru, портал ежеднев-
но посещает более миллиона че-
ловек, которые получают здесь 
самую свежую информацию о 
происходящем в стране и мире.

Татьяна Павлова курирует 
размещение рекламы в печат-
ных изданиях медиахолдинга и 
на сайте. От нее во многом зави-

сит пополнение бюджета редак-
ции и при всех известных слож-
ностях нынешнего времени у 
нее это получается.

Галина Мисливская аккре-
дитована при Центризбирко-
ме, много лет профессионально 
освещает выборы разных уров-
ней, разбирается на страницах 
«РГ» в нюансах избирательного 
законодательства.

Поздравляем коллег с награ-
дами!  

Журналисты «РГ»

Начальник дирекции по рекламе Татьяна Павлова, заместитель главного редактора «РГ» Ренат Закиев и замредак-
тора отдела политики Галина Мисливская награждены медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.
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НАГРАДА Лауреатом премии Москвы-2023 
в области журналистики стала Елена Березина

Энергия 
Березиной
Любовь Проценко

В 
Белом зале мэрии на Твер-
ской, 13, вчера чествовали 
лауреатов премии Моск-

вы в области журналистики за 
2023 год. Ее вручение по тради-
ции приурочено к Дню Россий-
ской печати, который отмечал-
ся в минувшую субботу. Поздра-
вив всех журналистов с профес-
сиональным праздником, вру-
чал награды заммэра Москвы 
Александр Горбенко. 

Самый первый диплом, за 
вклад в информационное осве-
щение экономического разви-
тия Москвы, получила Елена 
Березина — заместитель глав-
ного редактора «Российской 
газеты». «Писать о Москве — 
это трудная и очень интерес-
ная задача, — сказала лауреат 
в ответном слове. — Я корен-
ная москвичка не в первом по-
колении и очень горжусь этим, 
так как каждый день мой город 
меняется к лучшему. Большое 
спасибо правительству Моск-
вы, мэру Сергею Семеновичу 
Собянину за то, что в нашей 
жизни появилась целая сеть 
Московских центральных диа-
метров, Большая кольцевая ли-
ния метро, больше тысячи ки-
лометров новых дорог и другие 
масштабные стройки».

Елена родилась в  семье 
энергетиков, и ее родители 
мечтали, чтобы дочь пошла 
по их стопам. Она стала жур-
налистом, но успехи и на этом 
поприще во многом зависят 
именно от ее энергии. Воз-
главляет Березина в «Россий-
ской газете» экономическое 
направление, в условиях санк-
ций, борьбы за технологиче-
ский суверенитет важнейшее 
для России. Москва же в эко-
номике страны занимает ли-
дирующую роль практически 
по всем направлениям — созда-
нии своей отечественной фар-
мацевтической отрасли, авто-
мобилестроении, обеспечении 
продовольственной безопасно-
сти и других. И то, что опыт сто-
лицы оперативно становится 
доступен всей стране, заслуга 
прежде всего Елены Березиной.

Лауреатами премий города 
Москвы за 2023 год стали так-
же сотрудники МИА «Россия 
сегодня» Анна Веклич, Мария 
Зыбина и Ольга Овчиннико-
ва, корреспондент телекана-
ла «НТВ» Нахид Бабаев и ру-
ководитель программы «Сего-
дня в Москве» информаци-
онной редакции «НТВ» Алек-
сандр Калинин, сотрудники 

ТАСС Марина Венцова, Тама-
ра Казарина, Наталия Кузина 
и Ксения Садыкова, продюсер 
Агентства городских новостей 
«Москва» Денис Воронин, ре-
дактор отдела экономики га-
зеты «Московский комсомо-
лец» Дмитрий Докучаев, веду-
щая эфира телеканала «Обще-
ственное телевидение России» 
Оксана Галькевич и директор 
дирекции специальных проек-
тов ОТР Сергей Ломакин, кор-
респонденты информацион-
ной программы «Вести» теле-
канала «Россия 1» Марина Гро-
мова и Ярослав Красиенко, со-
трудники блока сайта KP.RU 
Виктор Канский, Илья Коршу-
нов и Наталия Кудряшова, ком-
ментатор отдела корреспон-

дентов информационных про-
грамм «Первого канала» Павел 
Краснов, редактор телеканала 
«Москва 24» Мария Михайло-
ва, политический обозрева-
тель дирекции информацион-
ных программ телеканала «ТВ 
Центр» Александр Панюшкин, 
первый заместитель главного 
редактора газеты «Аргументы 
и факты» Валерий Рукобрат-
ский, специальный корреспон-
дент газеты «Вечерняя Моск-
ва» Василиса Чернявская, спе-
циальный корреспондент аген-
ства «Интерфакс» Мария Ще-
голева.  

Елена Березина: Я коренная москвичка и очень горжусь этим, потому что 
мой город каждый день меняется к лучшему.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2721784
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТАКТИКА

ВЫСОТЫ В МАРЬИНКЕ БРАЛИ, 
КАК СУВОРОВ БРАЛ ИЗМАИЛ
Юрий Гаврилов

С
тали известны подробно-
сти того, как российские 
штурмовые отряды гото-

вились к захвату, а затем бра-
ли господствующие высоты при 
освобождении донбасского го-
рода Марьинка.

Бойцы рассказали, что вы-
полнить эту задачу им помогла 
правильно выбранная тактика, 
подсказанная суворовской нау-
кой побеждать.

 Известно, что будущий ге-
нералиссимус тренировал 
свои войска штурму крепост-
ных стен Измаила на их маке-
тах. Вот и наши солдаты перед 
атакой высоток в Марьинке от-
точили свои действия на ими-
таторах украинских позиций в 
городе.

Для этого на одном из ты-
ловых полигонов в Донецкой 
Народной Республике создали 
точную копию участка общей 
системы вражеской обороны в 
населенном пункте. 

«Нам поступил приказ — за-
хватить одну из стратегиче-
ских точек в Марьинке, — вспо-
минал в разговоре с ТАСС ко-
мандир подразделения с позыв-
ным Ялта. — В течение месяца 
мы подготовили специальную 
штурмовую группу для захвата 
именно этой позиции.

 Был разработан план, была 
разработана позиция. При по-
мощи беспилотника зафикси-
ровали все огневые точки про-
тивника, блиндажи, все особен-
ности местности. 

Мы все это изучали. Затем 
рисовали на бумаге. Потом вы-
капывали, строили». 

Ялта объяснил, что соглас-
но разработанному россий-
ским командованием плану на-
шим штурмовикам предстоя-
ло обмануть украинских сол-
дат, чтобы завладеть стратеги-
ческой высотой. Ведь оттуда на 
большом расстоянии просмат-
ривалось все в округе.

«Позиция,  которую мы 
должны были захватить, была 
в центре. А по кругу распола-
гались позиции ВСУ. Поэтому, 
когда мы входили на тот уча-
сток, нас атаковали со всех 
сторон. 

Когда мы взяли эту пози-
цию, продвижение наших войск 
в этом районе стало более эф-
фективным и энергичным», — 
рассказал Ялта.

Боец с позывным Чивас, 
участвовавший в освобождении 
Марьинки, добавил, что штурм 
одной из ключевых высот в го-
роде во многом соответствовал 
учебному бою, который он вме-
сте с сослуживцами несколько 
недель отрабатывал на полигоне. 

«Мы, шесть человек, вы-
двинулись на точку. Договори-
лись, что зайдем туда с разных 
сторон. Но прежде, чтобы запу-
тать противника, шли на него в 
лоб. 

Это было на рассвете — что-
бы им в глаза солнце светило и 
нас не было видно. Обнаружили 
нас украинские солдаты, когда 
до них оставалось уже метров 
50—60. Увидели нас и испуга-
лись естественно. Поняли: сей-
час будет контактный бой, и на-
чали бежать», — обрисовал си-
туацию Чивас. 

Марьинка имеет стратегиче-
ское значение для общей ситуа-
ции на Донецком направлении 
спецоперации. К тому же дол-
гие годы украинские национа-
листы использовали ее для об-
стрелов мирных кварталов сто-
лицы ДНР. 

Поэтому на защиту города 
киевские генералы бросили не-
малые силы. Они держались за 
Марьинку, что называется, зу-
бами и когтями. 

В свою очередь, российское 
командование делало все, что-
бы выбить оттуда противника 
и взять населенный пункт под 
свой контроль.

 25 декабря министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу доложил 
президенту страны о выполне-
нии этой важнейшей задачи.  

АРСЕНАЛ

МИНИ-РАДАР ВИДИТ ВСЁ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о боевой работе развед-
чиков, которую они ведут 

с помощью беспилотников и 
поступивших на вооружение в 
2021 году малогабаритных ра-
диолокационных станций «Со-
болятник». 

«Соболятник» — многофунк-
циональное средство обнару-
жения. Станция способна опре-
делять малогабаритные объек-
ты противника на расстоянии 
нескольких десятков километ-
ров. Несмотря на предельно ма-
лые габаритные и весовые ха-
рактеристики, станция может 
применяться для обнаружения 
и одновременного автомати-
ческого сопровождения до 20 
целей, в том числе для коррек-
тировки огня артиллерии по 
траектории снарядов и их раз-
рывам.

Разведчики группировки 
войск «Запад» на Купянском 
направлении получили данные 
о наращивании сил противника. 
После чего разведгруппа вышла 
на «охоту». «Добыча» — объек-
ты противника. Расчеты беспи-
лотников и радиолокационной 
станции «Соболятник» разве-
дывательного подразделения 
из тылового района скрытно со-
вершили марш-бросок ближе к 
переднему краю для выполне-
ния боевой задачи. Компактный 
«Соболятник» отправился в пу-
тешествие в разобранном виде 
за спиной разведчика.

П о с л е  м а р ш - б р о с к а  в 
несколько километров бойцы 
оказались поблизости с лини-
ей боевого соприкосновения. 
«Соболятник» развернули за 5 
минут. И станция тут же нача-
ла вести наблюдение, выслежи-
вать цель. Причем в поле зре-
ния «Соболятника» попадает 
не один, а сразу несколько де-
сятков объектов ВСУ: пехота, 
техника. Даже укрытые, замас-
кированные объекты. Этот ми-
ни-радар видит всё.

Об обнаруженных целях раз-
ведчики тут же докладывают на 

пункт управления. И в случае 
нанесения удара корректируют 
огонь артиллерии.

Координаты целей станция 
передает с точностью до мет-
ра. И погрешностей нет, заверя-
ет разведчик с позывным Депу-
тат. Он больше года работает с 
«Соболятником» на Купянском 
направлении, практически каж-
дый день пополняя список тро-
феев. В их числе весьма достой-
ные экспонаты. Например, аме-
риканские БМП «Брэдли».

«Этот разведывательный 
комплекс предназначен для на-
блюдения за противником. Он 
позволяет нам очень точно уста-
навливать резерв противника, 

их подходы, количество техни-
ки, будь это гусеничная техни-
ка, танки или машины. При об-
наружении данным прибором 
техники мы видим ее координа-
ты, местонахождение, скорость 
движения. В дальнейшем полу-
ченные координаты передаем 
на командный пункт, где уже 
решают вопросы об уничтоже-
нии. Этот комплекс настоль-
ко продвинутый, что мы, исхо-
дя из опыта, можем вычислять 
операторов БПЛА, то есть взлет 
«птичек», их посадку, передви-
жение», — рассказал разведчик.

«Мы сканируем тыл ВСУ. 
Нам нужно что-то крупное: ве-
дем «охоту» за «Леопардами», 
за западной техникой. И мы 
при выборе задачи, при выбо-
ре цели, корректируемся на то, 
что важнее. Недавно обнаружи-
ли «Брэдли». Боевики решили 
вытаскивать машину танком. И 
мы одновременно поразили две 
цели у них», — рассказал боец.

«У Депутата была на гра-
жданке бронь, но он от нее отка-
зался и попросил, чтобы его 
мобилизовали. С разведкой за-
ходил непосредственно в тыл 
противника. Тогда разведчи-
ки отбили четыре атаки ВСУ. В  
ходе одного из боев он был ра-
нен и после лечения в госпита-
ле снова вернулся на передо-
вую»,  — рассказали в Минобо-
роны России.

Позиции противника раз-
ведчики обозревают и с возду-
ха. И далеко не всегда сразу на-
носят по ним удары. Часто долго 
наблюдают. Часами, даже сут-
ками следят за перемещением 
боевиков. Ждут скопления жи-

вой силы либо боевых машин. 
У разведчика-оператора БПЛА 
с позывным Татарин была зада-
ча — провести тщательную аэро-
разведку.

«Занимаемся выявлением, 
после передаем координаты, 
когда противник уже остано-
вился, занял какую-то позицию. 
После команды корректируем 
артиллерию. Непосредственно 
сам я корректировал, сам уни-
чтожал машину с пехотой», — 
рассказал разведчик.

В зоне спецоперации эти 
бойцы действуют не только под 
покровом ночи. Но тем не менее 
скрытно, как и положено раз-
ведчикам, чья эмблема — лету-
чая мышь.

Порой разведчики с сила-
ми врага справляются сами, 
без поддержки артиллерии. 
Несколько дней назад развед-
чики с помощью ударного дро-
на уничтожили живую силу на 
позициях ВСУ.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Летчик с позывным Джимми на штурмовике Су-25 выполняет боевые задачи на Донецком направлении. Экипаж самолета наносит авиаудары по «опорникам», бронетехнике и живой силе ВСУ. 

Несмотря на предельно малые габаритные и весовые характеристики, станция может обнаруживать до 20 целей.

А К Ц Е Н Т

«Мы сканируем тыл ВСУ. Нужно что-то 
крупное: ведем «охоту» за «Леопардами», 
за западной техникой», — рассказал 
разведчик с позывным Депутат

МИНОБОРОНЫ

ДЕСАНТНИКОВ НАГРАДИЛИ ЗА СОЖЖЕННЫЕ «ЛЕОПАРДЫ» И «ЧЕЛЛЕНДЖЕРЫ»

Юрий Гаврилов

В 
Москве в Централь-
ном доме Российской 
армии отличившимся 
в специальной воен-
ной операции десант-
никам вручили ценные 
подарки и четыре сер-
тификата на получе-
ние денежных премий 

за подбитые осенью прошлого 
года на Запорожском направле-
нии натовские танки — немецкие 
«Леопард-2» и британские «Чел-
ленджер».

Представитель командования 
ВДВ Сергей Бойко поблагодарил 
бойцов «крылатой пехоты» за их 
подвиги. «Это ребята, которые 
своими самоотверженными дей-
ствиями, своим героизмом суме-
ли доказать преимущество наше-
го русского оружия над оружием 
иностранного производства», — 
сказал он. 

Денежные сертификаты но-
миналом 500 тысяч рублей каж-
дый передали десантникам пред-
ставители уральского бизнес-со-
общества. 

В Минобороны России под-
черкнули, что эти благотворите-
ли активно оказывают гумани-
тарную помощь и всячески под-
держивают участников СВО.

В свою очередь бойцы ВДВ 
объяснили, что западную тех-
нику они специально не высле-
живали. Но когда та появилась 
на поле боя, устроили немецким 
и британским танкам «теплый 
прием».

«Леопарды» и «Челлендже-
ры» были подбиты с первого пус-
ка управляемыми ракетами и вы-
стрелами из орудий. Повторным 
ударом западные танки были 
уничтожены. Это помогло де-
сантникам не допустить проры-
ва противника к нашим передо-
вым позициям.

После награждения отличив-
шиеся бойцы отправились в свои 
подразделения, чтобы дальше 
выполнять задачи специальной 
военной операции. 

Наши войска ежедневно уни-
чтожают личный состав и техни-
ку ВСУ, о чем постоянно инфор-

мирует Минобороны России. К 
примеру, вчера в ведомстве сооб-
щили, что на Купянском направ-
лении подразделения группи-
ровки войск «Запад» при под-
держке авиации и артиллерии 
отразили атаку штурмовой груп-
пы украинской 60-й мехбригады 
ВСУ в районе Синьковки в Харь-
ковской области.

Было нанесено поражение 
противнику у Петропавловки и 
Берестового, а также под Стель-
маховкой в ЛНР. Враг потерял 
до 20 человек, три бронемаши-
ны, три автомобиля и самоходку 
«Гвоздика».

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении бои шли у Чер-
воной Дибровы в ЛНР и в Се-
ребрянском лесничестве, где 
в зоне нашего огня оказались 
опорные пункты 5-й брига-
ды нацгвардии Украины. «В ре-

зультате уничтожено более 160 
военнослужащих, две боевые 
бронемашины, три автомобиля 
и самоходная артиллерийская 
установка «Акация», — доложи-
ли в Минобороны России.

Бойцы группировки «Юг», 
действующие на Донецком 
направлении, во взаимодей-
ствии с летчиками и артиллери-
стами нанесли поражение жи-
вой силе и технике противника 
в районах Веселого, Раздоловки, 
Клещеевки, Андреевки и Курдю-
мовки. 

В итоге ВСУ не досчитались 
свыше 200 человек. На поле боя 
остались украинский танк, три 
БМП, бронетранспортер, 13 авто 
и две САУ «Гвоздика».

Также у Курахово взлетел на 
воздух склад ракетно-артилле-
рийского вооружения 46-й аэро-
мобильной бригады ВСУ.

По данным нашего минобо-
роны, под Новомихайловкой на 
Южно-Донецком направлении 
крепко досталось формировани-
ям украинских 72-й механизиро-
ванной и 79-й десантно-штурмо-
вой бригад. 

«Потери противника соста-
вили свыше 140 военнослужа-
щих, две боевые бронемаши-
ны, четыре автомобиля, а так-
же самоходная артиллерийская 

установка «Гвоздика», — сообщи-
ли наши военные.

В центре событий на Запо-
рожском направлении по-преж-
нему находятся населенные 
пункты Вербовое, Работино и 
Новопокровка. В минувшие сут-
ки российские войска нанесли 
там огневое поражение живой 
силе и технике 65-й мехбригады 
ВСУ, 3-й и 14-й бригад нацгвар-
дии Украины.  

На Херсонском направлении 
в результате систематическо-
го огневого воздействия укра-
инские потери составили до 40 
человек, восемь автомобилей и 
САУ «Гвоздика».

Российские ракетчики и ар-
тиллеристы уничтожили базу го-
рючего для вражеской военной 
техники ВСУ, нанесли удары по 
позициям 109 артподразделе-
ний противника, его живой силе 
и технике в 142 районах.

Кроме того, наши средства 
ПВО в течение суток сбили 25 
украинских беспилотников. Они 
были уничтожены на террито-
рии ЛНР, ДНР и в Запорожской 
области. 

Российским зенитчикам так-
же удалось перехватить три ра-
кеты украинского оперативно-
тактического комплекса «Точ-
ка-У».  

А К Ц Е Н Т

Натовские танки подбили с первого 
пуска управляемыми ракетами 
и выстрелами из орудий. Повторными 
ударами бронетехника была уничтожена

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ТАНКИ И ПЕХОТА ПОЛУЧАЮТ  КОМПАКТНУЮ ЗАЩИТУ ОТ ДРОНОВ
Алексей Леонков, 
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:
— Западные СМИ с периодической 

регулярностью  сообщают своим 

читателям, что системы радио-

электронной борьбы, применяе-

мые нашими Вооруженными сила-

ми в зоне специальной военной 

операции, надежно защищают 

российские объекты от ударов 

ВСУ западными боеприпасами. 

Зарубежные аналитики подтвер-

ждают, что российские средства 

РЭБ  воздействуют на высоко-

точное оружие, такое как ракеты 

HIMARS, управляемые бомбы, вы-

сокоточные снаряды, которые по-

лагаются на сигналы GPS. Из-за 

этих помех западная «высокоточ-

ка» теряет свою эффективность  и 

все чаще не попадает в цель.

Вывод, который делают западные 

журналисты и эксперты, неутеши-

телен для ВСУ. Они признают, что 

наша армия сейчас технологиче-

ски превосходит противника в 

средствах радиоэлектронной 

борьбы и радиоэлектронного по-

давления. Из-за этого ВСУ не толь-

ко массово мажут по целям. Они 

также теряют свои дроны, кото-

рые пытаются направить для уда-

ров вглубь нашей страны.

Считаю, что уже можно с уверен-

ностью говорить о том, что сейчас 

США  серьезно проигрывают нам 

в сфере радиоэлектронной борь-

бы. Приблизительно так же, как 

проигрывают в гиперзвуке. У нас 

он уже есть на боевом дежурстве, 

а в США все еще проводят его неу-

дачные испытания. 

И то, что мы уже давно превосхо-

дим западные страны в области 

радиоэлектронной борьбы, было 

понятно еще до начала специаль-

ной военной операции. У нас с 

Западом изначально были разные 

подходы к применению средств 

РЭБ. К примеру, если говорить о 

ВВС, то США такие комплексы 

устанавливали не на каждый само-

лет в отдельности. У них был 

отдельный специализированный 

самолет, который прикрывал воз-

душную группировку. Мы пошли 

по другому пути и начали индиви-

дуально прикрывать каждый само-

лет. Такой подход, как показало 

время, полностью оправдал себя. 

Сейчас наши воздушные комплек-

сы РЭБ, такие как «Хибины» или 

«Самолет-М», известны во всем 

мире.   

Отталкиваясь от этого опыта, мы 

начали разрабатывать именно 

специализированные комплексы. 

Поэтому сейчас у нас есть сред-

ства РЭБ, которые работают в кос-

мосе, в воздухе и локально на зем-

ле. Февраль 2022 года подтвердил 

репутацию российских военных 

как лучших в мире специалистов 

по радиоэлектронной борьбе. 

Благодаря нашим специалистам 

РЭБ за считаные дни была подав-

лена украинская противовоздуш-

ная оборона. Военные США и 

НАТО уже в открытую признают, 

что не успевают реагировать на 

российские разработки в сфере 

РЭБ.

Понятно, что большие и мощные 

комплексы РЭБ у нас есть и их эф-

фективность признают все. Вме-

сте с тем, хочу подчеркнуть,  что 

сейчас идет несколько другая вой-

на. Война за то, кто сумеет найти 

противодействие против кустар-

ных дронов, которые в огромном 

количестве теперь  применяются 

на линии боевого соприкоснове-

ния.  И здесь мы тоже потихоньку 

завоевываем пальму первенства.        

В качестве отдельного штриха 

хочу привести пример начала при-

менения наших комплексов на 

бронетехнике. 

На танки, бронемашины, да и про-

сто на автомобили, которые сей-

час используются на  передовой, 

ставится система радиоэлек-

тронного подавления «Сания». 

Она предназначена для защиты 

бронетехники от FPV-дронов. Эта 

система обеспечивает их подавле-

ние на расстоянии до километра. 

Изначально «Санию» начали те-

стировать на танках. Этот 

комплекс РЭБ монтировался пря-

мо на антидроновый козырек.  

Необходимость установки таких 

комплексов объясняется тем, что  

противник стал активно приме-

нять FPV-дроны и против них на-

весная защита техники не всегда 

срабатывает. 

В многодиапазонный комплекс 

РЭБ «Сания» вмонтирован модуль 

радиотехнической разведки. Он 

определяет частоту, на которой 

ведется управление дроном, и 

подбирает оптимальную помеху 

для подавления радиоканала. То 

есть оператор, который управляет 

дроном от первого лица, внезапно 

вместо цели видит черный квадрат 

или видит цель, однако направить 

на нее беспилотник не может, так 

как сигнал потерян. Причем рос-

сийские танки, которые работали 

на линии боевого соприкоснове-

ния, не теряли связь с нашим дро-

ном, который выводил машину на 

цель.  То есть создана эффектив-

ная технология, позволяющая да-

вить сигнал противника, при этом 

не воздействуя на наши частоты. 

Первичная обкатка изделия пока-

зала, что комплекс эффективен и 

поэтому можно налаживать  

массовое производство. Понятно, 

что делается это не так быстро, 

как хотелось бы, однако уже сей-

час комплексы «Сания» начали 

устанавливать на бронетехнику и 

автотехнику, находящуюся на ли-

нии боевого соприкосновения. 

Кроме того, у наших пехотных 

подразделений также начали появ-

ляться  тактические малогабарит-

ные комплексы РЭБ. Насыщение 

наших войск такими компактными 

средствами радиоэлектронной 

борьбы способно дать серьезные 

преимущества в защите от 

FPV-дронов и других типов удар-

ных БПЛА. А распространение 

подобных систем радиоэлектрон-

ной борьбы является на сегодняш-

ний день задачей номер один.  

Подготовил Александр Степанов

Компактные средства РЭБ способны защитить нашу пехоту от FPV-дронов и других типов ударных беспилотников.
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СИТУАЦИЯ США 
хотят снизить 
зависимость 
от российской 
агропродукции

ЗЕРНО 
РАЗДОРА 
Татьяна Карабут

Палата представителей кон-
гресса США приняла законо-
проект «Нет российской сель-
хозпродукции», призванный 
снизить зависимость от рос-
сийского продовольствия. По-
страдает в первую очередь на-
селение нуждающихся стран, 
предупреждают эксперты.

Законопроект обязывает  
министра финансов США «го-
лосом и влиянием» поддержи-
вать инвестиции в проекты, 
которые могут снизить зави-
симость стран во всем мире от 
российских сельхозтоваров — в 
частности, зерна и минераль-
ных удобрений. Россия являет-
ся крупнейшим поставщиком 
на мировой рынок пшеницы 
(около 25% от общего объема) 
и минудобрений (около 20%).

Некоторым проектам с рос-
сийским участием могут сде-
лать исключение, но только 
в том случае, если это будет 
способствовать националь-
ным интересам США. «Мир не 
может полагаться на Россию 
или других противников ни-
коим образом, но особенно в 
том, чтобы получить необходи-
мое нам продовольствие. Этот 
закон уменьшает нашу зави-
симость от российских фер-
меров и возвращает фокус на 
поддержку американских фер-
меров», — пояснил один из со-
авторов законопроекта кон-
грессмен Зак Нанн.  

Действовать закон будет 
пять лет с момента утвержде-
ния президентом США. Но он 
может быть отменен, если пре-
зидент доложит конгрессу о 
том, что это нужно для защиты 
национальных интересов США.

Проблема может возник-
нуть с расширенной трактов-
кой закона, а не исполнением 
формального текста докумен-
та, оценивает председатель 
правления Союза экспортеров 
зерна Эдуард Зернин. «Само 
название уже несет серьез-
нейший негативный месседж. 
На примере скрытых санкций 
и сохраняющихся проблем с 
банковским сопровождением 
сделок с российским зерном 
мы хорошо знаем, какое влия-
ние сейчас имеют именно мес-
седжи, а не формальные тексты 
документов», — говорит он. 

По мнению Зернина, глав-
ными проигравшими будет на-
селение нуждающихся стран, 
на которых может быть оказано 
очередное давление. По оценке 
Всемирной продовольственной 
программы (ВВП) ООН, за год 
количество людей, испытываю-
щих нехватку продовольствия, 
увеличилось на 100,2 млн, до 
716,1 млн человек.  

Одним из инструментов 
сохранения позиций россий-
ского зерна станут биржевые 
экспортные торги за рубли на 
базе Московской биржи — их 
надо запустить максимально 
быстро, говорит Зернин. Для 
этого остался только лишь один 
шаг — организация финансиро-
вания суверенных покупателей 
зерна из дружественных стран 
в рамках нового механизма го-
сударственного кредитования, 
принятого в конце прошлого 
года. 

США продолжают двигать-
ся по направлению к фрагмен-
тации или разделению миро-
вой экономики на два блока, в 
одном из которых лидерство 
остается за США, говорит до-
цент кафедры экономической 
теории РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Екатерина Новикова. В рам-
ках этой парадигмы США и хо-
тят избавиться от любых об-
ластей, в которых существует 
зависимость от поставок про-
дукции из России, в том числе 
и в сельском хозяйстве. «Такой 
процесс размежевания займет 
годы, но вряд ли его в текущих 
условиях можно остановить», — 
считает она.  

РЕСУРСЫ Российские нефтяники побили рекорд 
по объему бурения

Глубоко копнули

Сергей Тихонов 

П
о предваритель-
ным итогам про-
шлого года россий-
ские нефтяники по-
били собственный 
рекорд по объемам 
бурения нефтедо-
бывающих сква-
жин. В начале 2023 

года комиссар Еврокомиссии 
по энергетике Кадри Симсон го-
ворила, что Россия не сможет 
поддерживать объемы бурения 
и добычи, поскольку у наших 
компаний нет доступа к необхо-
димым технологиям. 

По данным Bloomberg, за 11 
месяцев прошлого года в Рос-
сии пробурено скважин общей 
длинной 28,1 тыс. км (за весь 
2022 год — 28,4 тыс. км). В агент-
стве на основании этого дела-
ется вывод о рекордных тем-
пах добычи нефти в России и об 
устойчивости нашей страны к 
западным санкциям. Действи-
тельно, производство нефти в 
стране, также по предваритель-
ным оценкам минэнерго, соста-
вит около 523 млн тонн, то есть 
почти на уровне 2022 года — 
всего на 2,25% ниже, и это учи-
тывая участие России в сделке 
ОПЕК+.

То, что санкции против рос-
сийской нефтянки не дали ожи-
даемого их инициаторами эф-

фекта, видно уже всем. Но про-
должающийся рост объемов 
бурения на фоне остающейся 
на одном уровне добыче сви-
детельствует либо об истоще-
нии сырьевой базы, либо о вво-
де в эксплуатацию больших или 
многочисленных новых проек-
тов. А каждая скважина — это за-
траты, и совсем немаленькие.

По итогам 2023 года по срав-
нению с показателями 2022 
года наблюдается рост в сег-
менте как разведочного, так и 
эксплуатационного бурения на 
28% и 8% соответственно, го-
ворит руководитель Аналити-
ческого центра «Яков и Парт-
неры» Геннадий Масаков. При 
этом в течение этого года заяв-
лений о начале новых проектов 
не было, уточняет он.

Как отмечает эксперт Инсти-
тута развития технологий ТЭК 
Кирилл Родионов, в случае экс-
плуатационного бурения рост 
проходки вовсе необязатель-
но свидетельствует о росте до-
бычи: например, при высокой 

выработанности того или ино-
го месторождения компаниям 
приходится увеличивать объем 
буровых работ для поддержа-
ния производства на стабиль-
ном уровне.

В состоянии выработанно-
сти у нас сейчас находятся по-
чти все гигантские и крупные 
месторождения нефти, в основ-
ном находящиеся в Западной 
Сибири, Урале и Поволжье.

Естественно, это увеличи-
вает себестоимость добычи 
нефти, а дальше через топливо 
влияет на цену любого товара 
в российских магазинах. Те са-
мые пресловутые яйца достав-
ляются в торговые точки авто-
транспортом, и стоимость топ-
лива отражается на их цене. Но 
это влияние совсем незначи-
тельно, основную роль в стои-
мости бензина или дизеля в Рос-
сии играют налоги, а не себесто-
имость нефти.

Кроме того, по словам Роди-
онова, вовсе неслучайно браун-
филды (старые месторождения) 

Западной Сибири с выработан-
ностью в 80% относятся к одной 
из групп месторождений, в от-
ношении которых применяется 
налог на дополнительный доход 
(НДД). Он рассчитывается не от 
объема извлекаемого из недр 
сырья, а из выручки от его ре-
ализации за вычетом расходов 
на добычу и транспортировку. 
Собственно, НДД призван учи-
тывать ухудшение экономики 
производства, которая связана 
с увеличением операционных 
расходов, в том числе на прове-
дение буровых работ. 

Поэтому искать прямую 
связь между сильным подоро-
жанием курятины и яиц и уве-
личением объемов бурения 
нефтедобывающих скважин не 
стоит. Рост бурения свидетель-
ствует, что «легкой» нефти ста-
новится все меньше, а ее добыча 
будет дорожать и усложняться. 
А это будет в той или иной мере 
влиять на другие секторы на-
шей экономики.

Все большее значение будет 
приобретать разработка труд-
ноизвлекаемых запасов (ТрИЗ) 
нефти, на которые уже в 2023 
году, по словам вице-премьера 
Александра Новака, пришлось 
30% добычи. А освоение ТрИЗ, 
как правило, предусматривает 
рост объемов бурения и исполь-
зование самых современных 
технологий.

Как отмечает Масаков, мы 
ожидаем, что объемы бурения в 
2024 году сохранятся на уровне 
2023 года — приблизительно 30 
тыс. км, что обусловлено необ-
ходимостью введения в эксплу-
атацию новых месторождений 
и доразведки Западно-Сибир-
ской и Волго-Уральской нефте-
газовой провинции и развед-
ки Дальнего Востока и Восточ-
ной Сибири, в том числе в рам-
ках проекта Восток Ойл (проект 
«Роснефти», планируется до-
быча 30 млн тонн нефти в 2024 
году).

При этом сохранение объема 
бурения может стать вызовом 
для российских компаний, счи-
тает эксперт. В 2022 году наша 
технологическая зависимость 
в области разработки месторо-
ждений была значительная. За 
прошедшие два года мы увиде-
ли отдельные технологические 
прорывы, однако разработки 
пока не покрывают все потреб-
ности добывающих компаний, 
особенно в области разработки 
ТрИЗ.  

Рост объемов бурения был необхо-
дим для поддержания добычи 
нефти на высоком уровне.

А К Ц Е Н Т

С каждым годом все большее значение 
приобретает разработка 
трудноизвлекаемых запасов нефти

Россия является 
крупнейшим 
поставщиком 
на мировой рынок 
пшеницы (25%) 
и минеральных 
удобрений (20%). 
Из этих сегментов 
США и хотят 
выдавить РФ 
в первую очередь 

РАБОТА В 2024 году рост 
оплаты труда продолжится

Зарплатные 
ожидания

Ирина Жандарова

Новый, 2024 год сулит сотрудникам продолжение ро-
ста зарплат. На рынке труда будут усиливаться тен-
денции, которые начали формироваться в 2023 году. 
Но если раньше работодателей больше интересовал 
поиск сотрудников и привлечение их за счет повыше-
ния оплаты труда, то в 2024 году акценты сместятся на 
удержание подобранных специалистов и расширение 
соцпакета как системы сдерживания роста зарплат.

Рост зарплат стал главным трендом 2023 года. Под-
водя итоги года, президент Владимир Путин сообщил, 
что рост реальной зарплаты в стране составит пример-
но 8% за вычетом инфляции. Фактические цифры зна-
чительно превышают прогнозные показатели. Весной 
минэкономразвития сообщало, что ожидает роста ре-
альных зарплат в 2023 году на максимальные за пять 
лет 5,4%. Президент ТПП РФ Сергей Катырин напо-
мнил, что на 2024 год министерство прогнозирует за-
медление роста реальных зарплат в России до 2,5%.  

Нетипичной особенностью роста зарплат является 
то, что наибольшие темпы фиксируются не в традици-
онных регионах — лидерах социально-экономического 
развития, а в регионах, получивших большие объемы 
средств в рамках госзаказа, говорит Дмитрий Десят-
ниченко, доцент кафедры экономики СЗИУ РАНХиГС. 
В первую очередь это крупные промышленные районы 
— Кемеровская, Челябинская области, Забайкальский 
край и пр. Эта тенденция показывает, что наибольший 
спрос на рабочую силу сложился в промышленности, 
и именно там работодатели стараются привлечь новых 
рабочих с помощью повышения оплаты труда.  

Около полови-
ны компаний при-
знались, что в 2023 
году повышали зар-
плату сотрудни-
кам, но лишь треть 
сотрудников сооб-
щили, что их зара-
боток увеличился, 
свидетельствуют 
данные НАФИ. Это 
говорит о том, что 
руководство при-
нимало решение о 
повышении опла-
ты труда выборочно, мотивируя и удерживая рублем 
наиболее востребованные и перспективные кадры. Но 
около 70% работников не отметили увеличения дохо-
дов, что подталкивает их к обсуждению этого вопроса 
или смене работы. Зарплатные ожидания сотрудников 
сегодня как нельзя высоки. Почти половина опрошен-
ных работников ожидают прибавки в 2024 году, это са-
мый высокий показатель за последние три года, следу-
ет из результатов опроса Superjob.

В наступающем 2024 году рост зарплат продолжит-
ся, считает Гульнара Ручкина, декан юридического фа-
культета Финансового университета. Но если в бюд-
жетном секторе размер повышения известен, так как 
запланирована индексация оплаты труда до 9,8%. В не-
государственном секторе рост зарплат сохранится, од-
нако его динамика будет зависеть от конкретной сфе-
ры и отрасли. «Сильнее всего нехватка рабочего персо-
нала и инженерных кадров ощущается в промышлен-
ности. При этом подготовка необходимых квалифици-
рованных кадров для предприятий реального сектора 
экономики занимает минимум несколько лет, и поэто-
му оперативно решить эту проблему не удастся», — по-
ясняет Ручкина. Невозможность мгновенно удовле-
творить возникший кадровый голод только подогрева-
ет «гонку» зарплат. Сегодня 74% компаний пытаются 
справиться с дефицитом кадров при помощи увеличе-
ния заработных плат.  При этом величивать вознагра-
ждение бесконечно невозможно, считает Ирина Анто-
ненко, руководитель отдела по подбору персонала кад-
ровой компании UTEAM. Постепенно это понимает все 
большее число работодателей и смещает свое внима-
ние на нематериальную мотивацию сотрудников, уве-
личение социального пакета. 

В 2024 году компании планируют продолжить уве-
личение штата сотрудников. Об этом сообщили 62% 
компаний, говорится в исследовании hh.ru. В 2023 году 
50% уже расширили штат. Сохранить такие темпы уве-
личения числа сотрудников работодателям удастся за 
счет расширения границ поиска. Внимание работода-
телей все больше привлекают категории сотрудников, 
которые раньше имели минимальные шансы на трудо-
устройство — люди без опыта, предпенсионеры, инва-
лиды, женщины с маленькими детьми.  

Компании находят новых сотрудников, перемани-
вания их у других работодателей. Особенно это касает-
ся узкоспециализированных и наиболее востребован-
ных специалистов. Самый острый дефицит сформиро-
вался на линейных сотрудников и людей рабочих про-
фессий, говорит Елена Лимонова, эксперт по рынку 
труда МГО «ОПОРЫ России». Пока компания закрыва-
ет вакантные места, она теряет тех специалистов, ко-
торые у нее уже есть.  

Работники и в 2024 году будут обходиться все дороже. 

Около 70% сотруд-
ников не отметили 
повышения зар-
плат в 2023 году, и 
они рассчитывают 
на него в 2024-м

Алексей Сергеевич 
Гореславский
Генеральный директор АНО 

«Институт развития интернета»

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 18 ЯНВАРЯ, С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

— Продолжит ли ОПЕК+ 
регулировать мировой рынок 
нефти в 2024 году — мнение 
экспертов читайте на сайте
rg.ru/art/2715378
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ФОРУМ  Сергей Кириенко рассказал, что ждут от муниципальных чиновников 
граждане

Лицо системы
Татьяна Замахина

М
униципальные служа-
щие ближе к народу, 
чем какие-либо другие 

представители власти. И для 
граждан они, можно сказать, — 
лицо системы. Что ждут от это-
го уровня власти граждане? Об 
этом говорили первый замести-
тель руководителя администра-
ции президента РФ Сергей Ки-
риенко и другие участники фо-
рума «Малая Родина — сила 
России».

Мероприятие проводится 
впервые по поручению Влади-
мира Путина, которое он дал 
на заседании Совета при прези-
денте РФ по развитию местного 
самоуправления. Организато-
ром выступила Всероссийская 
ассоциация развития местного 
самоуправления (ВАРМСУ). На 
площадке международной вы-
ставки-форума «Россия» собра-
лись 7,5 тысячи представителей 
муниципальных образований 
из 89 регионов страны, что ста-
ло рекордом.

«Вы находитесь на передовой 
общения с людьми, являетесь 
лицом всей системы публичной 
власти, — обратился Кириенко 
к представителям власти на ме-
стах. — Подчеркну, муниципаль-
ная служба — не просто работа, 
это служение». За этими слова-
ми, объяснил он, стоят ценности 
— установки, формирующие и 
мотивацию, и в конечном счете 
результат. «Служение — это наш 
культурный код, — уверен Кири-

енко. — Потому что это не просто 
работа, это искренний порыв де-
лать окружающую действитель-
ность лучше день ото дня. Не по-
тому, что за это заплатят или по-
хвалят, а потому, что так велит 
сердце».

Представитель администра-
ции президента стал участни-
ком одной из ключевых панель-
ных дискуссий «Сила в людях». 
Ведь, как объяснили организа-
торы, сила государства — в че-
ловеческом капитале, в про-
фессионализме, в создании воз-

можностей для саморазвития в 
каждом уголке страны. Так что 
символично, что для проведе-
ния форума была выбрана пло-
щадка международной выстав-
ки «Россия», где представлены 
главные достижения каждого 
региона страны.

Губернатор Новгородской 
области Андрей Никитин под-
черкнул, что именно в муници-
палитетах непосредственно ре-
ализуют национальные проек-
ты, исполняют указы президен-
та. Он назвал правильным, что 

местному уровню власти стали 
уделять больше внимания.

«В стране налаживается пра-
вильная вертикаль, — счита-
ет глава города Невинномыс-
ска, Герой Российской Федера-
ции Михаил Миненков. — Так, в 
Ставропольском крае сегодня 
к главам городов можно захо-
дить спокойно без секретаря и 
решать проблемы оперативно». 
По его оценке, главное для пред-

ставителей этого уровня власти 
— быть готовым к изменениям, 
концентрироваться на разви-
тии, слышать людей.

Участники панельной дис-
куссии также обсудили вопро-
сы профессионального совер-
шенствования муниципаль-
ных управленческих команд. В 
частности, ректор Президент-
ской академии, генеральный 
директор АНО «Россия — страна 
возможностей» Алексей Комис-
саров заявил, что механизм со-
циальных лифтов удалось на-
ладить. Один из ключевых его 
элементов — образование, ведь 
«учиться на протяжении всей 
жизни — требование времени». 
И, чтобы подготовить такие 
кадры, в академии наряду со 
«Школой губернаторов» зара-
ботала и «Школа мэров». Кста-
ти, четыре ее слушателя полу-
чили повышение уже во время 
обучения. 

«Академия продолжит поиск 
и развитие перспективных и та-
лантливых молодых людей по 
всей стране», — обещал Комис-
саров.

На форуме впервые был про-
демонстрирован специальный 
портал для муниципального 
сообщества (муниципалитеты.
рф). Он призван дать предста-
вителям местной власти доступ 
к информации о различных ме-
рах господдержки, о профиль-
ном законодательстве. Также 
портал послужит целям обмена 
опыта, на нем будут представле-
ны лучшие местные проекты.  

Сергей Кириенко: 
Муниципальная служба — 
не просто работа, это  служение.
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ИНИЦИАТИВА Предлагается 
ввести наказание 
за треш-стримы

Ужасы 
отменяются

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству 
и законодательству рекомендовал к первому чтению 
законопроекты об административной и уголовной от-
ветственности за треш-стримы — трансляции в интер-
нете противоправных деяний с демонстрацией жесто-
кости.

«Есть замечания у правительства к проекту об 
административной ответственности. Мы будем над 
этим работать. Но вместе с тем понимаем, что важно 
поддержать концепцию инициатив», — сообщила пер-
вый зампред комитета Ирина Панькина.

Ранее председатель Госдумы Вячеслав Володин 
заявил, что законопроекты о запрете треш-стримов 
будут рассмотрены в весеннюю сессию в приоритет-
ном порядке. «Эти меры отобьют желание у всех, кто 
хочет заработать и прославиться в интернете за счет 
издевательств над другими», — написал Володин в сво-
ем телеграм-канале.

За ужасающие трансляции предлагается устано-
вить наказание в виде штрафа в размере от 200 тыс. до 
600 тыс. рублей с 
конфискацией обо-
рудования, исполь-
зованного для изго-
товления таких ма-
териалов. Для долж-
ностных лиц штраф 
составит от 300 тыс. 
до 700 тыс. рублей.

Суд сможет 
ограничивать пра-
во треш-стримеров 
заниматься опре-
деленными видами 
деятельности, в том 
числе пользоваться интернетом. А надзорные органы 
наделяются правом оперативной блокировки таких 
трансляций. Кроме того, факт ведения треш-стримов 
станет отягчающим обстоятельством в Уголовном ко-
дексе — по статьям, среди которых убийство, умышлен-
ное причинение вреда здоровью, побои, похищение и 
т.п. Например, если причинен легкий вред здоровью 
в ходе интернет-трансляции, лишение свободы будет 
грозить на срок до двух лет. 

Ранее член Комитета Госдумы по информационной 
политике, информационным технологиям и связи Ан-
тон Немкин в беседе с «РГ» заявил о необходимости 
ввести наказание для тех, кто оплачивает и распро-
страняет так называемые треш-стримы. «На мой вз-
гляд, помимо ответственности за организацию и про-
ведение треш-стримов, сегодня в России также долж-
на быть введена ответственность для тех, кто такой 
контент поддерживает — смотрит его, кидает стриме-
рам так называемые донаты, распространяет его пу-
тем репостов и так далее, — полагает он. — Такие люди 
на самом деле соучастники этого деструктива, остав-
лять это безнаказанным будет неверно. Например, со-
ответствующие изменения могли бы быть внесены в 
КоАП РФ».  

Ваш номер — 
битый

Ушлым автолюбителям, не желающим соблю-
дать правила, предлагают даже специаль-
ную легко стираемую краску под «грязь» или 

искусcтвенные снежки. Или же совсем экзотичные 
способы вроде электромагнита за номером. Он выпол-
няет ту же функцию картонки, только со стальной пла-
стинкой, которая отваливается нажатием кнопки при 
приближении автоинспектора.

Впрочем, не раз уже говорилось, что большинство 
«нанотехнологий» — это, как правило, «разводка» во-
дителей на деньги — камеры прекрасно такие номера 
читают. Номерные знаки с наклонными рамками или 
чем-то закрытые — это, как говорится, езда до первого 
инспектора. Однако не секрет, что появляются и новые 
высокотехнологичные разработки для скрытия номе-
ров, которые сразу на глаз не определить даже опытно-
му инспектору ГИБДД. 

В этот раз «новинки антирадарного производства» 
были представлены на популярном онлайн-сервисе 
AliExpress, которые 
и попали в поле зре-
ния прокуратуры.

«Это не пер-
вый и не последний 
подобный иск. Про-
куроры на посто-
янной основе ведут 
мониторинг проти-
воправной инфор-
мации и направ-
ляют иски в суд о ее 
блокировке», — со-
общила корреспон-
денту «РГ» руково-
дитель пресс-службы прокуратуры Москвы Людмила 
Нефедова. 

По ее словам, в этот раз прокуроры Западного адми-
нистративного округа выявили сайт, на страницах ко-
торого в свободном доступе были размещены предло-
жения о приобретении различных устройств, позво-
ляющих сделать государственный регистрационный 
знак автомобиля невидимым для камер фиксации 
административных правонарушений.

«Сведения, размещенные на сайте, вводят в за-
блуждение неопределенный круг лиц относительно 
возможности и допустимости приобретения таких 
устройств, побуждают к совершению администра-
тивных правонарушений и способствуют их соверше-
нию», — отмечено в иске прокуратуры. 

Таким образом, как отметили в надзорном ведом-
стве, информация о продаже подобных устройств 
«направлена на побуждение к нарушению законода-
тельства РФ неограниченного круга лиц». 

В итоге Дорогомиловский суд признал информа-
цию о продаже «обманок» для камер запрещенной к 
распространению на территории России.

«Судом исковые требования прокурора удовле-
творены в полном объеме. После вступления решения 
суда в законную силу прокуратура проконтролирует 
его исполнение», — подчеркнула Нефедова.

Она также напомнила и об ответственности ав-
товладельцев за скрытие номерных знаков. 

Так, согласно части 2 статьи 12.2 КоАП РФ, управле-
ние автомобилем со скрытыми или измененными госу-
дарственными регистрационными знаками наказыва-
ется штрафом 5000 рублей или лишением прав на срок 
от 1 до 3 месяцев.    

Альтернатива разуму

Крупнейшие разра-
ботчики микропро-
цессоров — Intel, AMD 

и NVIDIA — представили новые 
чипы, подчеркивая, насколь-
ко они хороши в работе с ИИ. 
Так, графические процессоры 
NVIDIA GeForce RTX 40 SUPER 
основаны на GPU с архитекту-
рой Ada Lovelace и обеспечива-
ют до 52 шейдерных TFLOPS, 
121 RT TFLOPS и 836 AI TOPS. 
Новинки обладают повышен-
ной производительностью и 
усилены генеративным искус-
ственным интеллектом.

Среди наиболее привлека-
тельных устройств с ИИ «на 
борту» можно отметить Rabbit 
R1 — гаджет в ретростиле, пред-
назначенный для ответа на 
запросы и выполнения задач 
без запуска каких-либо прило-
жений. Устройство по размерам 
примерно с половину совре-
менного смартфона. У него есть 
2,88-дюймовый сенсорный 

экран, камера для фото и видео, 
одна кнопка и колесо прокрут-
ки для активации.

Как отмечают эксперты, 
Rabbit R1 — это самостоятель-
ное, работающее с использова-
нием ИИ и естественного язы-
ка устройство, которое может 
стать тем, что называется Game 
Changer, то есть гаджетом, ме-
няющим рынок. Всего за сут-
ки компания, разработавшая 
«кролика», получила более 10 
000 заказов на устройства из 
первой партии.

А компания Kohler предста-
вила PureWash E930 — умную 
крышку для унитаза. Она под-
держивает голосовых помощ-
ников «Google Ассистент» или 
Alexa. В крышке есть система 
подогрева, встроенная под-
светка, а также технология, 
предотвращающая хлопание 
сидушки. И здесь тоже не обо-
шлось без ИИ.  

На CES 2024 можно было найти гаджеты для любых задач.

«Кролик», как ожидается, изменит рынок гаджетов.

А К Ц Е Н Т

Первая партия гаджета Rabbit R1, предна-
значенного для ответа на запросы 
и решения задач без запуска приложений, 
была раскуплена меньше чем за сутки
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ТРАНСПОРТ 
В России 
пройдет 
эксперимент 
по взиманию 
экосбора 
с импортеров 
шин

ЧИСТО 
ТЕХНИЧЕСКИ 
Светлана Задера 

В России может пройти экспе-
римент для импортеров шин 
для легковых автомобилей за 
пределами Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС), 
который обяжет их до попада-
ния товаров в страну уплачи-
вать экологический сбор либо 
предоставлять уведомление о 
самостоятельной утилизации.  

Как напоминают в минпри-
роды, с 1 января 2024 года всту-
пил в силу закон о расширенной 
ответственности производи-
телей и импортеров товаров и 
упаковки. 

Согласно закону, при ввозе 
товаров, в том числе товаров в 
упаковке, из государств, не яв-
ляющихся членами ЕАЭС, им-
портер обязан до дня их выпус-
ка для внутреннего потребления 
уплатить экосбор или предо-
ставить соответствующие га-
рантии — банковскую гарантию 
уплаты сумм экосбора или дого-
вор поручительства с утилиза-
тором из официального реестра. 
Такие правила начнут действо-
вать с 2026 года. 

«До этого времени должен 
быть апробирован механизм 
этой работы и дана оценка опы-
та реализации ответственности. 
Результаты эксперимента поз-
волят оценить, в каком объеме, 
как добросовестно импортеры 
подойдут к вопросу, как про-
фильным госорганам реагиро-
вать на возможные нюансы ра-
боты по новым правилам, нуж-
но ли оператору информаци-
онной системы дополнительно 
адаптировать ее функционал к 
запросам пользователей, воз-
растет ли объем фактически 
утилизированных отходов от 
использования товаров», — от-
метили в министерстве. 

В минприроды добавили, 
что производители и импор-
теры, утилизировавшие товар 
или упаковку самостоятельно 
или обратившиеся к предпри-
ятиям-утилизаторам, оплачи-
вать экологический сбор не 
обязаны. 

Как отметил глава Россий-
ского экологического операто-
ра Денис Буцаев, эксперимент 
проводится для апробации но-
вых правил и состоит в том, что 
на импортеров отдельных групп 
товаров раньше, чем на других, 
распространится новый меха-
низм РОП (расширенной от-
ветственности производителя. 
— «РГ»). 

«Предусматривается, что 
импортеры товаров до дня 
выпуска товаров таможенным 
органом для внутреннего по-
требления обязаны уплачивать 
экологический сбор либо предо-
ставлять уведомление о намере-
нии самостоятельной утилиза-
ции с последующим представ-
лением отчетности в единую 
федеральную государственную 
информационную систему уче-
та отходов от использования то-
варов», — рассказал Буцаев.

Он добавил, что речь не идет 
об утилизационном сборе, ко-
торый предусмотрен для авто-
транспортных средств и имеет 
иную цель.

Также в компании отметили, 
что объем образования отходов 
шин в 2023 году составил около 
870 тыс. тонн. 

«Суммарная установлен-
ная мощность предприятий по 
переработке шин в России на 
2023 год — около 500 тыс. тонн. 
Таким образом, при действу-
ющем нормативе утилизации 
(30%) имеющихся мощностей 
достаточно как для проведения 
эксперимента, так и для вы-
полнения норматива», — доба-
вил глава Российского эколо-
гического оператора.  

Компании должны 
будут перерабаты-
вать не менее 30% 
произведенной 
продукции

Суд признал 
информацию 
о продаже «обма-
нок» для камер 
запрещенной 
на территории РФ

Надзорные орга-
ны наделяются 
правом оператив-
но блокировать 
трансляции 
ужасов

Пенсия лишней 
не бывает

В этом случае чинов-
ники работали очень 
медленно. О том, что 

пенсионер работает, они узнали 
еще три года назад — сведения 
поступили в соцзащиту из рай-
онного МФЦ. 
Тогда и пришли к мнению, что 
надо взыскать переплаченные 
деньги. Решение о подаче об-
ращения в суд заняло у чинов-
ников еще два года. 

Такое опоздание соцзащита 
в суде объяснила тем, что толь-
ко год назад чиновникам уда-
лось получить трудовую книж-
ку пенсионера. Спор заметил 
портал Право ru.

Две судебные инстанции со-
гласились с чиновниками и обя-
зали пенсионера вернуть день-
ги. Суды не согласились с тем, 
что в деле пропущен срок иско-
вой давности.

А вот Верховный суд посмот-
рел на этот спор иначе. 

Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС сказала, что 
выплаты были приостановлены 
пять лет назад. И добавила, что 
по закону соцзащита имела пра-

во так поступить, пока не выяс-
нит, работает ли пенсионер, по-
лучающий выплату. 

Основание для приостанов-
ления выплаты — вот то, что 
следовало выяснить местным 
судам. 

Они должны были узнать, 
с в я з а н о  л и  п р е к р а щ е н и е 
выплат с трудоустройством 
пенсионера, получал ли гра-
жданин уведомление по этому 
поводу и сообщали ли ему, что 
он должен передать в соцзащи-
ту трудовую книжку. 

Но все это суды исключи-
тельно важные моменты мест-
ные суды оставили без внима-
ния.  Кроме того,объяснил Вер-
ховный суд, чтобы установить, 
когда начал течь срок исковой 
давности, надо учитывать не 
только день, когда истец узнал 
о трудоустройстве пенсионе-
ра, но и дату, «когда истец в 
силу своих компетенций и пол-
номочий должен был об этом 
узнать». 

В решении Судебной колле-
гии по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ подчеркнуто, 

что сведения о фактах работы 
пенсионеров приходят в го-
родской департамент труда и 
соцзащиты ежемесячно.

Еще в высоком суде обрати-
ли внимание на удивительно 
длинные сроки реагирования 
чиновнико на сложившуюся 
ситуацию. Ведь из материалов 
дела видно, что в течение более 
чем трех лет соцзащита ничего 
не предпринимала. 

В  и то ге  В ерхо в н ы й  суд 
РФ направил дело на новое 
рассмотрение в суд первой 
инстанции. Там состоялось за-
седание, с учетом тех момен-
тов, о который говорилось в 
определении ВС. 

Итог этого заседания был 
предсказуем — в суде первой 
инстанции чиновникам соцза-
щиты в требованиях к пенсио-
неру было отказано. Эксперты 
напоминают, что в таких слу-
чаях сам гражданин ничего не 
должен доказывать. Это обя-
занность чиновников.  

Определение Верховного суда 
РФ № 5-КГ19-32.

Лайк неподсуден

«Кроме того, использу-
емые в законопроекте 
понятия «выражение 

эмоций», «выставление отме-
ток к публикациям» законода-
тельством Российской Феде-
рации не определены, в связи с 
чем проектируемые нормы не 
отвечают требованиям ясности 
и определенности и могут по-
влечь неоднозначное толкова-
ние на практике», — поясняют 
правительственные эксперты.

Проще говоря, предложе-
ние не решает проблемы. Спо-
ры, что считать «эмоцией», а 
что «распространением ин-
формации» или «разжигани-
ем ненависти», останутся. Тем 
более что часто именно наши 
эмоции становятся катализато-
ром больших конфликтов. Кто-
то бросил в сердцах злое слово, 
кто-то его поддержал, а третий 
схватился за нож.

Кроме того, что касается 
обычных лайков, то здесь есть 
технический нюанс. В некото-
рых соцсетях лайк — это просто 
лайк, за ним ничего не следует. 
В других, если человек поста-
вит лайк под публикацией, она 
тут же появится на его странич-
ке. Такой лайк на практике при-
равнивается к репосту. Потому 
юристы рекомендуют гражда-
нам изучать настройки соци-
альной сети. На практике есть 
дела, когда людей наказывали за 
лайки в «Одноклассниках». Та-
кие примеры, кстати, приводят-

ся и в пояснительной записке к 
проекту.

Так, рассказывают инициа-
торы проекта, в июле 2022 года 
в городе Барнауле Алтайско-
го края был оштрафован некий 
гражданин А. По данным депу-
татов, его наказали «за реак-
ции к публикациям в социаль-
ной сети. В постановлении Ле-
нинского районного суда г. Бар-
наула указывалось, что он пуб-
лично выразил эмоции в виде 
выставления отметки к публи-
кациям в социальной сети».

В январе 2023 года житель-
ницу Читы Л. оштрафовали на 
30 тысяч рублей за лайк в со-
циальной сети «Одноклассни-
ки», продолжают авторы проек-
та. В июне 2023 года Красно-
перекопский районный суд 
Крыма оштрафовал женщину 
пенсионного возраста за вы-
ставление «отметки считаю 
классным» к посту в социаль-
ной сети «Одноклассники».

Однако, как подчеркивают 
эксперты, в этой соцсети все 
подписчики человека видят, где 
и кому он ставит лайки. Таким 
образом, людей наказывали не 
за то, что они выразили эмоции, 
а за фактическое распростране-
ние незаконной информации. 
Пользователей же тех соцсетей, 
где информация о поставлен-
ном лайке нигде не разлетается, 
не наказывают.    

1

1

— Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2719340

Эксперты уверяют: за обычные 
лайки у нас сегодня не наказывают.

СПРАВКА «РГ»

Счетной ошибкой эксперты называют такую ошибку, 

которая была допущена при проведении арифмети-

ческих подсчетов, когда были неправильно примене-

ны математические действия — умножение, сложение 

и прочее.

Напротив, не считается счетной ошибкой внесение 

заведомо неправильных данных при расчете или при-

менение законодательства, не подлежащего при-

менению.

По разъяснениям специалистов, сам по себе факт 

того, что гражданин получил больше, чем должен 

был, не свидетельствует о наличии недобросовестно-

сти. 

Юристы объясняют, что в такой ситуации гражданину 

нужно указать, какие именно действия ответчика яв-

ляются недобросовестными. Речь может идти о ситу-

ации, когда гражданин не сообщил сведения, касаю-

щиеся утраты права на положенные выплаты, или же 

когда были предоставлены некорректные сведения 

для расчета размера выплаты. 

Если гражданин получил слишком большую сумму, 

ему стоит обратиться в орган или организацию, произ-

водящую выплату, так как нельзя исключать наличие 

именно счетной ошибки, предупреждают юристы. 

Молчаливое согласие получателя выплат может при-

вести к увеличению размера претензий в будущем.

Если гражданин получил выплату в порядке исполне-

ния решения суда, которое впоследствии было отме-

нено, ситуация будет регулироваться статьей 445 

ГПК, которая как раз и регулирует поворот исполне-

ния решения суда.

Юристы объяснили, если в отмененном решении 

речь идет о делах о взыскании по требованиям, выте-

кающим из трудовых отношений, о возмещении вре-

да здоровью или по смерти кормильца, то поворот 

исполнения решения допускается, если в основе от-

мененного решения были ложные сведения и доку-

менты.

Если гражданин, получивший выплаты на основании 

отмененного позже решения суда, никого не обманы-

вал, не предоставлял ложные сведения или подлож-

ные документы, он не обязан возвращать получен-

ные суммы.

Статья 445 распространяется и на предусмотренные 

Законом «Об обязательном социальном страховании 

от несчастных случаев на производстве и профессио-

нальных заболеваний» ежемесячные страховые 

выплаты, которые выплачивает Фонд соцстрахования.
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таким был объем отходов шин 
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ИЗ ИТАЛИИ

ЕДА 
НЕ БЫВАЕТ 
ЛИШНЕЙ 
Нива Миракян
«Российская газета», Рим

На Апеннинах решили всерьез 
взяться за «спасение» пищевых 
отходов. Одна из правящих пар-
тий, «Вперед, Италия», внесла в 
парламент законопроект, обя-
зывающий рестораторов вру-
чать посетителю остатки еды, 
предварительно упаковав их 
в так называемые «пакетики 
для собак». Заведения, которые 
откажутся выполнять данную 
процедуру, будут вынуждены 
раскошелиться на штраф от 25 
до 125 евро.

Согласно расчетам, ежегод-
но на одного жителя Италии 
приходится 65 килограммов 
выброшенной еды. По мнению 
автора законодательной ини-
циативы, депутата Паоло Ба-
релли, внедрение новой нормы 
является «цивильным и гра-
мотным способом использова-
ния пищевых продуктов».

Хотя практика выноса из 
итальянских ресторанов бу-
мажного или пластикового 
пакета уже довольно широко 
распространена (главным об-
разом благодаря туристам), 
если верить опросам, 25 про-
центов местных жителей счи-
тают подобную привычку не 
слишком элегантной, а места-
ми даже варварской. Но прав-
да заключается и в том, что 
если еще несколько лет назад 
большинство итальянцев по-
стеснялось бы просить у офи-
цианта завернуть то, что не 
удалось потребить на месте, то 
сегодня они спокойно это дела-
ют даже в присутствии родных 
и близких. 

Кризис диктует свое. Ин-
тересно также, что остатками 
собственноручно приготов-
ленной еды итальянцы также 
пользуются весьма охотно, не 
придавая особого внимания 
эстетической и этической со-
ставляющей. По данным круп-
нейшей ассоциации сельхоз-
производителей Coldiretti, из-
за резкого роста цен на продук-
ты питания за последний год 58 
процентов граждан начали го-
товить блюда, используя недо-
еденное от предыдущих прие-
мов пищи.

Кстати, рестораторов Испа-
нии и Франции еще в 2021 году 
обязали предоставлять клиен-
там многоразовые или перера-
батываемые контейнеры для 
недоеденных блюд.  

БРОСИЛ 
СОБАКУ — 
СДАЙ ПРАВА
Нива Миракян
«Российская газета», Рим

Парламент Италии одобрил 
поправку в Дорожный кодекс, 
исходя из которой безответ-
ственных водителей, бросаю-
щих своих питомцев посреди 
дороги, будут лишать водитель-
ских прав или сажать в тюрьму 
на продолжительный срок в за-
висимости от тяжести преступ-
ления.

«Нулевая терпимость по 
отношению к тем, кто избав-
ляется от своих четвероногих 
друзей, подвергая опасности 
других участников дорожного 
движения. Гражданину будет 
грозить тюремное заключение 
до семи лет, если оставление 
произойдет на проезжей части 
или в любом другом «опасном 
месте», а также повлечет за со-
бой человеческие жертвы или 
нанесет серьезные телесные 
повреждения», — говорится в 
тексте, разработанном мини-
стерством транспорта и инфра-
структуры Италии.

Авторы поправки, среди ко-
торых значится глава минтран-
са Маттео Сальвини, утвержда-
ют, что откладывать решение 
этой проблемы в дальний ящик 
больше нельзя. Законодатели 
ссылаются на весьма красно-
речивую статистику, согласно 
которой в период минувших 
летних отпусков брошенные на 
произвол судьбы посреди до-
роги 130 тысяч собак и кошек 
спровоцировали свыше 200 до-
рожных происшествий. Защит-
ники прав животных со своей 
стороны поясняют, что в сред-
нем на Апеннинах каждый час 
бросают на проезжей части де-
вять кошек и пять собак.  

ТРЕНД Пятерка мировых 
богачей удвоила капиталы

Бедные люди

Александр Ленин

Пять самых богатых людей планеты удвоили свое со-
стояние за последние три года. При этом беднейшие 
жители Земли продолжают нищать. И в будущем раз-
рыв между этими двумя категориями людей продол-
жит расти. Международное объединение организаций 
Oxfam подготовило доклад, где отмечается, что при 
сохранении наметившейся тенденции в течение бли-
жайшего десятилетия на Земле может появиться пер-
вый долларовый триллионер.  Если ситуация карди-
нальным образом не изменится, проблему бедности в 
мире не удастся решить еще как минимум 229 лет. По 
наблюдениям экспертов, с 2020 года состояние пяти 
богатейших людей мира увеличилось до 869 миллиар-
дов долларов США. Речь идет о крупных бизнесменах 
Илоне Маске, Бернаре Арно, Джеффе Безосе, Ларри Эл-
лисоне и Марке Цукерберге. Состояние мировых мил-
лиардеров в последние три года росло в три раза бы-
стрее темпов инфляции. Наряду с этим беднейшее на-
селение планеты, а это около 60 процентов ее жителей, 
напротив, теряет доходы. Речь идет примерно о пяти 
миллиардах граждан, которые в обозримой перспек-
тиве не имеют шансов поправить свое материальное 
положение, которое с 2020 года просело на 0,2 процен-
та. Средняя заработная плата почти 800 миллионов 
работников в 52 странах мира упала. За последние два 
года их совокупные доходы понизились на 1,5 трил-
лиона долларов США, что эквивалентно деньгам, полу-
чаемым за 25 рабочих дней. В документе Oxfam указа-
но, что люди в мире трудятся «упорнее и дольше» зача-
стую за нищенскую зарплату на нестабильной и небез-
опасной работе.   

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД 
КНДР прилетела 
с визитом в Россию

Гостья с Севера

Николай Каштанов

В понедельник министр иностранных дел Северной 
Кореи Цой Сон Хи прибыла с официальным визитом 
в Россию. На 16 января намечены ее переговоры с гла-
вой российского внешнеполитического ведомства 
Сергеем Лавровым. Другие детали поездки пока сохра-
няются в тайне.

Ожидается, что в ходе встречи стороны обменяют-
ся мнениями об актуальных аспектах международ-
ной обстановки, включая ситуацию в Азиатско-Тихо-
океанском регионе (АТР) и на Корейском полуострове, 
а также поговорят о двустороннем торгово-экономи-
ческом сотрудничестве.

Официальный представитель МИД России Мария 
Захарова отметила, что Москва имеет полное право 
общаться с КНДР. «Западники вбрасывают все время 
историю про то, что Россия себя как-то не так опять 
ведет, не имеет права общаться с Северной Кореей. 
Мы имеем право делать все, что считаем нужным», — 
пояснила она и до-
бавила, что РФ на 
постоянной основе 
декларирует уваже-
ние к международ-
ному праву.

Пресс-секре-
тарь президента РФ 
Дмитрий Песков 
подчеркнул, что в 
Москве ожидают 
«хороших, насы-
щенных и содержа-
тельных переговоров». «Северная Корея — это наш со-
сед, наш ближайший сосед, наш партнер», — напомнил 
он и заверил, что диалог с Пхеньяном будет продол-
жаться на всех уровнях. По словам Пескова, визит севе-
рокорейского министра Цой Сон Хи происходит в раз-
витие тех договоренностей, которые были достигну-
ты президентом РФ Владимиром Путиным и лидером 
КНДР Ким Чен Ыном во время их встречи на космодро-
ме Восточный. При этом пресс-секретарь российского 
руководителя не исключил, что Сергей Лавров и Цой 
Сон Хи лично проинформируют Владимира Путина об 
итогах своих переговоров.

Напомним, что Ким Чен Ын в сентябре прошлого 
года пригласил российского лидера Владимира Путина 
посетить КНДР. Дмитрий Песков не стал называть кон-
кретные сроки осуществления такой поездки, указав, 
что она состоится в обозримом будущем после согла-
сования деталей по дипломатическим каналам. В октя-
бре прошлого года Сергей Лавров посетил Пхеньян. Его 
визит в КНДР был приурочен к празднованию 75-ле-
тия установления дипломатических отношений между 
странами. В тот раз руководитель российской дипло-
матии был принят лидером КНДР Ким Чен Ыном. В но-
ябре прошлого года в Пхеньяне прошло 10-е заседание 
межправкомиссии. Стороны обсудили совместную гео-
логоразведку золота, железа и редкоземельных метал-
лов, программы межвузовских обменов, вопросы вза-
имодействия в спорте и культуре, а также достигли до-
веренности об осуществлении в 2024 году тестовой по-
ставки российской мясной продукции в КНДР.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Вход в мечеть Айя-София в Стамбуле будет стоить 25 евро 

Туристам придется платить
Юрий Винокуров 

В
ласти Турции приняли 
окончательное решение 
сделать платным вход для 

иностранных туристов в стам-
бульскую мечеть Айя-София 
(собор Святой Софии). Начи-
ная с 15 января посещение хра-
ма-музея стоит 830 турецких 
лир  (25 евро). Как заявил ми-
нистр культуры и туризма рес-
публики Мехмет Нури Эрсой, 
для граждан Турции, желающих 
попасть в Айя-Софию как в му-
зей, так и на богослужение, вход 
остался бесплатным. По его сло-
вам, на разделение потоков по-
сетителей власти пошли по ре-
комендации ЮНЕСКО. Введе-
ние новой системы, как утвер-
ждается, позволит ликвиди-
ровать очереди и путаницу на 
входе в мечеть (туристы и ве-
рующие будут попадать в Айя-
Софию через разные входы), а 
также планомерно проводить 
масштабные работы по ее ре-
ставрации.

Как сообщают местные 
СМИ, вход для туристов орга-
низован со стороны южного 
вестибюля. По туннелю посе-
тители смогут попасть на вто-
рой (прежде он был закрыт), 
где  расположена галерея, 
осмотреть оттуда убранство 
мечети, византийские моза-
ики, пристройки османско-
го периода — фактически всю 
мечеть.

Собор Святой Софии был 
возведен в 537 году. В 1453 
году, после захвата Константи-
нополя Османской империей, 
он был преобразован в мечеть 
и в таком виде просущество-
вал до 1934 года, когда по ини-
циативе основателя Турецкой 
Республики Кемаля Ататюрка 
из него сделали музей. В 1985 
году архитектурный комплекс 
вместе с другими памятника-
ми, расположенными в исто-
рической части Стамбула, был 
включен в Список всемирно-
го наследия ЮНЕСКО. На про-
тяжении многих лет звучали 
предложения вновь сделать из 
Айи-Софии действующую ме-
четь, что было сделано в 2020 
году. Тогда вход в мечеть стал 
бесплатным.

Смена статуса собора вы-
звала большое возмущение в 
православном мире. Однако 
власти Турции заверили, что 
его превращение в действу-
ющую мечеть не изменит его 
статуса как одного из объек-
тов мирового культурного на-
следия.

В прошлом году в Айя-Со-
фии начались реставрацион-
ные работы. Но дело это затрат-
ное. Возможно, это стало одной 
из причин, по которой власти 
Турции решили сделать вход в 
храм-музей платным.

Идея эта не нова — к такому 
способу получения финанси-
рования прибегают во многих 

странах мира. Так, вход в собор 
Святого Петра в Риме (Ватика-
не) является бесплатным, но 
для того чтобы попасть внутрь, 
необходимо отстоять огром-
ную очередь. А можно купить 
билет (за 25 евро), по которо-
му предоставляется право на 

приоритетный проход. Но даже 
если удастся пройти бесплат-
но в сам собор, все равно при-
дется купить билет (около 10 
евро) для подъема на смотро-

вую площадку, если такое же-
лание возникнет. Такие же пра-
вила действовали в соборе Па-
рижской Богоматери до 2019 
года, когда там произошел по-
жар. Билеты были нужны, что-
бы попасть в сокровищницу 
собора или на смотровые пло-
щадки на колокольнях. Пред-
полагается, что после завер-
шения реставрационных ра-
бот эта схема посещения будет 
восстановлена.

Плату берут за вход в со-
бор Святого Павла в Лондо-
не: это удовольствие обойдет-
ся в 23 фунта стерлингов. Бес-
платное посещение предусмот-
рено только для верующих по 
воскресеньям, когда проводит-
ся служба.

Аналогичного подхода при-
держиваются в храме Святого 
Семейства (Саграда Фамилия) 
в Барселоне. Стандартный би-
лет тут стоит 26 евро (или 36, 
если в стоимость входит посе-
щение башен). Но тут все же 
ситуация несколько отличает-
ся от других соборов. Саграда 
Фамилия возводится по проек-
ту Антонио Гауди уже более 140 
лет (строительство началось в 
1882 году). Храм был освящен 
в 2010 году, но земля, на кото-
рой он стоит, не принадлежит 
церкви. Строительство осуще-
ствляется исключительно на 
частные пожертвования, в том 
числе за счет продажи билетов 
туристам.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Китай и Лига арабских государств предложили 
провести мирную конференцию по ситуации в секторе 

Газа: сто дней боев

Юрий Когалов

К
итай и Лига арабских 
государств призвали 
к созыву масштабной 
и авторитетной мир-
ной конференции 
для урегулирования 
эскалации в секторе 
Газа. Как заявили ми-
нистр иностранных 

дел КНР Ван И и генеральный 
секретарь ЛАГ Ахмед Абу аль
-Гейт, ее необходимо провести 
как можно скорее. По словам 
главы китайского МИД, «реали-
зация решения «о двух государ-
ствах» выглядит неизбежным 
путем для справедливого реше-
ния палестинского вопроса». 
«Мы привержены укреплению 
Палестинской национальной 
администрации и оказанию ей 
поддержки в том, чтобы она сы-
грала свою роль на следующем 
этапе», — отмечается в совмест-
ном заявлении, опубликован-
ном дипведомством КНР. 

Однако шансов на возобнов-
ление палестино-израильско-
го диалога в ближайшее вре-

мя немного. Как отмечает The 
Washington Post, США уже неод-
нократно пытались убедить Из-
раиль снизить интенсивность 
боевых действий, но не пре-
успели. Более того, израильская 
армия планирует «предпри-
нять новые шаги в рамках кам-
пании» на юге сектора Газа. По 
мнению автора статьи, в Белом 
доме убедились, что Тель-Авив 
не прислушивается к амери-
канскому мнению. По словам 
одного из источников издания, 
похоже, США придется сми-
риться с тем, что Израиль про-
должит вести боевые действия 
«высокой интенсивности» и 
в январе. Однако, как заявил 

представитель Белого дома 
Джон Кирби, «следующая ло-
гичная фаза» — перейти к «опе-
рациям меньшей интенсивно-
сти, более нацеленным, более 
высокоточным, меньшему при-
менению авиаударов». Это мо-
жет произойти уже в феврале. 
Портал Axios обращает внима-
ние на нежелание премьера Из-
раиля Биньямина Нетаньяху 
всерьез обсуждать планы дей-
ствий после завершения воен-
ной стадии конфликта, что так-
же вызывает беспокойство Ва-
шингтона. 

Армия обороны Израиля от-
читалась, что за 100 дней вой-
ны было атаковано около 30 ты-

сяч объектов в палестинском 
анклаве, убито более 9 тысяч 
боевиков различных радикаль-
ных группировок. В то же вре-
мя власти сектора Газа проин-
формировали, что с 7 октября 
от ударов ЦАХАЛ погибли свы-
ше 24 тысяч человек, более 60 
тысяч пострадали. Эти данные 
неполные, поскольку множе-
ство тел находится под завала-
ми разрушенных зданий. По-
чти два миллиона человек в Газе 
были перемещены. По оценкам 
президента Палестины Махму-
да Аббаса, в секторе сложилась 
гуманитарная катастрофа из-
за остановки работы всех соц-
служб. 

Примечательно, что Израи-
лю так и не удалось обнаружить 
местонахождение ключевых ко-
мандиров ХАМАС. Предполага-
ется, что они могут скрываться 
в разветвленной сети подзем-
ных туннелей. «Израиль окку-
пировал почти весь север Газы 
и север долины Газы, но сопро-
тивление палестинцев на севере 
не прекращается. Израильская 
армия продвинулась в сторону 

центральной части и Хан-Юни-
са на востоке. К концу этой вой-
ны Израиль может вновь окку-
пировать весь сектор Газа, но 
палестинское сопротивление 
не сдастся и продолжит борь-
бу, хотя, по всей видимости, из-
раильтяне хотят выдавить пале-
стинцев из сектора Газа», — счи-
тает аналитик Мхаймер Абу Са-
ада, мнение которого приводит 
РИА Новости.

Ливан привел несколько ве-
домств в состояние повышен-
ной готовности в связи с воз-
можным началом войны с Изра-
илем. Как стало известно агент-
ству Reuters, приказ коснулся 
нескольких министерств и боль-
ниц. Как отмечает Bloomberg, в 
последнее время риторика Из-
раиля в отношении ливанского 
движения «Хезболла» стала бо-
лее воинственной.  

После 100 дней израильских бомбе-
жек большинство зданий в Газе 
превращены в руины.

А К Ц Е Н Т

США придется смириться с тем,
что Израиль продолжит вести 
боевые действия
«высокой интенсивности» в январе 

Власти Турции рассчитывают, что 
плата за вход в Айя-Софию решит 
проблему длинных очередей.

Глава МИД КНДР Цой Сон Хи обсудит в Москве отношения 
ее страны с Россией.

Ким Чен Ын в сен-
тябре прошлого 
года пригласил 
Владимира Путина 
посетить КНДР 

— Все о палестино-израильском 
конфликте на сайте
rg.ru/sujet/56
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Игорь Дунаевский

К
окусы в штате Айова вче-
ра дали старт предвыбор-
ной кампании в США. Го-

лосование было завершено уже 
после подписания номера в пе-
чать. Но хотя кампания обе-
щает стать самой непредска-
зуемой за десятилетия и мо-
жет сломать более чем двухве-
ковые политические традиции, 
от самих праймериз большой 
интриги пока не ожидается.

Для правящей партии, чей 
президент Джо Байден пере-
избирается на второй срок, 
праймериз носят формальный 
характер — административ-
ный ресурс главы Белого дома 
обычно считается преимуще-
ством, поэтому всерьез вызов 
ему бросать не принято, дабы 
не сеять раскол в партии и не 
путать избирателя. Так что за-
бивать голову именами конку-
рентов Байдена ни к чему. Сре-
ди претендентов от Республи-
канской партии, если судить по 
соцопросам, безусловным фа-
воритом остается экс-прези-
дент Дональд Трамп, которого 
готовы поддержать 50—60 про-
центов избирателей. Его основ-
ные конкуренты — губернатор 
штата Флорида Рональд Десан-
тис и экс-постпред США при 
ООН Никки Хейли — набирают 
порядка 15—20 процентов. 

Казалось бы, где же тут не-
предсказуемость? А она в том, 
что в этом предвыборном се-

зоне как никогда велик шанс 
определить исход предвыбор-
ной гонки в США не у избира-
тельных урн, а в судебных за-
лах. Пожалуй, единственное, в 
чем противоборствующие ла-
геря сходятся, так это в том, 
что на кону в ноябре 2024 года 
не просто Белый дом. Каждый 
из претендентов преподносит 
врага как главную угрозу демо-
кратии в Америке, а себя — как 
ее спасителя. И главный акцент 
нынешней кампании именно на 
этом, а не в деталях предвыбор-
ных программ.

Байден пытается переиз-
браться с самым низким уров-
нем популярности за десяти-
летия. Предсказываемая соцо-
просами возможность его по-
ражения от Трампа внушает де-
мократам просто первобытный 
ужас. Ведь Байден преподносил 
свое президентство как спасе-
ние Америки от «диктатуры» 
Трампа, очернение которо-
го стало идеологией Демокра-
тической партии. Если после 
всего этого американцы пред-
почтут его, а не Байдена, это бу-
дет означать полное моральное 
банкротство не только самого 
президента, но и всей его пар-
тии. Глава Белого дома и его со-
юзники готовы на крайности, 
лишь бы этого не допустить.

В результате на выборы 
Байден идет все с той же песней
-страшилкой, которую демо-
краты затянули против Трампа 
еще во время его первого при-

шествия в большую политику 
в 2016 году. Мол, Трамп — неу-
равновешенный диктатор, мо-
шенник, националист, расист и 
сексист. И более того — мятеж-
ник. Проиграв выборы Байде-
ну в 2020 году, Трамп стал ста-
вить их итоги под сомнение, 
чем, по версии демократов, 
сподвиг сторонников к штурму 
Капитолия 6 января 2021 года 
и пытался тем самым впервые в 
американской истории сорвать 
мирную передачу власти. Это — 
главная линия атаки на Трампа 
и его сторонников.

Н а  б о р ь бу  с  п ол и т и ч е -
ским оппонентом Байден и его 
команда бросили все ветви и 
уровни власти. Министерство 
юстиции и ФБР два года вели 
масштабное следствие про-
тив сотен сторонников Трампа 
по делу о беспорядках в Капи-
толии, выставляя их внутрен-
ними террористами. Самого 
Трампа безуспешно пытались 
подвергнуть импичменту че-
рез конгресс. По этим обвине-
ниям в судах против него воз-
буждено два уголовных дела, а 
еще два — по финансовым ма-
нипуляциям и секретным до-
кументам. В сумме по всем об-
винениям Трампу грозит более 
пятисот лет тюрьмы. Уже два 
контролируемых демократа-
ми штата запретили Трампу 
участвовать в местных прайме-
риз, называя его мятежником и 
ссылаясь на 14-ю поправку к 
конституции США. Наконец, и 

СМИ, называемые четвертой 
властью, уже много лет ведут 
травлю Трампа.

Едва ли хоть один кандидат 
в истории США сталкивался 
с таким масштабным пресле-
дованием со стороны государ-
ственно-медийной машины. 
Ход этих разбирательств, оче-
видно, не только будет ключе-
вой темой предвыборной кам-
пании, но и может прямым об-
разом повлиять на президент-
ские амбиции Трампа — воз-
можны и запрет на его участие 
в выборах, и даже тюремное за-
ключение.

Экс-президенту и его со-
юзникам есть чем ответить. 
Республиканцы указывают, 
что «спаситель демократии» 
Байден и его команда в охоте на 
Трампа сами рушат устои аме-
риканской политики, превра-
щая правосудие в оружие про-
тив неугодного оппонента. И 
это не домыслы оппозиции или 
вражеской пропаганды, как хо-
телось бы думать Байдену, но, 
согласно соцопросам, и мнение 
многих его сограждан, считаю-
щих, что в основе охоты Феми-
ды на Трампа лежат именно по-
литические мотивы.

Республиканцы подозрева-
ют Байдена и его семейство в 
коррупции, а именно — в тор-
говле политическим влияни-
ем. В центре внимания прези-
дентский сын Хантер Байден, 
против которого выдвинуты 
несколько уголовных обвине-

ний. Эти дела могут не только 
навредить репутации Байде-
на-старшего, но потенциаль-
но могут указывать и на его 
причастность к незаконным 
финансовым делам сына. На-
конец, у американцев есть 
большие вопросы к возрасту 
Байдена. Дееспособность само-
го пожилого в истории прези-
дента США вызывает сомне-
ния даже у его однопартийцев, 
а ведь в случае переизбрания к 
концу его второго срока Байде-
ну стукнет 86 лет.

Как итог — у обоих главных 
кандидатов антирейтинг выше, 
чем уровень поддержки, но оба 
упорно пытаются уцепиться за 
власть. В погоне за ней амери-
канский политический класс 
все больше углубляет раскол 
в обществе, из-за чего некото-
рые аналитики не исключают 
не только возможности наси-
лия в ходе нынешней кампа-
нии, но даже и размышляют о 
гражданской войне. Примеча-
тельно, что в преддверии вы-
боров на экраны в США выйдет 
фильм «Гражданская война», в 
котором как раз и описан вну-
тренний конфликт из-за раско-
ла штатов. Такой сценарий сей-
час выглядит преувеличением, 
но за последние годы в амери-
канской политике случилось 
много того, что раньше счита-
лось немыслимым. А история 
порой строго спрашивает с тех, 
кто пренебрежительно отно-
сится к ее предупреждениям.  

Денис Гонтарь,
«Российская газета», 
Калининград

П
енсионер Борис Катков, 
которого выдворили из 
Латвии за «угрозу наци-

ональной безопасности стра-
ны», остановился в Калинин-
градской области.

Жизнь 82-летнего Бориса 
Григорьевича изменилась в од-
ночасье. Президента латвий-
ско-российской организации 
сотрудничества и по совмести-
тельству главу представитель-
ства калининградского уни-
верситета в Риге вывезли на 
границу и бросили там в оди-
ночестве с решением о депор-
тации. С собой россиянин, ко-
торый более 50 лет прожил в 
Латвии, смог взять лишь один 
чемодан с вещами и портфель 
с личными документами. Ка-
лининград и Ригу связывает 
прямой автобус, но все прось-
бы пенсионера отправить его 
этим рейсом латвийская сто-
рона попросту проигнориро-
вала и привезла на границу с 
Псковской областью — в пункт 
пропуска Бурачки Себежского 
района.

На месте Каткова встретили 
руководитель аппарата прави-
тельства региона и представи-
тели областных комитетов по 
соцполитике и здравоохране-
нию. Его сразу осмотрели ме-
дики, после чего социальные 
службы сразу обеспечили всем 

необходимым и предоставили 
гостиницу. Однако, переноче-
вав и отдохнув с дороги, депор-
тированный россиянин решил 
отправиться дальше в Кали-
нинградскую область, которую 
считает родиной. Уже в аэро-
порту Храброво военного пен-
сионера встретили представи-
тели Балтийского федерально-

го университета имени Канта, 
взяли его под опеку, подыскали 
для него жилье, закупили необ-
ходимые продукты на первое 
время. 

Дело в том, что Катков, бу-
дучи руководителем предста-
вительства БФУ в Латвии, по-
могает молодым соотечествен-
никам поступать в вуз. Руко-
водство прибалтийской рес-
публики в свете русофобской 
политики расценило эти дей-
ствия как «работу на врага», 
что послужило одним из триг-
геров будущей депортации. 

— Борис Григорьевич рабо-
тает в нашем университете с 
2008 года. В течение многих 

лет он возглавлял представи-
тельство в Риге. Власти Латвии 
приняли решение о его выдво-
рении из страны. После непро-
стого вынужденного путеше-
ствия он уже разместился на 
новом месте. Главное, что он на 
родине! В дальнейшем окажем 
ему необходимую поддержку, 
обсудим планы и профессио-

нальные перспективы, — про-
комментировал ректор БФУ 
имени Канта Александр Фе-
доров. 

В Латвии у Каткова оста-
лись 13 членов семьи, больше 
половины из которых - гражда-
не этой страны. В Калининград 
с ним приехал пока только сын, 
чтобы поддержать отца. 

А  с в о е  в ы д в о р е н и е  Б о -
рис Григорьевич вспомина-
ет со слезами на глазах, слов-
но страшный сон. Все произо-
шло быстро. Уведомление от 
латвийского МВД он получил 
10 января. По закону обжало-
вать это решение можно было 
в течение месяца. Однако да-

вать лишнее время пенсионе-
ру никто не собирался. Уже че-
рез два дня к крыльцу его дома 
подъехал конвой. 

— Власти Латвии заявили о 
том, что я каким-то образом 
угрожаю национальной без-
опасности. Обжаловать реше-
ние не дали, пограничники уже 
в восемь утра 12 января прие-
хали ко мне домой и дали час, 
чтобы собрать вещи. Я пря-
мо сказал, что ехать мне не-
куда. Ведь ни в Псковской, ни 
в Калининградской областях у 
меня нет жилья и родных. Од-
нако никого это не беспокоило. 
Сказали, что могу ехать куда 
угодно — хоть в Турцию. В ито-
ге просто перевели через лат-
вийско-российскую границу 
и высадили, по сути, в чистом 
поле, — рассказал Борис Григо-
рьевич. 

Катков просил отсрочить 
депортацию хотя бы на неде-
лю, чтобы передать все дела, 
ведь он возглавляет в Латвии 
крупную организацию по меж-
дународному сотрудничеству. 
Однако латвийская сторона не 
пошла ему навстречу. 

— Видимо, я поплатился за 
то, что сотрудничаю с Россией, 
«вербую» для нее студентов и 
поддерживаю действующую 
российскую власть. Да, мы ли-
шены права выбора в Латвии, 
поскольку не являемся гра-
жданами страны. Как россияне 
организуем выборы президен-
та РФ, в Госдуму, участвуем в 

них на территории Латвии че-
рез диппредставительства, по-
скольку закон разрешает это 
делать. Но называть меня про-
кремлевским… Знаете, я ско-
рее пролатвийский, ведь живу 
здесь больше 50 лет. Тут у меня 
семья, дети, внуки. Поэтому 
горечь от принятого властя-
ми Латвии решения, конечно, 
есть, — добавил Борис Григо-
рьевич. 

Особую благодарность пен-
сионер выразил родному уни-
верситету, в котором он рабо-
тает уже больше 15 лет: «При-
ятно, что руководство вуза со-
здало все условия, чтобы мы 
могли спокойно работать в 
Латвии назло «врагу». Но, как 
видите, эти «враги» все же ре-
шили со мной разделаться. По-
смотрим, что будет дальше. 
Но я уверен, что правда будет 
на нашей стороне. Мы верим в 
Россию и надеемся, что все бу-
дет хорошо». 

Власти Калининградской 
области также готовы оказать 
помощь и поддержку Бори-
су Каткову и всем нашим соо-
течественникам, оказавшим-
ся в непростой ситуации. Пока 
Бориса Каткова поселили в от-
ремонтированной квартире в 
здании общежития БФУ имени 
Канта.   

ТЕНДЕНЦИЯ Три эпизода из современной политической жизни западных стран

Если это демократия

Евгений Шестаков

Н
а немецком теле-
в ид е н и и  с п о р я т 
о насущном — как 
запретить оппо-
зиционную пар-
тию «Альтернати-
ва для Германии» 
и при этом сохра-
нить видимость де-

мократии. Сторонники запре-
та взывают с экрана к истории 
— напоминают, что в прошлом 
возглавляемая Адольфом Гит-
лером политическая сила тоже 
пришла к власти законным пу-
тем. По их мнению, если «Аль-
тернативу» не остановить, на 
немецкой либеральной мечте 
можно ставить крест. Оппонен-
ты возражают: «Альтернативу» 
преступно сравнивать с парти-
ями Третьего рейха. Ее рейтинг 
в ФРГ достиг 24 процентов, то-
гда как у Социал-демократиче-
ской партии Шольца он не более 
15. Страну сотрясают протесты 
фермеров. Если до кучи запре-
тить «Альтернативу», револю-
ция неизбежна. 

Обращение Шольца, где тот 
убеждает разъяренных эконо-
мическими проблемами бюрге-
ров, что «виселица — это не аргу-
мент», работают слабо. Расска-
зы близких к канцлеру полити-
ков о том, что причиной всех 
бед стала Россия, по мнению 
большинства немцев, выгля-
дят издевательством над здра-
вым смыслом. Даже респекта-

бельные дойче издания публи-
куют статьи экспертов, предре-
кающих социальное восстание, 
если кабинет Шольца не пойдет 
на уступки, фактически не сме-
нит курс. Не выдержал прези-
дент ФРГ Франк-Вальтер Штайн-
майер. Он раскритиковал прави-
тельство за бездействие и недо-
статочное общение с народом. 
О том, что в локомотиве Евро-
пы, каковым долгое время счи-
талась Германия, запахло жаре-
ным, можно судить по содержа-
нию материалов, освещающих 
протесты фермеров.  Как счита-
ет Die Welt, еще немного — и не-
довольные трудящиеся вместо 
символических Бранденбург-
ских ворот отправятся перекры-
вать подъезды к логистическим 
центрам, откуда снабжаются 
торговые центры. Тогда опустев-
шие полки магазинов быстро за-
ставят канцлера стать сговорчи-
вей.  Немецкий экономист Мар-
кус Кралль написал: «Если Вла-
димир Путин хочет разрушить 
жизненный уклад немцев, то он 
опоздал. Правящая в Германии 
коалиция с этим справилась». 
По сведениям журнала Focus, 
парламентская фракция СДПГ 
пригласила Шольца на закры-
тую встречу. Разговор продол-
жался три часа. Многим в Герма-
нии хотелось бы верить, что речь 
шла об изменении экономиче-
ского курса. Но события послед-
них дней говорят о том, что бесе-
да шла, видимо, не только об эко-
номике. 

«Независимое» агентство 
Correctiv, получающее добро-
вольные пожертвования из пра-
вительственных фондов, недав-
но опубликовало доклад, кото-
рый  немедленно растиражиро-
вали близкие к кабинету Шольца 
издания. В документе утвержда-
лось, что высокопоставленные 
члены партии «Альтернатива для 
Германии» встречались частным 

образом с представителями нео-
фашистских партий. И якобы об-
суждали с ними высылку из Гер-
мании миллионов мигрантов — 
даже тех, кто успел получить вид 
на жительство в ФРГ. После того 
как эту историю СМИ раздули до 
нужного правительству граду-
са, канцлер вместе с министром 
иностранных дел Анналеной 
Бербок отправился в Потсдам, 
где принял участие в демонстра-
ции против правых экстреми-
стов. Разумеется, к радикалам 
причислили самого опасного 
конкурента «светофорной коа-
лиции» — «Альтернативу для Гер-
мании». А среди главных лозун-
гов манифестантов звучало тре-
бование запретить эту партию. 

Для участия в протестах, пишут 
СМИ, централизованно свозили 
немецких бюджетников и «зеле-
ных» активистов. А все действо 
правительство ультимативно 
назвало «четким сигналом» для 
правых, угрожающих демокра-
тии. Полиция тщательно охра-
няла участников проправитель-
ственного протеста от нежела-
тельных инцидентов.  

Когда же буквально на следу-
ющий день в честь 105-й годов-
щины смерти Розы Люксембург 
и Карла Либнехта в Берлине со-
стоялся протест «неправиль-
ный», с точки зрения немецко-
го мейнстрима, стражи поряд-
ка  быстро забыли о былой то-
лерантности. Участники марша 
несли плакаты против войны, 
поставок вооружений на Укра-
ину, социальной нищеты. Одна-
ко правоохранительные органы 
разглядели лозунги в поддерж-
ку Палестины, что послужило 
поводом для жестких задержа-
ний. Известно минимум о пят-
надцати пострадавших от поли-
цейских дубинок, многие нахо-
дятся в тяжелом состоянии. Не-

мецкие власти действия право-
охранительных органов одобри-
ли, причислив людей, вышедших 
под антивоенными знаменами, к 
экстремистам. А полицейских — к 
защитникам демократии.

Экономическая катастрофа, 
чье приближение ощущает по-
давляющее большинство нем-
цев, заставляет Шольца прини-
мать превентивные меры в от-
ношении несистемных полити-
ческих противников. Тех, кто в 
случае прихода к власти заве-
дет уголовные дела в отноше-
нии членов нынешнего прави-
тельства за развал и обнища-
ние страны. В 2023 году 783 до-
мов престарелых в ФРГ стали 
банкротами. За это же время ра-
зорились 1548 немецких компа-
ний. Это не помешало прави-
тельству только на гражданское 
пособие для украинских бежен-
цев Германия выделить 5—6 мил-
лиардов евро.  У команды Шоль-
ца есть все основания бояться за 
свое будущее в случае прихода 
«Альтернативы для Германии» 
к власти. А потому канцлер за-
ранее объявляет оппонентов 
экстремистами и рассчитывает 
запретить им вести политиче-
скую деятельность в суде. К это-
му сценарию, судя по послед-
ним событиям, в Германии все 
подготовлено. Видимо так, по 
мнению Шольца, должна дей-
ствовать настоящая западная 
демократия, чтобы не допустить 
к власти «чужих», даже если на-
род их поддерживает.  

Олаф Шольц и Анналена Бербок рассчитывают избавиться от опасного политического конкурента — «Альтернативы 
для Германии», официально объявив эту популярную среди немцев партию экстремистской. 

Джо Байден готов на любые радикальные действия, лишь бы Америка не выбрала Трампа.

Бориса Каткова, более полувека прожившего в Латвии, депортировали с одним чемоданом, дав час на сборы.

А К Ц Е Н Т

Рейтинг оппозиционной «Альтернативы» 
в ФРГ достиг 24 процентов. 
У партии Шольца он не более 15

А К Ц Е Н Т

«Власти Латвии заявили о том, 
что я каким-то образом угрожаю 
 национальной безопасности. 
Обжаловать решение не дали»

ЕСЛИ «АЛЬТЕРНАТИВА ДЛЯ ГЕРМАНИИ» ПОБЕЖДАЕТ ПАРТИЮ КАНЦЛЕРА ОЛАФА ШОЛЬЦА, ЕЕ НАДО ЗАПРЕТИТЬ

ЕСЛИ У ПРЕЗИДЕНТА ДЖО БАЙДЕНА ВЫИГРЫВАЕТ ОППОЗИЦИОННЫЙ КАНДИДАТ, ЕГО НАДО ПОСАДИТЬ

ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК НЕ ЧИСТОКРОВНЫЙ ГРАЖДАНИН ЛАТВИИ, ЕГО НАДО ВЫСЛАТЬ ИЗ СТРАНЫ 

— Латвия депортировала 
российского военного 
пенсионера: видео на сайте
rg.ru/art/2721121
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ООО «Газпром межрегионгаз» извещает о проведении открытого 
аукциона на повышение цены в электронной форме по продаже 

имущественного комплекса в количестве 6 объектов
Собственник: ООО «Газпром межрегионгаз».
Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (812) 609-52-77.
Дата проведения торгов: 31.01.2024 в 12.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 29.12.2023 c 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 29.01.2024 до 18.00 

(МСК).
Предмет продажи: Нежилое помещение, общая площадь 3 764,4 

кв. м. Земельный участок, общей площадью 3 872 кв. м. 66/100 (шесть-
десят шесть сотых) долей в праве общей долевой собственности на зе-
мельный участок, общей площадью 760 кв. м.

Адрес: Ставропольский край, г. Пятигорск, ул. Ермолова, д. 42.
Начальная цена: 205 382 593,42 рублей, без НДС, 

(243 933 795,50 рублей, с НДС).
Документация об аукционе в электронной форме разме-

щается в сети Интернет на сайте: ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/,  
http://gazpromnoncoreassets.ru/, https://mrg.gazprom.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ В столичном 
метро выступят
новые музыканты

На струнах 
подземки

Сергей Жуков

В Москве объявлены финалисты шестого сезона проек-
та «Музыка в метро», который стартует 25 января. Они 
будут выступать в подземке в течение года.

По словам заммэра столицы по вопросам транспор-
та Максима Ликсутова, в этот раз оргкомитет получил 
рекордное количество заявок — около тысячи. Лучших, 
как обычно, пригласили на прослушивания. Конкурсан-
ты выступили перед жюри, куда вошли известные му-
зыканты, продюсеры и участники проекта «Активный 
гражданин». В итоге 
было отобрано 285 
исполнителей и кол-
лективов, играю-
щих музыку в деся-
ти жанрах. Реперту-
ар разноплановый 
— от кавер-версий 
популярных хитов 
до классических ме-
лодий и авторских 
песен.

В числе фина-
листов немало тех, кто уже знаком пассажирам под-
земки. Например, балалаечница Антонина Синици-
на, скрипач Владимир Семибратов, певец Николай 
Рябуха, команда «Эхо улиц». Прошел в новый сезон 
и ORKESTR442. Его участники ранее рассказывали 
«РГ», что рассматривают проект в качестве отправ-
ной точки для своей будущей музыкальной карьеры и 
выступают за популяризацию классической музыки, 
поэтому стараются играть именно такие композиции, 
хотя и рок-хиты исполняют тоже.

Вместе с тем в проекте много и новых лиц, в том 
числе юные таланты. К примеру, участник шоу «Голос» 
восьмилетний Владимир Сорокин. Он, как и другие ма-
ленькие артисты, будет выступать в метро в присут-
ствии родителей.  

ЖКХ Когда газовщики 
придут проверять газовое 
оборудование в квартирах 

Покажи 
горелку

Ирина Огилько

В Москве опубликовали график проверки газового 
оборудования в жилых домах в 2024 году. Технический 
осмотр газового оборудования пройдет более чем в 1,8 
миллиона столичных квартир. Когда ждать газовщи-
ков, как не пустить в дом мошенников и что будет, если 
горожане не откроют дверь специалистам? 

Напомню, что технический осмотр газовых прибо-
ров, установленных в квартирах, специалисты «Мос-
газа» проводят ежегодно. По словам заммэра Моск-
вы Петра Бирюкова, это важно для безопасности. 
Уточнить дату проверки можно с помощью Mosgaz_Bot 
в соцсети Telegram или на официальном сайте компа-
нии mos-gaz.ru. 
Здесь же можно под-
писаться на «напо-
миналку», которая 
придет на электрон-
ную почту за неде-
лю, а потом за сутки 
до визита предста-
вителя «Мосгаза». 
Так же обычно за сутки управляющие компании вы-
вешивают на информационных стендах объявления о 
плановых проверках. Специалист «Мосгаза» должен 
быть одет в брендированную одежду, при себе иметь 
удостоверение. Например, уже через неделю постучат-
ся газовщики в квартиры домов на Бауманской улице, 
затем придет очередь жильцов Нового Арбата.

Основная задача осмотра оборудования — выявить 
неисправность. В пресс-службе «Мосгаза» назвали са-
мые частые нарушения. На первом месте стоит заму-
рованный в фальшстену или скрытый за полками газо-
провод. Это чревато тем, что владелец вовремя может 
не заметить утечку газа. Газовщики нередко обнару-
живают отсутствие на плите системы газ-контроль, да 
и просто старые плиты, которым больше 12 лет. «Даже 
работа старой плиты устраивает, за долгий срок ис-
пользования техники происходит деформация ряда 
элементов», — объяснили в «Мосгазе». Все данные по 
выявленным нарушениям, кто из жильцов не пустил 
специалистов, передаются в управляющие компании. 

Согласно статье 9.23 часть 3 КоАП РФ, за отказ в 
допуске для гражданина предусмотрено наказание в 
виде штрафа до 2 тысяч рублей. Но, как подтвердили в 
управляющих компаниях, чаще всего жильцов просто 
берут на «карандаш» и до штрафов дело не доходит.   

СТРОИТЕЛЬСТВО Путепровод через пути МЦД-1 у станции Бескудниково 
откроют в августе этого года

Прямая дорога
Любовь Проценко 

С
троительство еще 
одного путепровода 
на севере столицы — 
через пути МЦД-1 
у станции Бескуд-
никово,  который 
соединяет улицы 
800-летия Москвы и 
Инженерную, бли-

зится к завершению. К такому 
выводу пришел вчера мэр Моск-
вы Сергей Собянин, осмотрев 
ход работ на этой стройке. 

— Мы активно строим связку 
между Северным и Северо-Вос-
точным округами Москвы, со-
единяем Ленинградку, скорост-
ной диаметр, Коровинское, 
Дмитровское и Алтуфьевское 
шоссе. Связка очень важная, 
она разгрузит Третье транс-
портное кольцо, МКАД и, конеч-
но, соединит близлежащие рай-
оны, уберет перепробег машин 
от 30 до 40 минут, — рассказал 
журналистам глава города. 

Главным звеном на этом 
участке, по словам мэра, яв-
ляется путепровод через пути 
МЦД-1: «Он сложный, прохо-
дит через несколько путей, но 
стройка близка к финишу. Наде-
юсь, что в августе она будет за-
вершена».  

Путепровод будет двухпо-
лосным, длиной 650 метров. 
Благодаря ему жители районов 
Восточного Дегунина Северно-
го округа и Алтуфьевского Се-
веро-Восточного смогут ездить 
в гости друг к другу тоже напря-
мую, без перепробегов. Прямое 
сообщение появится и между 
Ленинградским шоссе от Се-
верного речного вокзала и ули-
цей Широкой с выходом на Мо-
сковский скоростной диаметр, 
Коровинское, Дмитровское и 
Алтуфьевское шоссе. Снизит-
ся нагрузка также на прилега-
ющие магистрали. Удобнее ста-
нет выезд на МКАД, Череповец-
кую улицу и Северо-Западную 
хорду. А для тех, кто предпочи-
тает передвигаться на поездах 
МЦД-1, улучшится транспорт-
ная доступность станции Бес-
кудниково. В рамках проекта 
также реконструируют улицу 
Инженерную на  участке от Би-
биревской улицы до Путевого 
проезда, где на расстоянии по-
чти километра появится по две-
три полосы движения в каждую 

сторону. А на улицах 800-летия 
Октября, Керамическом и Пу-
тевом проездах появятся новые 
участки дорог общей протяжен-
ностью 3,2 километра. Всего в 
рамках этого проекта будет по-
строено 6,9 километра дорог. 
Для удобства пешеходов возве-
дут три перехода, из которых 
два подземных: возле НИКИ пе-
диатрии и детской хирургии им. 
академика Ю.Е. Вельтищева, на 
улице Талдомской, 2 стр. 1 и в 
районе пересечения улиц Бе-

гичева и Инженерной, а также 
один надземный — в районе Тал-
домской улицы и Коровинского 
шоссе. 

Напомню, в канун Ново-
го года там же, на  северо-вос-
токе столицы закончилась ре-
конструкция Дмитровского пу-
тепровода через пути МЦД-3. 
Движение транспорта по нему 
в сторону области  уже откры-
лось. В первом квартале этого  
года мэр пообещал запустить и 
четвертую полосу.    

Строительство путепровода у станции Бескудниково близится к завершению, уверен мэр столицы Сергей Собянин.

А К Ц Е Н Т

Новая развязка между Северным 
и Северо-Восточным округами Москвы 
разгрузит ТТК, МКАД, сократит
перепробег машин до 40 минут

НАЦПРОЕКТ  

В Подмосковье 
началась 
выдача 
жилищных 
сертификатов 

С ВЕЩАМИ 
НА ВЫЕЗД  
Ирина Рыбникова 

Жителей Подмосковья, чьи 
дома были признаны аварий-
ными, начиная с 1 января 2017 
года приглашают получить жи-
лищные сертификаты на пере-
селение. Область начинает но-
вую программу расселения 
аварийного фонда, реализуе-
мую в рамках нацпроекта «Жи-
лье и городская среда». По ней 
в ближайшие пять лет новосе-
лье отпразднуют 23,6 тысячи 
человек. 

Сертификаты дают право 
переселенцам не ждать, пока 
под их нужды построится но-
вый дом, а обменять свои ава-
рийные квадратные метры на 
деньги и самим решать, где они 
хотят жить. Обмен происходит 
по курсу 1 метр = 130,2 тысячи 
рублей. Минимальная площадь, 
подлежащая обмену, состав-
ляет 33 квадрата, то есть даже 
собственники 8-метровых ком-
нат в коммуналках получают 
сертификаты на 33 метра. 

При помощи сертификата 
можно самим купить жилье, 
взять новую или закрыть име-
ющуюся ипотеку. Обладатель 
сертификата не привязан к му-
ниципалитету. Документ дей-
ствует на территории всей об-
ласти. Как утверждает министр 
стройкомплекса Подмосковья 
Владимир Локтев, при реали-
зации предыдущей программы 
расселения аварийного фонда 
сертификатами воспользова-
лись лишь 20% переселенцев.  
В этом году желающие долж-
ны подать заявление в админи-
страцию своего округа до 1 ап-
реля. К слову, процесс это обра-
тимый — от полученного доку-
мента  можно будет отказаться. 
В таком случае собственник 
вернется на изначальные пози-
ции, то есть будет ждать, когда 
муниципалитет найдет ему воз-
можность для переезда.   

В столице газифи-
цировано 1,8 мил-
лиона квартир

Среди исполни-
телей этого года 
есть даже восьми-
летние музыканты 
и певцы

СРЕДА ОБИТАНИЯ Новый законопроект позволит отбирать животных
у жестоких владельцев

Опасный хозяин 
Елена Мационг

П
о всей стране разошлось 
видео,  как в Кургане 
уставший олень, едва 

стоящий на ногах, отказывает-
ся везти повозку с детьми. Хозя-
ева силой тянут упирающееся 
животное за рога, и их не оста-
навливает возмущение окружа-
ющих. Еще один резонансный 
случай: в Челябинской обла-
сти владельцы передвижного 
цирка-шапито держали львят 
в 40-градусные морозы в же-
лезных вагончиках...

Все эти нашумевшие случаи 
произошли только за последние 
дни. Новый закон, который сей-
час разрабатывают в Госдуме, 
позволит немедленно забирать у 
хозяев-мучителей  животных, ко-
торых они используют в коммер-
ческих целях. 

Речь прежде всего об анима-
торах, зарабатывающих на жи-
вотных на улицах и набережных. 
Об этом «РГ» рассказал пер-
вый зампредседателя Комитета 
Госдумы по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окру-

жающей среды Владимир Бур-
матов. Кроме того, закон позво-
лит конфисковывать животных 
у треш-стримеров, снимающих 
издевательства над ними на ви-
део и выкладывающих ролики в 
Сеть. 

«Сегодня законом уже преду-
смотрены меры за жестокое об-
ращение с животными. За это 
следует ответственность, вплоть 
до уголовной. Часто ведь живот-
ных при коммерческом исполь-
зовании намеренно калечат, что-
бы они не могли убежать, были 
покладистыми. Есть и админи-
стративная ответственность в 
виде штрафов. Когда, например, 
животных используют в лютый 
мороз или, напротив, держат 
часами на солнцепеке. Но сего-
дня существует целая проблема 
немедленно изъять животных у 
живодеров, даже когда уже идут 
следственные действия, — гово-
рит Владимир Бурматов. — На 
это и направлен проект закона о 
конфискации животных у жесто-
ких хозяев. На первом этапе речь 
идет прежде всего о диких живот-
ных — львах, медведях, тиграх».

К слову, как показала про-
верка в Кургане, олень, который 
целыми днями работал на вла-
дельцев, жил, в общем-то, в при-
емлемых условиях. Кроме того, 
хозяева предъявили лицензии 
и ветеринарные свидетельства. 
А упорство животного объясни-
ли тем, что «олень еще молодой 
и не хочет возить клиентов». То 
есть по форме все правильно, ну 
а по сути — издевательство. По-
чему животное эксплуатируют в 
коммерческих целях против его 
воли? 

Об отмене такого досуга за-
говорили после несчастного 
случая на Дворцовой площа-
ди в Санкт-Петербурге, произо-

шедшего чуть больше года на-
зад, когда мужчина сел верхом 
на коня, запряженного в карету. 
Животное испугалось и сброси-
ло наездника, растоптав людей 
вокруг. Тогда пострадали три че-
ловека, двое из них дети. Впро-
чем, лошади в центре Питера 
уже вскоре были замечены сно-
ва. «Власти любого региона мо-
гут прекратить подобную воль-
ницу в любой момент. Причем 
для этого даже не нужно издавать 
новые законы, — отмечает Влади-
мир Бурматов. — Достаточно про-
сто не давать этим предпринима-
телям разрешение на коммерче-
скую деятельность». 

Эксплуатация  животных не 
красит наши города. И давно 
должна быть прекращена. А пока 
в самом центре Санкт-Петербур-
га катают людей на лошадях, у 
них ненормированный рабочий 
день. И уже было несколько слу-
чаев, когда коней, запряженных 

в кареты, просто несло по ули-
цам куда глаза глядят. 

Исходя из проекта закона, 
конфискованных животных бу-
дут размещать в реабилитаци-
онных центрах. Тех, кого можно 
адаптировать к условиям дикой 
природы, отпустят на волю. За-
ниматься изъятием смогут со-
трудники Роспотребнадзора, 
чьи подразделения работают в 
каждом регионе страны. 

К слову, уже сейчас звучат 
упреки, а не будут ли эти живот-
ные попадать в такие же ужас-
ные условия, в каких, увы, сего-
дня содержатся бродячие в при-
ютах. «Мы должны строить при-
юты, а не концлагеря, — парирует 
Владимир Бурматов. — А для это-
го госконтракты и гранты власти 
регионов должны отдавать во-
лонтерам, болеющим душой за 
животных, а не коммерсантам, 
чья цель извлечь выгоду».

По концепции законопроек-
та вслед за конфискацией жи-
вотных у жестоких владельцев, 
ведущих коммерческую дея-
тельность, эта практика будет 
распространена и на другие слу-
чаи. Когда, например, камеры 
зафиксировали, как хозяин из-
бивает собаку, или очевидцы со-
общили, как кто-то измывает-
ся над животным. Появятся все 
основания немедленно забрать 
его у живодера.  

А К Ц Е Н Т

В Челябинской области владельцы 
цирка-шапито держали львят 
в 40-градусные морозы в железных 
едва отапливаемых вагончиках

Между тем 

Какое наказание понесли владельцы замерзавших львят в Челя-

бинской области? На момент проверки инспектором межрегиональ-

ного управления Россельхознадзора температура в вагончиках, где 

содержались животные, не превышала 10 градусов и поддержива-

лась бытовыми электрообогревателями. В цирке-шапито были уста-

новлены и другие нарушения: владелец сэкономил на ветеринарном 

обслуживании животных, не имел полноценного рациона питания 

для львов, а электропроводка и розетки в вагончике с их вольером 

оказались в зоне доступа животных. 

Как пояснила «РГ» представитель управления Россельхознадзора Та-

тьяна Нахтигаль, во время повторной проверки условия содержания 

животных улучшились. Помещение дополнительно обогревалось 

тепловой пушкой. Однако если бы не своевременное вмешательство 

горожан, львятам, вероятно, пришлось несладко. А потому гастроле-

ра привлекли к административной ответственности. Ему грозит 

штраф на сумму от 10 до 30 тысяч рублей.

Подготовил Михаил ПинкусТ
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О КСТАТИ

В начале декабря 2023 года Государственная Дума одобри-

ла законопроект о поправках в КоАП РФ в части недопуска 

газовщиков в квартиры во время ТО или ремонта. Согласно 

тексту документа для граждан предполагается повысить 

размер штрафа в пять раз, то есть до 10 тысяч рублей.

С утра и до позднего вечера в центре Екатеринбурга навязчиво предлагают «покататься на лошадке».

КСТАТИ

Проект «Музыка в метро» существует с 2016 года. За пять 

сезонов артисты провели более 350 тысяч выступлений. 

Узнать расписание «подземных» концертов можно на сайте 

music.mosmetro.ru. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Минобрнауки: 
Цены на платное 
высшее образование 
повышать не будут

Диплом рубль 
бережет

Екатерина Филиппова

В СМИ разлетелась новость: платное высшее образо-
вание в России может подорожать на 10—12 процентов. 
О возможном повышении цен заявил ректор Россий-
ского нового университета (РосНОУ), председатель 
Ассоциации негосударственных вузов России Влади-
мир Зернов. 

Как пояснил «РГ» Зернов, затраты вузов сегодня по-
стоянно увеличиваются. Это связано и с повышением 
тарифов ЖКХ, и с затратами на модернизацию инфра-
структуры, внедре-
нием альтернатив-
ного ПО в совре-
менных условиях, 
повышением уров-
ня заработной пла-
ты сотрудникам и 
преподавателям. 

 — Главная 
проблема в том, 
чтобы рассмотреть 
возможность для 
вузов зарабатывать 
более 10 процен-
тов от всего дохода 
иными способами, кроме образовательной и научной 
деятельности, при этом не теряя налоговых льгот. Так у 
университетов появится больше возможностей для со-
циальной и финансовой поддержки студентов за счет 
собственных средств.

— Российский новый университет всегда придержи-
вался лояльной политики при определении стоимости 
образовательных услуг для студентов, — рассказал Вла-
димир Зернов. — До 2023—2024 учебного года в РосНОУ 
увеличение стоимости образовательных услуг после 
заключения договора не допускалось, за исключением 
возможного роста на процент инфляции, предусмот-
ренный основными характеристиками федбюджета.

По словам Зернова, сейчас социальная поддержка 
студентов усилена. 

 — С 2023 года была установлена фиксированная 
стоимость на весь период обучения, за исключением 
случаев превышения уровня инфляции более чем на 7 
процентов, — отметил Зернов. 

Как сообщили в минобрнауки, централизованно-
го повышения стоимости обучения в российских госу-
дарственных вузах не будет. Кроме того, в ведомстве 
уточнили, что большинство студентов учатся в госву-
зах на бюджетной основе.  

КОНКУРС Стартовал 
региональный этап 
Всероссийской 
олимпиады школьников 

Курсом на вуз

Евгения Добрынина 

До 29 февраля во всех субъектах России школьники бу-
дут соревноваться в знаниях на региональном этапе 
Всероссийской олимпиады школьников. В этом году 
в ней участвуют ребята из всех 89 регионов и с феде-
ральной территории «Сириус».

Дипломы победителей и призеров олимпиады дей-
ствуют четыре года и дают право поступления в любой 
российский вуз без экзаменов по профилю олимпиады.

Уже прошли региональные туры по французскому 
языку, мировой художественной культуре, астроно-
мии. Вчера школьники писали задания по испанскому 
языку, сегодня — тоже день испанского, а завтра — рус-
ский язык. И так далее, включая химию, физику, ки-
тайский язык, физкультуру... Всего — 24 предмета. За-
вершится региональный этап в последний день февра-
ля олимпиадой по 
основам безопасно-
сти жизнедеятель-
ности. 

Отметим: зада-
ния для олимпиа-
ды едины для всех 
российских школь-
ников.

Интересно, что 
по многим предме-
там соревнования 
проходят в два дня 
(иностранные язы-
ки, биология, мате-
матика и пр.), пото-
му что включают не 
только теоретические, но и практические и экспери-
ментальные задания. 

В прошлом учебном году в региональном этапе при-
няли участие почти 180 тысяч школьников 9—11-х 
классов, более 55 тысяч из которых стали победителя-
ми и призерами. 

Участвовать в региональном этапе могут те, кто на-
брал необходимое количество баллов в муниципаль-
ном этапе, а также победители и призеры региональ-
ного этапа олимпиады предыдущего года, которые еще 
учатся в школе. А еще - ученики школ, расположенных 
за рубежом, и при консульствах РФ в других странах. 

Туры Всероссийской олимпиады, по сути, — подго-
товка к ЕГЭ. Организовано все очень похоже. Напри-
мер, аудитории, где выполняются олимпиадные зада-
ния, оборудованы видеокамерами, каждому участни-
ку присваивается индивидуальный номер. Участники 
должны сидеть в аудитории на таком расстоянии друг 
от друга, чтобы не видеть работу соседа. 

Во время выполнения задания участник может вы-
ходить из аудитории только в сопровождении дежур-
ного. И с пустыми руками. Всероссийская олимпиада 
школьников — самое масштабное интеллектуальное 
соревнование. Ежегодно во всех ее этапах, начиная со 
школьного, принимают участие миллионы школьни-
ков нашей страны.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Почему биология должна стать 
одним из лидеров ЕГЭ по выбору

Генетики и прагматики 

Мария Агранович  

П
о прогнозам экс-
пертов, биология, 
химия и  физика 
должны в скором 
времени выйти в 
лидеры среди пред-
метов по выбору 
на ЕГЭ. Но как? Что 
нужно сделать шко-

лам и вузам для того, чтобы за-
интересовать детей молекула-
ми и фотосинтезом? Погово-
рили об этом, а также о совре-
менных детях и о том, на что 
им ориентироваться, выбирая 
профессию, с директором Физ-
тех-школы биологической и ме-
дицинской физики МФТИ Дени-
сом Кузьминым.

Денис Владимирович, ждем 
смены лидеров среди предме-
тов по выбору на ЕГЭ? Обще-
ствознание уступит место 
биологии? 

ДЕНИС КУЗЬМИН: Мне как биологу 
этого бы, конечно, очень хоте-
лось. Давайте взглянем на сего-
дняшнюю ситуацию. Для МФТИ 
традиционный обязательный 
предмет — математика,и тут мы 
фиксируем практически тоже 
число сдающих профильную 
математику на ЕГЭ. При этом 
по информатике сейчас рост яв-
ный — это тренд. 

Что же касается великолеп-
ной тройки — «физика, химия и 
биология», то ситуация следую-
щая. За последние три года чис-
ло сдающих физику снизилось и 
существенно. Тех, кто выбирает 
химию, тоже становится чуть 
меньше.  Количество выпуск-
ников, выбирающих биологию, 
остается более или менее на 
одинаковом уровне. Устраивает 
ли нас такая тенденция? Абсо-
лютно нет. Нам — и вузу, и стране 
в целом — нужен рост всех этих 
трех направлений. 

А в чем причина? 
ДЕНИС КУЗЬМИН: Все просто: у нас 
поменялся школьник. Совре-
менные школьники — прагма-

тики. Они хотят знать, где они 
будут работать и сколько полу-
чать уже здесь и сейчас. И если 
честно, то они хотят знать это 
не в одиннадцатом, а уже в девя-
том классе. Мы работаем и с ре-
бятами из регионов, и с други-
ми университетами по разным 
программам. Все фиксируют 
одно: растет поколение очень 
конкретных, очень прагматиче-
ских молодых людей, которые 
задают весьма рациональные 
вопросы. Один из них: «Какие у 
меня перспективы после окон-
чания именно вашего универ-
ситета?». 

Что могут ответить вузы 
и работодатели, чем «заце-
пить»? 

ДЕНИС КУЗЬМИН: На это очень хо-
рошо «заточены» крупные ИТ-
компании. Они выполняют два 
условия. Первое: вкладывают-
ся в имидж, который «цепляет». 
Прекрасные офисы, корпора-
тивная культура, снеки, фитнес 
и т.п. Встречают ведь по одежке. 
Но это лишь вершина айсберга. 

Второе — у этих компаний 
есть ресурсы, чтобы ставить 
перед молодежью интересные 
задачи. Именно поэтому мы 
видим сегодня такой спрос на 
ЕГЭ по информатике. Потому 
что, глядя на такую компанию, 
школьник легко ответит себе на 
вопрос «Где я хочу работать?». 
Конечно, здесь!  

А как в близкой вам сфере био-
технологий? Ведь именно био-
тех вместе с развитием ис-
кусственного интеллекта вы-
ходит на первый план.

ДЕНИС КУЗЬМИН: К сожалению, в об-
ласти биотехнологий мы не уви-
дим такой картины, как в сфе-
ре технологий информацион-
ных. В России крупных биотех-
нологических компаний не так 
много. И, увы, они не выполня-
ют ни первого, ни второго усло-
вия. Не «продают» себя как мо-
дель образа жизни, рабочее ме-
сто мечты для молодого поколе-
ния. Не борются за умы. 

На мой взгляд, у нынешних 
биотехкомпаний нет доста-
точного количества технологи-
ческих задач для ребят, которые 
выбирают это направление. К 
сожалению, многие эти компа-
нии до сих пор живут в парадиг-
ме зарубежных поставок и ло-
гистических цепочек, не вкла-
дываясь в собственные разра-
ботки. Да, это экономически бо-
лее эффективный путь. И с этой 
точки зрения, действительно, 
зачем открывать кафедры в ву-
зах, зачем придумывать, как 
вовлечь талантливых ребят… 
Сложно! Да, это другой уровень 
зрелости. 

Выход есть? 
ДЕНИС КУЗЬМИН: К счастью, сего-
дня университеты и научно-ис-
следовательские институты 
получают хорошее госфинан-
сирование и берут на себя сме-

лость ставить действительно 
серьезные технологические за-
дачи в области биотеха. Уни-
верситеты, открывая лаборато-
рии, привлекая ребят и получая 
гранты, субсидии, могут обес-
печить молодежи гораздо более 
комфортные условия труда, чем 
биотехкомпании. Парадокс. 

Хорошо, куда двигаться бизне-
су и вузам, понятно. А на уров-
не школы что нужно, чтобы, 
как у вас в свое время, «щелк-
нуло» на биологию, например? 

Д Е Н И С  К УЗ Ь М И Н :  Прежде всего, 
надо давать ребенку пробо-
вать себя в совершенно разных 
направлениях, включать во вся-
кие программы стажировок, ла-

геря и прочие «активности», в 
том числе и летом. Поверьте, 
очень часто там происходит тот 
самый щелчок. Вот у нас сей-
час, например, идет проектная 
смена по химии — ребята-семи-
классники. Кто-то уже увлекся 
предметом, а кому-то родители 
предложили просто попробо-
вать — вдруг понравится пере-
ливать растворы, работать в 
настоящей лаборатории… Ат-
мосфера вокруг имеет большое 
значение. Ну и еще один ва-
риант — это дополнительные 
кружки, чтобы ребенок нашел 
то, что ему интересно, и «заго-
релся». В моем случае «щелч-
ком» стал учитель. И это, я счи-
таю, лучший вариант — путь за 
педагогом. В восьмом классе к 
нам пришел новый учитель био-
логии, и мне в нем понравилось, 
как сегодня говорит молодежь, 
«примерно все». Как он расска-

зывал, что он рассказывал, как 
он выглядел (внешний вид ва-
жен!) и как он себя чувство-
вал в этом мире. Он был свобо-
ден и уверен в себе и в том, что 
говорит. И у меня, как у ребен-
ка, сработала простая ассоци-
ация: если я буду заниматься 
биологией, буду также классно 
себя чувствовать. Поэтому счи-
таю, что надо выбирать школу, 
где есть хотя бы один подобный 
«звездный» учитель.  

Вы и ученый, и управленец. 
Какие навыки оказались са-
мыми полезными? Что помо-
жет студенту войти в про-
фессию и не разочароваться 
в ней?  

ДЕНИС КУЗЬМИН:  Безусловно, необ-
ходимо понимание ряда биоло-
гических и химических дисци-
плин, математики и физики -  
такой конкретный «пакет» зна-
ний. Причем не только теорети-
ческих, но и практических. Био-
логия — наука во многом экспе-
риментальная. Надо понимать, 
что биология сегодня междис-
циплинарна. Посмотрите, кто 
сегодня получает нобелевские 
премии в области физиологии 
медицины. Есть и медики, и био-
логи с очень большим погруже-
нием в физику, химию, матема-
тику. Прорывы в науке делают 
люди, которые владеют не од-
ной наукой. Очень важно по-
пасть в хорошую научную шко-
лу, где молодому ученому будут 
ставить задачи, анализировать 
то, что получилось, просматри-
вать логику эксперимента.   

Что касается каких-то управ-
ленческих «фишек», то я бы со-
ветовал пробовать как можно 
раньше, с небольших коллекти-
вов. Я начал управленческую де-
ятельность в 25 лет, сейчас мне 
38, и я понимаю: хорошо, что на 
некоторые вопросы я для себя 
ответил в 28. А самая моя люби-

мая история — «учиться-разучи-
ваться-переучиваться». 

А как это — «разучиваться»? 
ДЕНИС КУЗЬМИН: Условно говоря, 
не надо тащить за собой груз 
прошлых знаний и методик, 
если появилось что-то новое. 
Надо просто в какой-то момент 
себе сказать: «Это устарело, 
теперь все делается по-друго-
му». Знаю многих людей и сре-
ди учителей, и среди ученых, ко-
торым это очень сложно дается. 
У нас недавно был интересный 
опыт: мы собрали школьников 
и взрослых экспертов и поста-
вили им технологическую за-
дачу: придумать город будуще-
го, в котором будут жить люди 
в 2035 году. Стоит ли говорить, 
что молодежь высказала свои 
предположения, поставила са-
мые смелые задачи. Но это за-
няло лишь пять минут. Осталь-
ные два часа говорили и что-то 
делали взрослые. Не потому, что 
школьники не хотели — очень хо-
тели! А потому что в нас сидит 
установка «я взрослый, я знаю 
лучше, а вот в мое время делали 
так!». 

Классический пример того, 
как мы тащим в наше буду-
щее уже устаревшее прошлое 
знание.

Кто приходит в вашу школу 
биологической и медицинской 
физики? 

ДЕНИС КУЗЬМИН: К нам прицельно 
приходят ребята, которые хотят 
заниматься науками о жизни. 
Те школьники, которые в клас-
се восьмом-девятом были про-
фессионально нацелены на то, 
чтобы изучать биологию и ею 
заниматься. И они уже в кур-
се, что современная биология — 
это все-таки междисциплинар-
ность, что для этого надо знать 
четыре-пять дисциплин. 

Сейчас мы набираем больше 
ста человек ежегодно, хотя 
когда-то набор был почти в три 
раза меньше. Интересно: в этом 
году впервые девочек поступи-
ло больше, чем мальчиков. Это 
невероятно, но факт. 

В какую сторону смотреть 
нынешним выпускникам 
школ, первокурсникам-биоло-
гам? Что будет в тренде лет 
через пять? 

ДЕНИС КУЗЬМИН: Все, что связано с 
генетическими технологиями. 
Их влияние на человечество со-
поставимо, скажем, с космиче-
скими проектами. Это то, что 
будет затрагивать все сферы на-
шей жизни от разработки новых 
лекарственных препаратов до 
ранней диагностики сложных 
заболеваний, это и системы ге-
номного редактирования, и вак-
цины...

 Это, безусловно, наше буду-
щее в горизонте 5—7 лет. Всем, 
кто хочет идти в биологи, я бы 
рекомендовал в плюс факульта-
тивно заниматься физикой и 
математикой, химией, инфор-
матикой. Это та самая междис-
циплинарность. Человек, кото-
рый идет в науки о живом, сего-
дня должен уметь говорить на 
многих предметных языках.  

Все, что связано с генетическими 
технологиями, — это, безусловно, 
наше будущее в горизонте 5—7 лет.

Денис Кузьмин: Всем, кто хочет идти в биологи, нужно факультативно заниматься физикой, химией, информатикой.

А К Ц Е Н Т

Современные школьники — прагматики. 
Они хотят знать, где будут работать 
и сколько получать, не в одиннадцатом, 
а уже в девятом классе

ЭКЗАМЕНЫ 

В стране 
растет спрос 
на репетиторов

ПРЕДМЕТНЫЙ 
РАЗГОВОР 
Мария Набиркина

Подготовка к экзаменам, ко-
нечно, дело не пары месяцев, 
но, как правило, после новогод-
них каникул занятия выходят 
на новый уровень.

В начале этого года спрос 
на репетиторов по школьным 
предметам, которые сдают на 
ОГЭ и ЕГЭ, вырос на 42 процен-
та. Это подсчитали эксперты 
платформы «Авито.Услуги». 

Одновременно выросло и 
количество предложений от 
преподавателей — по сравне-
нию с январем прошлого года 
их стало на треть больше. 

Но все это касается всех 
школьных предметов, за ис-
ключением иностранных язы-
ков. Здесь запросы выросли 
незначительно — всего на 7 
процентов, а вот количество 
предложений увеличилось на 
22 процента. 

Самой популярной сре-
ди всех школьных дисциплин 
остается математика, а интерес 
к репетиторам по предмету вы-
рос по сравнению с прошлым 
годом на 63 процента! 

Активнее всех готовиться 
к ЕГЭ и ОГЭ по математике в 
этом году начали школьники из 
Саратова — тут за год спрос вы-
рос втрое, Калининграда, Сочи 
и Тюмени. 

По обязательному для экза-
менов русскому языку спрос 
увеличился более чем в 1,5 раза 
по сравнению с январем 2023-
го. Причем самые сильные 
скачки были зафиксированы в 
Тюмени, Красноярске, Сарато-
ве и Уфе. 

Среди предметов по выбо-
ру самый высокий показатель 
спроса — у естественно-науч-
ных и технических дисциплин: 
химии, физики, информатики 
и биологии. Например, химия 
подросла на 61 процент. Чуть 
меньше ищут учителей для под-
готовки к экзамену по обще-
ствознанию — спрос вырос на 
58 процентов.   

ПРОЕКТ 

Названы 
лучшие 
учебные 
маршруты

ПО ДОРОГЕ 
К ЗНАНИЯМ
Вячеслав Немиров

В Москве на выставке-фору-
ме «Россия» подвели итоги 
Всероссийской программы 
«Классная страна». Предста-
вители более чем 20 регио-
нов России разрабатывали об-
разовательные маршруты для 
школьников, и теперь стали 
известны лучшие из них. 

 — Сейчас туризм, навер-
ное, одна из самых динамич-
ных отраслей экономики, кото-
рая позволяет лучше узнавать 
нашу классную страну, — от-
метил вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко, награждая побе-
дителей. — И именно с вашей по-
мощью мы открываем Россию 
самим себе, показываем ее ино-
странным гостям.

Конкурс проводился сразу 
в нескольких категориях: «Ис-
тория и патриотизм», «Культу-
ра», «Экология», «Наука», 
«Спорт и здоровый образ жиз-
ни». Всего региональными ко-
мандами было создано около 
100 маршрутов для школьни-
ков, но экспертный совет ото-
брал лишь 25 лучших путеше-
ствий — по пять в каждой из но-
минаций.

Так, одним из победителей 
в номинации «Спорт и здоро-
вый образ жизни» стал проект 
«Большое тихоокеанское при-
ключение», разработанный 
специалистами по туризму из 
Камчатского края.

 — Наша программа — это 
обучение в серф-лагере, физи-
ческая подготовка для сдачи 
норм ГТО, профессиональные 
пробы на «тренера», мастер-
класс по приготовлению еды 
на природе, — рассказала за-
меститель начальника отдела 
воспитания, дополнительного 
образования и детского отды-
ха министерства образования 
Камчатского края Зоя Абдул-
лина. 

Важно, что региональные 
власти работали над програм-
мами вместе с туроператорами.

Программы-победители 
«Классной страны» рекомен-
довано включить в нацпроек-
ты «Образование» и «Туризм 
и индустрия гостеприим-
ства».  

У победителей 
и призеров олим-
пиады есть шанс 
войти в сборную 
для участия 
в международных 
соревнованиях

У вузов должна 
быть возможность 
зарабатывать не 
только образова-
тельной и научной 
деятельностью

Кстати 

Победители и призеры заключительного этапа Всероссий-

ской олимпиады школьников становятся участниками сбо-

ров по подготовке и формированию сборных команд Рос-

сии для участия в международных олимпиадах.
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ОБЩЕСТВО Первая 
в Европе публичная 
библиотека отмечает 
юбилей амбициозными 
проектами 

Хранить себя 

Владимир Емельяненко 

Сразу пять проектов — выставка к 80-летию снятия 
блокады Ленинграда «Неколебима, как Россия»; 
онлайн-проекты — «Свидетели подвига Ленингра-
да» и «Вахта памяти», тоже о блокаде; экспозиция 
«Открытая сокровищница: библиотека Кирилло-
Белозерского монастыря в виртуальной среде» и 
выставка ко дню рождения Михаила Лермонтова — 
так Российская национальная библиотека (РНБ) в 
Санкт-Петербурге встречает свое 210-летие, отмеча-
емое 15 января.  

Первая в Европе императорская публичная библио-
тека родилась под залпы победы России в Отечествен-
ной войне 1812 года — 15 января 1814 года. Теперь РНБ 
— глыба отечествен-
ной культуры. Она 
входит в пятерку 
самых крупных 
библиотек мира и 
остается хранили-
щем националь-
ной памяти. В РНБ 
хранятся первое  
Евангелие, русская  
Лаврентьевская ле-
топись 1377 года, а 
также монографи-
ческие и литературные шедевры мировой цивилиза-
ции — европейские хроники, часть наследия древней 
персидской литературы.  

— У нас сегодня сверка курса и часов — как строить 
будущее, — говорит врио гендиректора РНБ  Денис 
Цыпкин. — Наша цель — РНБ в онлайн-режиме должна 
быть доступна всей России. Этой цели служит элек-
тронный ресурс «Вся Россия», подготовленный к 
210-летию РНБ. Он как раз и делает доступными как 
выставочные проекты, так и создает площадки, напри-
мер для историко-технологического исследования 
древнерусских документов. 

Еще одна ценность для библиотечного дела РНБ — 
библиотека производит большую номенклатуру бума-
ги для обновления старых книг — виржированной бу-
маги, производимой  по той технологии, которая была 
в старину, но теперь она долговечнее. Второе направ-
ление реставрации книг — производство качественных 
копий, если старые книги пришли в негодность. Третье 
направление — гелевая очистка книг ради сохранения 
их как памятников культуры. Этот еще один проект 
мобильной консервации — самый сложный и амбици-
озный. Он будет представлен в 2024 году в центре «Си-
риус» ради того, чтобы реставрация книг по новым 
технологиям, разработанным в РНБ, стала доступной 
всем большим библиотекам-хранилищам.    

— Электронный ресурс «Вся Россия», — делится за-
меститель директора РНБ Станислав Голубцов, — один 
из  ключевых для библиотеки.   

Такими по замыслу РНБ станут и выставка «Неко-
лебима, как Россия», онлайн-проекты «Свидетели по-
двига Ленинграда» и «Вахта памяти».  

МВД Полиция и банк 
не дали мошенникам 
обмануть сотрудницу 
детского сада

Платеж 
не прошел

Наталья Козлова

Система противодействия телефонным мошенникам 
начинает работать даже в отдаленных регионах. 

В Кемерово сотрудники уголовного розыска ОМВД 
«Мариинский» получили информацию от службы без-
опасности одного из банков о том, что их клиентку пы-
таются обмануть мошенники. Женщина в тот момент 
была в банке и пыталась перевести свои деньги афери-
стам. В банк немедленно выехала следственно-опера-
тивная группа.

На месте оперативники выяснили, что 59-летней 
жительнице Мариинска, которая работала музыкаль-
ным руководителем в детском садике, позвонили на 
мобильный телефон.  Аферист представился сотруд-
ником банка и сообщил, будто мошенники пытаются 
оформить на нее 
кредит. Он посо-
ветовал женщине 
опередить мошен-
ников, самой офор-
мить заем, снять 
деньги со своего 
счета и ждать даль-
нейших указаний. 

Мошенник уве-
рял, что только та-
ким образом жен-
щина сможет убе-
речь свои сбереже-
ния. Под диктовку 
лжесотрудника банка сотрудница детсада  установила 
на смартфон приложение банка и, выполняя инструк-
ции афериста, оформила кредит на 400 000 рублей. По-
сле поступления денег на ее счет от нее потребовали 
дойти до ближайшего банкомата, снять наличные и все 
это время оставаться с «сотрудником банка» на связи. 
Звонивший не раз предупредил, что  ей категорически 
запрещено разглашать кому-либо информацию об их 
действиях, иначе она будет привлечена к уголовной от-
ветственности. 

Выполнив все условия, женщина попыталась обна-
личить средства в ближайшем банкомате, но у нее ни-
чего не вышло. На следующий день она  снова пришла 
в отделение банка и объяснила сложившуюся ситуа-
цию работникам банка, попросив помочь. Но в банке 
заподозрили действия мошенников и  позвонили в по-
лицию. 

Оперативники убедили клиентку банка, что все это 
время с ней на связи были мошенники. И что обнали-
чивать взятый кредит сейчас не следует. Полицейские 
записали все номера, с которых аферисты звонили, 
и попросили женщину больше не отвечать на звонки 
неизвестных, кем бы они ни представлялись. 

 — Сотрудники уголовного розыска проводят 
комплекс оперативно-разыскных мероприятий, 
направленных на установление подозреваемых. Реша-
ется вопрос о возбуждении уголовного дела, — заявили 
в МВД.  

СЛЕДСТВИЕ 

СК расследует 
дело про 
незаконную 
миграцию 

ГОСТЬ ПОД 
ПРИКРЫТИЕМ 
Наталья Козлова

Следственный комитет РФ 
рассказал, что в его подразде-
лении по Ленинградской обла-
сти возбуждено и расследуется 
уголовное дело, которое обеща-
ет стать очень громким.

Пока в следственном ве-
домстве говорят, что изучают 
многогранную деятельность 
организатора и членов серьез-
ной преступной группы, в со-
став которой вошли сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов и коммерческих органи-
заций. 

Ни одной фамилии в СК пока 
не называют, но объявили, что 
все эти граждане — в погонах и 
без — подозреваются в совер-
шении преступления по статье 
322.1 Уголовного кодекса РФ 
«Организация незаконной ми-
грации организованной груп-
пой с использованием служеб-
ного положения».

По сведениям ведомства 
Александра Бастрыкина, на-
чалом их деятельности можно 
считать 2020 год. Именно тогда 
фигуранты расследования, как 
уверяют в Следственном коми-
тете, «создали устойчивую пре-
ступную группу с четким рас-
пределением между ними обя-
занностей для совершения тяж-
ких преступлений».

 — Организатор преступной 
группы приискал должност-
ных лиц правоохранительных 
органов и сотрудников ком-
мерческих организаций, осу-
ществляющих деятельность 
по предоставлению мест для 
временного проживания ино-
странных граждан, — объясня-
ют в Следственном комитете.

И добавляют, что, действуя в 
соответствии с распределени-
ем ролей, работники коммер-
ческих организаций наладили 
прием и выдачу иностранным 
гражданам из республик Цен-
тральной и Средней Азии доку-
ментов, «содержащих заведомо 
ложные сведения».

Еще бизнесмены обязаны 
были находить  помещения для 
массовой регистрации приез-
жих на территории и  Санкт-Пе-
тербурга, и Ленинградской об-
ласти.

В свою очередь, сотрудни-
ки полиции — участники груп-
пы трудились не менее активно. 
Они, как подчеркивают в СКР,  
«используя служебное поло-
жение, создавали условия для 
получения патентов на трудо-
устройство без выезда за преде-
лы Российской Федерации для 
создания видимости законно-
сти пребывания мигрантов на 
территории нашей страны».

В Следственном комитете 
успели подсчитать, что с янва-
ря 2020 года по декабрь 2023 
года фигуранты уголовного 
дела подыскали помещение на 
территории туристической де-
ревни в Кингисеппском рай-
оне Ленинградской области. 
Именно там они и организова-
ли массовую фиктивную поста-
новку на миграционный учет 
иностранных граждан.  

Подчеркнем, речь идет по-
чти о десяти тысячах приезжих 
граждан.

 — Следователями СУ СК Рос-
сии по Ленинградской области 
совместно с сотрудниками по-
лиции при поддержке бойцов 
Росгвардии проведены обыс-
ки по местам службы подозре-
ваемых сотрудников полиции, 
в офисах коммерческих орга-
низаций по месту оформления 
миграционных документов, а 
также по местам проживания 
всех фигурантов, — уточнили 
в СК. 

На сегодняшний день задер-
жаны сам организатор преступ-
ной группы, двое сотрудников 
полиции, а также двое сотруд-
ников коммерческих органи-
заций, которые в банде отвеча-
ли за предоставление мест для 
проживания иностранным гра-
жданам.

Следователи готовят обви-
нение тем, кого они уже нашли, 
и документы в суд для избрания 
им меры пресечения. 

Но фигурантов, как дали по-
нять в СК, в деле будет больше, 
как и фактов нарушения наше-
го миграционного законода-
тельства.  

Задержаны орга-
низатор преступ-
ной группы, 
двое сотрудников 
полиции и двое 
коммерсантов 

Времена года

В А Л Е Р И Й  Ф Е Д О Р О В :  Оно 
было воспринято об-
ществом как большая 

победа. А еще как свидетельство 
того, что мы вернулись в круг по-
настоящему великих держав и 
оказались на правильной сторо-
не истории. Возник мощный об-
щественный подъем — духовный, 
моральный, идеологический, 
у нас появился кураж. И даже 
экономический кризис, развер-
нувшийся в конце 2014 года, мы 
перенесли без особых трудов. 
Все благодаря духовному и мо-
ральному подъему, вызванному 
возвращением Крыма. Мы про-
сто стали на все смотреть други-
ми глазами! Почему тогдашнее 
«хождение в историю» оказа-
лось довольно безболезненным? 
Дело в том, что по сравнению 
с событиями 2022-2023 годов 
все тогдашние санкции, потери, 
боевые столкновения кажутся 
просто цветочками, разминкой 
перед основным действом. Глав-
ное, Крым пришел к нам абсо-
лютно мирно, а военные столк-
новения на Донбассе были дру-
гого масштаба. Да и российское 
общество не воспринимало их 
тогда как непосредственно отно-
сящиеся к нам. 

Теперь все сложнее?
ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Да, цена проис-
ходящего с нами последние два 
года совсем другая. Налицо по-
пытки отключить нас от миро-
вой экономической системы. 
Объявить «исчадием ада» и ви-
новником всех мировых бед (в 
Британии растут цены на газ 
— «Путин виноват», в Америке 
эпидемия синтетических нар-
котиков — «Путин виноват»). 
«Отменить» русскую культуру. 
Лишить нас доступа к мировым 
сетям, современным технологи-
ям, лекарствам, в конце концов! 

А что уж говорить о плане на-
казать за решения Кремля всех 
россиян? Как говорит один мой 
друг, русских пытаются превра-
тить в мировых изгоев. Правила 
политкорректности на нас те-
перь не распространяются, нас 
можно унижать, игнорировать, 
расчеловечивать — и вам на 
Западе за это ничего не будет! 
Black lives matters, but Russians — 
do not. Произошла тотальная де-
монизация России. Байден даже 
собрал «саммит альянса демо-
кратий», чтобы мобилизовать 
весь мир против нас. 

Из этого мало что получи-
лось, но все-таки санкции по-
влияли на жизнь того продвину-
того и зажиточного слоя людей, 

которое и называется обще-
ством потребления. Ушли зна-
комые бренды: вместо «Стар-
бакса» теперь Stars Coffee, вме-
сто «Макдоналдса» — «Вкусно и 
точка». «Кока-колу» ввозим из 
Ирана, посмотреть очередную 
серию голливудской франшизы 
в кинотеатре с попкорном не-
льзя, в Финляндию на выходные 
не смотаться тоже, в Западную 
Европу — не слетать тем более.

Но самое большое потря-
сение — это сами военные дей-
ствия. Близкая, братская стра-
на — отличить русского от укра-
инца, если они живут рядом, до-
вольно сложно. Наш президент 
в своих статьях неоднократно 
утверждал, что мы даже не два 
братских народа, а единый на-
род! И вот этот народ оказался 
в ситуации военного конфлик-
та, как многие считают, даже 
гражданской войны. А значит, 
людских потерь, ожесточения, 
озлобления. Крым оказался в 
родной гавани за пару месяцев, 
а СВО идет уже почти два года. 
Образовался многокилометро-
вый фронт, тысячи людей с ору-
жием в руках сидят в окопах по 
обе стороны. Это гораздо более 
высокая цена, чем заплаченная 
нами в 2014-м.

Что еще может нас выбить 
из седла? 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Враг будет по-
стоянно пытаться нанести нам 
удары. Когда нет шанса побе-
дить на фронте, чередой следу-
ют террористические и инфор-
мационно-психологические 
операции. Большинство удается 
обезвреживать. Но накат этот 
будет нарастать. Нам лучше 
быть осторожными и готовыми 
к новым рискам и угрозам. По 
принципу «предупрежден зна-
чит вооружен». 

Ну и на экономическом 
фронте много работы. Пер-
вая адаптация к жизни в коль-
це санкций прошла, дальше 
будет и проще, и сложнее. По-
чему? Потому что как-то ре-
шить проблему в моменте, 
чаще всего за большие деньги, 
гораздо легче, чем радикально 
изменить ситуацию там, где у 
нас недостаточно собственных 
компетенций и современных 
мощностей. Это в разы слож-
нее. Вот такие вопросы нам 
предстоит решать, это займет 
немало времени и поглотит 
много ресурсов. 

И все это не говоря уже о 
конъюнктурных изменениях 
на рынках сбыта наших товаров 

— нефти, газа, угля, продоволь-
ствия… Они идут постоянно и 
будут продолжаться, и все это 
будет влиять на нашу экономи-
ку и нашу жизнь.  

Мирная жизнь 
перестроилась 
с учетом новых реалий

Наше восприятие военных 
действий прямое: побеждаем 
— настроения оптимизиру-
ются, проигрываем — нарас-
тает негатив? У меня такое 
ощущение, что образец вой-
ны для нас — 1812 год, чтобы за 
год все решилось. А СВО — это 
медленные военные действия.

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: СВО в феврале 
исполнится два года. То, что в 
начале казалось немыслимым, 
стало привычным. Военные 
действия приобрели собствен-
ную инерцию. Мирная жизнь 
тоже перестроилась с учетом 

новых реалий. Выработалась 
определенная привычка. И есть 
настрой воевать столько, сколь-
ко нужно для достижения на-
ших целей. Именно такую уста-
новку дает президент, и она на-
ходит хороший отклик. У нас 
есть приличный запас прочно-
сти, в этом уже все убедились. 
И напротив, у наших оппонен-
тов запас терпения существен-
но короче. Западные спонсоры 
ищут только повод отвернуться 
от Киева, ведь их ставка на него 
не сыграла. Быстрых результа-
тов от него больше не ждут 
и переключаются на другие 
направления, благо число горя-
чих точек по миру только рас-
тет. В этом смысле у России сей-
час на руках оказались очень 
удачные карты: наши ставки в 
украинском конфликте суще-
ственно выше вражеских, и мы 
готовы идти до конца, а они — 
уже нет. 

Мы страна долгого тер-
пения…

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ:  И удалось орга-
низовать СВО так, что страна 
не превратилась в единый во-
енный лагерь. Вероятно, всеоб-

щая мобилизация — и экономи-
ки, и людей — дала бы нам более 
быструю победу. Но и обошлась 
бы она гораздо дороже. Вместо 
этого построена тонкая полу-
проницаемая мембрана между 
обычной жизнью, которой по-
прежнему живет большинство 
россиян, и спецоперацией. Их 
взаимодействие и взаимовлия-
ние удалось ограничить, хотя 
периодически что-то прони-
кает через мембрану — и тогда 
искрит не по-детски. Примеры 
— новогодний обстрел Белгоро-
да и «голая вечеринка» у Ивле-
евой. 

Но в целом мембрана рабо-
тает. Люди, не воюющие и не за-
нятые волонтерством на СВО, 
вполне научились жить почти 
прежней жизнью. Более того, у 
многих жизненные возможно-
сти только расширились: зар-
платы растут, рабочие места в 

дефиците, можно торговаться с 
работодателем, ища для себя ра-
боту получше, с меньшими на-
грузками и большей зарплатой. 

Параллельно на фронте мы 
перехватили инициативу в во-
енных действиях. Теперь мы 
решаем, где и когда наступать, 
Украина лишь огрызается и от-
бивается. Время теперь работа-
ет на нас. И это внушает уверен-
ность, что Россия не только по-
бедит в СВО, сколько бы она ни 
продолжалась, но и вполне уве-
ренно будет себя чувствовать в 
мире после завершения спецо-
перации. Этот мир должен быть 
для нас лучше, чем тот, что су-
ществовал до 24 февраля 2022 
года… Вот за такой мир стоит 
побороться, и та борьба требу-
ет много сил и времени. И силы, 
и время на это, повторяю, у нас 
есть. 

В отличие от нас, Украина 
реально превращена в единый 
военный лагерь. Мобилизация 
ставит печальные рекорды, на-
род прячется по углам или раз-
бегается. Половина госбюдже-
та финансируется напрямую 
Западом, без иностранных вли-
ваний Киев не способен про-
кормить такую огромную ар-
мию, не говоря уже о пенсиях, 
социальных пособиях и т.д. За-
крыты границы, экономика в 
клинче, лихорадочно ищут, как 
взять с людей больше денег на 
войну. Например, предлагают 
разрешить откупаться от моби-
лизации официально: бедные 
будут воевать, а богатые — пла-
тить и т.д. Но все это им не по-
может: дисбаланс двух эконо-
мик слишком велик, а помощь 
Запада, которая могла бы его 
компенсировать, не растет, а 
сокращается. 

Кого это не касается
Почему в обществе есть еще 
люди, хватающиеся  за пози-
цию «меня это не касается»? 
Разве не должно такое собы-
тие, как СВО, стоять в цен-
тре внимания, переживания, 
действия?

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Оно и стоит в 
центре. Конечно, есть те, кто эту 
тему старается игнорировать, 
делать вид, что ничего такого 
не происходит. Для одних это 

способ сохранить собственное 
психологическое состояние, 
для других — вынужденный уход 
во «внутреннюю эмиграцию». 
Они не понимают, зачем Рос-
сия начала спецоперацию, ар-
гументы до них не доходят. Они 
видят, что большинство людей 
не на их стороне, поэтому чаще 
всего просто молчат или ворчат 
в своих «тусовках» и на кухнях. 
Особого вреда от них нет. Их по-
литические, финансовые, эко-
номические возможности ми-
нимальны: сидят и друг друга 
пугают. Если их замечают госу-
дарство и общество, они очень 
быстро начинают каяться и из-
виняться, как, скажем, участни-
ки «голой вечеринки». 

Ой сколько правильных слов 
мы от них услышали! Какие 
разумные речи прозвучали! 
Все вдруг вспомнили о норме. 

В А Л Е Р И Й  Ф Е Д О Р О В : Наши «герои 
вчерашних дней» чувству-
ют актуальное настроение об-
щества. Видят, что сами они в 
меньшинстве, их взгляды не-
популярны, а поведение вызы-
вает раздражение и недоволь-
ство людей. Поэтому отраба-
тывают навыки хамелеона, 
мгновенно мимикрирующего 
под цвет окружающей обста-
новки в поисках самосохране-
ния. Еще года полтора назад они 
предъявляли нам свои взгляды 
как истину в последней инстан-
ции, будучи уверены, что мы на 
них ориентируемся. А если нет 
— можно в позе оскорбленного 
достоинства улететь отсидеть-
ся на дачу в Майами или в Мар-
белье. Сегодня они поняли, что 
их культовость сильно преуве-
личена, на их гонорары легко 
найти других получателей, а за 
границей они и подавно нико-
му не нужны. Поэтому и посы-
пались так быстро всяческие 
извинения. Тоже, кстати, пока-
зательный элемент адаптации 
одного из общественных слоев 
к новым реалиям.

Стратег, дипломат 
и дальновидный политик

В следующем году пройдут 
выборы президента. Как ска-
жется переживаемое нами 
историческое время на этих 
выборах? 

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Если сравнивать 
с предыдущими, 2018 года, вы-
борами, то тогда был заметен 
большой запрос на обновление. 
И кандидату в президенты, что-
бы победить, нужно было про-
демонстрировать обществу, что 
он не только про стабильность, 
но и про перемены к лучшему. И 
это удалось. 

Сегодня в обществе исчез 
запрос на перемены. Есть, разу-
меется, запрос на позитивный 
образ будущего — направление, 
в котором стратегически наша 
страна должна идти. Но это ско-
рее среднесрочная перспек-
тива, а на краткосрочную все 
ясно: кто мы, с кем мы, против 
кого мы. В этом смысле запро-
са на перемены и на новые лица 
нет, доминирует запрос на ста-
бильность. Поэтому все и кон-
солидируются вокруг Путина. 
Страна борется, воюет, выжи-
вает. Путин воспринимается 
как стратег, дипломат и даль-
новидный политик, бесконечно 
преданный своей стране. Он ра-
ботает не на карман, не на «се-
мью», он работает на страну… 

На него у нас очень большие 
надежды, и он должен их реали-
зовать.  

Валерий Федоров: Мы перехватили 
инициативу, и время теперь 
работает на нас.

А К Ц Е Н Т

У нас есть приличный запас прочности, 
в этом уже все убедились. 
И напротив, у наших оппонентов 
запас терпения существенно короче 

Специальная военная операция сегодня стоит в центре нашего внимания, переживания, действия.

Наша цель  — 
РНБ в онлайн-
режиме должна 
быть доступна 
всей России

Выполняя 
инструкции афе-
риста, гражданка 
оформила в банке 
кредит на 400 
тысяч рублей
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ВЫСТАВКА Японская 
фотография XIX века 
в центре Bеton

Самураи 
в кадре

Жанна Васильева 

Проект «Япония. Другой мир» (кураторы Ольга Мичи, 
Алексей Логинов) в Центре визуальной культуры Bеton 
соединяет японские раскрашенные фотографии кон-
ца XIX века, цветные ксилографии укиё-э 1870-х годов 
с сюжетами, в которых задействованы фотографы и по-
является фотоаппарат, и подлинные доспехи самураев 
XVIII—XIX веков, а также бронзовые статуэтки японских 
лучников и копьеносцев. 

Учитывая, как популярны сегодня суши, японские 
фильмы (от «Расёмона» и «Семи самураев» Акиры Ку-
росавы до «Мальчика и птицы» Хаяо Миядзаки), вос-
точные единоборства и японские дизайнеры, кажется, 
что возвращение к началу открытия Японии как другого 
мира — это флешбэк, позволяющий увидеть истоки на-
шей собственной современной культуры. Иначе гово-
ря, ставка тут не столько на экзотику былых времен, а 
на нынешний повсеместный интерес к восточным прак-
тикам, технологиям, культуре Востока. Это не меша-
ет тому, что фотографический сюжет давней «встречи» 
Востока и Запада 
(впечатления от ко-
торой можно найти 
и в романе Гонча-
рова «Фрегат «Пал-
лада») остается 
актуальным. При-
ход фотографии на 
японские острова 
был не только про-
сто появлением но-
вой технологии. 
Скажем, вроде не-
давней смены айпо-
дов айфонами, не 
говоря уж о пейджерах, про которые сегодня только ба-
бушки помнят. Фотография стала знаком новой эпохи 
Мэйдзи (1868—1912), когда Япония, этот «запертый ла-
рец с потерянным ключом», по выражению Гончарова, 
отказалась от губительной политики изоляции. Два века 
полной закрытости от западного мира привели страну 
на грань краха. 

Со вступлением на престол императора Муцухи-
то и началом эпохи Мэйдзи европейские технологии, 
товары, одежда начинают распространяться в стра-
не. Символом перемен стала… фотография императо-
ра. В 1872—1873 годах японский фотограф Утида Куити 
(1844—1875) фотографирует императора Муцухито в 
традиционной одежде, а затем в парадной военной фор-
ме. Шок от этих двух великолепных снимков нам сегодня 
трудно представить. Дело в том, что в Японии существо-
вал запрет на изображение императора. И вдруг оказа-
лось, что можно тиражировать его портрет. Императо-
ра можно рассматривать. Он может переодеваться и во-
обще очень похож на человека. Может статься, он даже 
человек. Идея эта выглядела столь ошеломляющей, что 
фотография императора поначалу могла быть только у 
приближенных, военной элиты страны. Впрочем, вско-
ре фотография Муцухито появилась в государственных 
учреждениях разного рода, сделав императора доступ-
ным для чужих взглядов. Вопреки страхам привержен-
цев старины, в том числе благодаря фотографии, Муцу-
хито обрел популярность среди молодежи. 

Того знаменитого снимка императора, сделанно-
го фотографом Утида Куити, нет на выставке. Зато есть 
фотография молодого самурая в полном облачении с ме-
чом-катаной в руке, которую относят к рубежу 1880—
1890-х годов. Есть фотографии актеров в костюмах са-
мураев того же времени. Есть фото повседневных заня-
тий: от «Сушки чая» Энами Нобукуни, «Стирки белья» 
Адольфо Фарсари до «Лавки игрушек» и «Шелковой ма-
нуфактуры» Огавы Кадзумасы… 

Представление о масштабе «вторжения» фотогра-
фии в повседневную жизнь японцев могут дать цветные 
линогравюры 1870—1890-х годов. Не прошло и 20 лет 
с 1857 года, когда был сделан первый японский дагер-
ротип с портретом Симазу Нариакиры, одного из влия-
тельных и дальновидных даймё, феодала, ратовавшего 
за внедрение европейских технологий в жизнь японцев, 
а фотографы со своими ящиками уже всюду. В театре Ка-
буки фотоаппарат установлен среди зрителей, фотогра-
фы снимают красавиц и японских духов, забираются на 
вышку, чтобы снять вход в храм, попадают под носилки 
какого-то «сеньора» на мосту Каюн… В 1890-е на гравю-
рах фотоаппарат становится желанным атрибутом и для 
школьника в европейской одежде, и для молодой женщи-
ны, фотографирующей виды гор…

Конечно, значительная часть фотографий, особен-
но пейзажей, актеров Кабуки, самураев и гейш шла «на 
экспорт». Японские раскрашенные фотографии поль-
зовались спросом в Европе. И европейцам, разумеется, 
была интересна экзотика Востока. Именно европейский 
взгляд способствовал пробуждению интереса, в том чис-
ле историков, к национальным костюмам, традициям, 
осмыслению прошлого. Любопытно другое. Как быстро 
японские фотографы, учившиеся у европейцев (среди 
учителей называют голландского врача Иоганна Помпе 
ван Меердервоорта, фотографов Адольфо Фарсари, Фе-
ликса Беато, Раймунда фон Штильфрида-Ратеница), не 
только достигают вершин профессионального мастер-
ства, но и придают фотографическим ателье коммерче-
ский размах! 

О выдающемся уровне работ, например, Уэно Хико-
ма свидетельствуют его награды на всемирных выстав-
ках в Вене и Чикаго. О размахе деятельности японцев 
— тот, например, факт, что общий объем тиражей фото 
отпечатков двух компаний Кусакабэ Кимбэй и Тама-
мура Кодзабуро к началу ХХ века достигал 200 000 рас-
крашенных снимков. А кроме фотографий издавались 
фотоальбомы, которые шли на ура в качестве сувениров 
у моряков и путешественников. Уже в 1894 году Огава 
Кадзумаса становится одним из основателей «Фотогра-
фического общества Японии», редактором первого в 
Юго-Восточной Азии фотожурнала «Сясин симпо». Япо-
ния не перестала быть таинственным восточным «лар-
цом», но создавала на глазах новый мир, где географиче-
ское деление на восток и запад не было главным.  

КИНО Трагикомедия «Танцуй, Селедка!» о том, что копилось в душе

Папа всегда живой...
Валерий Кичин

Т
рагикомедия «Танцуй, Се-
ледка!» дебютантки в пол-
ном метре Александры 

Лупашко и придумана, и сыгра-
на азартно — это сообщает кар-
тине драйв, ее легко и с удоволь-
ствием смотришь. Хотя жанр 
сложный, в нем и смех, и отча-
яние, и такие глубины, куда не 
каждый зритель нырнет, хотя и 
почувствует их присутствие.

В основе пьеса Татьяны За-
гдай «Человек в закрытой ком-
нате». Ее героиня Жанна, само-
стоятельная, дерзкая и незави-

симая, возвращается в родной 
городок похоронить отца, кото-
рого не видела пятнадцать лет — 
он бросил семью, простить его 
дочка не смогла. И теперь испы-
тывает сложные чувства — от не-
нависти, в которой она успела 
себя убедить, до ощущения, что 
окончательно рвутся какие-то 
жизненно важные нити, связы-
вавшие ее с детским слепящим 
светом и наивными иллюзиями.

Похороны — головная боль. 
Первая задача — провести экс-
пертизу тела, чтобы удостове-
рить причину смерти. А городок 
маленький, нужно везти тело в 

район, и в этом ей поможет со-
седкин сын Костик, таксист.

И начнется наваждение, ко-
торое станет главным художе-
ственным приемом, ключом 
к человеческим глубинам, за-
ложенным в пьесе, сценарии 

и фильме. Мертвый отец вдруг 
активно вмешается в события, 
невидимый для всех, кроме 
ошеломленной Жанны. Он те-
перь живее всех живых: излу-
чает запоздалую любовь к доч-
ке, забрасывает ее полезными 
советами, с гордостью отме-
чая в ней свои родовые черты — 
упрямство, предприимчивость, 
крутизну поступков. Дочка во-
лей-неволей вступит с ним в 
диалог, и пока тянется это пу-
тешествие в райцентр, перед 
нами развернется извечная 
драма беспечных отцов и недо-
любленных детей, получивших 
шанс выплеснуть наконец за-
старелую боль. Как всегда в ис-
кусстве, фантастический при-
ем позволяет увидеть тайные, 
подводные токи жизни. Чтобы 
понять наконец и близких, и са-
мих себя.

Действие по некоторым при-
знакам происходит в 90-е с их 
бандитскими нравами, никуда 
не ушедшими и сегодня — толь-
ко вошедшими в обиход как бы 
респектабельной жизни. Поэто-
му и словарь персонажей рас-

кован: матерок, как принято в 
новой «женской волне», легко 
срывается с нежных уст. Оскол-
ки этих славных лет залетят в 
фильм в сцене лихо снятой ав-
томобильной погони, но там и 
останутся — картина не об этом.

Возня с трупом на заднем 
сиденье при всей «чернуш-
ности» ситуация водевиль-
ная. (Интересно, что февраль-
ский кинорепертуар вернется 
к водевилю с трупом в англий-
ской  комедии «Идеальные дру-
зья» — это у нас пошла такая 
полоса?) А форма «дорожно-
го кино» — всегда калейдоскоп 
жанровых зарисовок, панора-
ма колоритных лиц от сосед-
ки до милицейской начальни-
цы, от докторши в морге до гиб-
кого администратора из кафе 
«Отпетые мошенники». В этих 
эпизодах, каждый на несколько 
минут, заняты первые звезды 
от Ольги Лапшиной и Натальи 
Павленковой до Анны Михал-
ковой и Данилы Стеклова — иг-
рают лаконично, но так броско, 
что не забудешь.

Одно из достоинств фильма 
— точный кастинг. Замечательно 
органичное попадание в образ у 
всех актеров. Но успех зависел 
от трио главных персонажей — 
Жанны-Селедки, таксиста Ко-
стика и живого трупа не впол-
не усопшего папы. Эти рельеф-
ные характеры сформированы 
меткими деталями от костюма 
до тембра голоса — все продума-

но, тщательно выверено и при 
этом выглядит естественным, 
спонтанным, почти импрови-
зационным. Вот папа (Павел 
Майков) — с первого моргания 
видно, что жуир. Легкомыслен, 
но умудрен, упрям, но мягко-
тел, эгоист, но добрый и способ-
ный чувствовать вину. Костик у 
Ильи Антоненко подкупает без-
защитной искренностью: его 
первый порыв — приударить за 
красоткой, а получив отпор, он 
будет осторожно, как на мин-
ном поле, постигать диковин-
ные обстоятельства, открывая 
и в жизни, и в самом себе новые 
пространства, ловушки и ре-
зервы. Наконец, сама Селедка — 
Александра Бортич по ухваткам 
столичная штучка. Родной горо-
док с его заторможенностью ее 
и раздражает, и трогает полуза-
бытой провинциальной наивно-
стью. И когда через безупреч-
ный макияж начинают просту-
пать незалеченные рубцы глу-
боко раненной души, можно 
оценить умение каждый миг 
роли иметь в виду ее, по опаль-
ному Станиславскому, сверхза-
дачу. Это если вспомнить о тех-
нологии искусства. А если не 
вспоминать — вместе с героями 
переживем и это прозрение, а 
финал с исступленным танцем 
Селедки на поминках отца и его 
прощальный силуэт за окном 
станут для зрителя тем самым 
целительным катарсисом, ради 
которого все затеяно.  

Искусство фехтования — конек восточных боевых искусств.

Вечно живой папа и его строптивая Селедка (Павел Майков и Александра Бортич) ведут последний трудный спор.

А К Ц Е Н Т

Перед нами вечная драма беспечных 
отцов и недолюбленных детей, получив-
ших шанс выплеснуть застарелую боль
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Разговор с Ириной Купченко о великом артисте
и гражданине, которому исполнилось бы 90

Как нам не хватает Ланового! 
Инга Бугулова

О
н все умел. Его ге-
рой Иван Варавва и 
был, и остается для 
всех «главным офи-
цером страны». Че-
канные слова его 
героя — «Есть такая 
профессия — Родину 
защищать» — слу-

жат заветом поколениям не пер-
вое десятилетие.

Он был несгибаемым Павкой 
Корчагиным и романтическим 
капитаном Греем, лощеным ло-
веласом Курагиным и святым 
Антонием, графом Вронским и 
Октавием Цезарем. Его волшеб-
ный принц Калаф мог разгадать 
любые невозможные загадки, 
поскольку все ответы, в сущно-
сти, жизнь умещает в трех сло-
вах: «вера», «память» и «лю-
бовь».

А  э тот  гол о с ,  э то  м о р е 
обаяния!

Имя его известно всем. Он 
всенародный. Он — Василий Ла-
новой.

«Вася величество» — мог-
ли шутить в родном Вахтан-
говском театре — и при этом не 
грешили против истины. Наци-
ональная идея Ланового — Пуш-
кин: когда все хорошо, он — флаг, 
когда беда — он наш фундамент.

Место его было всегда в пер-
вом ряду «Бессмертного пол-
ка» с портретами родителей. Те-
перь в этом ряду, в том же строю 
с его портретом Ирина Куп-
ченко, его жена, народная, лю-
бимая и тоже, кажется, родная 
всей стране. Василий Лановой 
не дожил до своего 90-летия два 
года. Накануне его нынешнего 
юбилея, 16 января, мы говори-
ли про народного артиста Лано-
вого с народной артисткой Куп-
ченко…

Конечно же, никто по-насто-
ящему не может и предста-
вить, насколько не хватает 
вам Василия Семеновича. Но 
ведь его сегодня, если честно, 
всем нам не хватает — не про-
сто великого артиста, но че-
ловека, личности такой ве-
личины. Многим и духу в наше 
время часто не хватает — го-
ворить бесстрашно, без огляд-
ки на окружающих, вслух о 
своих идеалах и вере. А для вас 
чем Лановой особенный, что в 
нем самое главное?

ИРИНА КУПЧЕНКО: Наверное, больше 
всего не хватает его оптимизма. 
Вася был веселым, добрым. Я 
не припомню случая, когда он 
о ком-нибудь сказал бы худое 
слово. Он никогда не унывал, 
любил жизнь и у него был Бо-
жий дар — умение радоваться ей. 
Из семи христианских доброде-
телей любовь к ближнему свое-
му — самая труднодостижимая. 
Вася любил людей, и не потому, 
что был слеп и не видел их сла-
бости и недостатки, а потому, 
что жалел и прощал все, кроме 
предательства.

Он никогда ни перед кем не 
прогибался, не приспосабли-
вался, не искал мимолетную 
выгоду. Не передать, сколько 
он в жизни сделал для людей, с 

какими бы просьбами, за какой 
бы помощью к нему ни обраща-
лись. Пользуясь своей популяр-
ностью, ходил по кабинетам, 
просил, никогда ничего не про-
ся для себя. Был очень скром-
ным в быту.

Бесспорный факт: Лановой — 
любимец всенародный. При 
этом никогда не отделял вы-
сокое искусство от происходя-
щего вокруг — с родной стра-
ной, с людьми… Сейчас мы 
часто слышим, что «искус-
ство вне политики». Кажет-
ся, как раз такое мнение Васи-
лию Семеновичу было совсем 
не близко?

ИРИНА КУПЧЕНКО: Васе было свой-
ственно то, что я назвала бы об-
щественным темпераментом: 
все происходящее в жизни во-
круг него он воспринимал как 
личное. Когда из школьной про-
граммы убрали «Войну и мир» 
Толстого, он неделю бегал по 
квартире и возмущался: «Как 
можно лишать ребят книги, ко-
торая формирует мировоззре-
ние, учит любить Отечество!». 
Когда на Западе стали перепи-
сывать историю Великой Отече-

ственной войны, для него это 
было выстрелом в сердце.

Василий Семенович родился 
в бедной семье, в бараке завода 
ЗИЛ. Было очень холодно, и его 
мама Галина Ивановна расска-
зывала, что рожала в валенках. 
Став народным артистом СССР, 
Героем Труда, почетным гра-
жданином Москвы, он всегда 
говорил, что это не его заслуга. 
Что все, что у него в жизни есть, 
— образование, любимая рабо-
та, счастливая и полноценная 
жизнь — дала ему страна, в кото-
рой он родился и вырос. Служе-
нию своей стране он посвятил 
всю жизнь и творчество.

Когда ему было семь лет, в 
июне 1941 года, родители от-
правили Васю с сестренками на 
каникулы к бабушке и дедушке 
в деревню на Западной Украине. 
Через две недели началась вой-
на, и дети оказались в немецкой 
оккупации...

Это ужасно: неужели все это 
время дети и родители не зна-
ли друг о друге ничего: где они, 
живы ли?

ИРИНА КУПЧЕНКО: Нет, четыре года 
ничего друг о друге не знали. Га-

лина Ивановна и Семен Петро-
вич в первые дни войны на за-
воде ЗИЛ вручную разливали 
по бутылкам «коктейль Моло-
това» — конвейерная лента еще 
не была смонтирована, а бои 
уже шли. Через неделю весь цех 
не вышел на работу — ядовитые 
пары вызвали паралич.

Родители умерли в мирное 
время, инвалидами, но и их мол-
чаливый подвиг, как и сотен ты-
сяч других тружеников тыла, 
приблизил Победу — и Вася каж-
дый год в колонне «Бессмерт-
ного полка» шел с портретом 
мамы и папы.

А в оккупации на уроке в 
школе однажды учитель ска-
зал ученикам: «А ну-ка, хлоп-
цы, закройте дверь на стул». 
Дверь закрыли, и он стал читать 
им «Как закалялась сталь» Ни-
колая Островского. И это пер-
вое литературное впечатле-
ние, литературное потрясение 
пробудило то, что стало сутью 
личности Васи, его характера — 
бесстрашие, несгибаемость 
воли, беззаветная преданность 
Родине. Потом он сыграл Павку 
Корчагина в кино.

Война ножом прошла по дет-
скому сердцу, и эта рана оста-
лась на всю жизнь. Защита па-
мяти погибших, подвига стра-
ны и ее героев стали делом его 
совести. А потом эта память 
разлилась по России и всему 
миру многомиллионной рекой 
«Бессмертного полка», сопред-
седателем штаба и символом ко-
торого он стал.

Родной для Ланового и для вас 
Театр Вахтангова не остает-
ся и сегодня в стороне от СВО, 
идущей на Донбассе...

ИРИНА КУПЧЕНКО: Наш театр был со-
здан в непростые времена Гра-
жданской войны. В Великую 
Отечественную актеры играли 
на фронте, в эвакуации, в гос-
питалях. Актриса Нина Аполло-
новна Нехлопоченко рыла око-
пы под Вязьмой. Многие артисты 
ушли добровольцами и погибли 
в боях, а кто-то, пройдя войну, 
вернулся на сцену — Владимир 
Абрамович Этуш, Михаил Серге-
евич Дадыко, Надир Михайлович 
Малишевский. Так что, наверное, 
можно сказать, это отношение 
«зашито» на генном уровне.

И сейчас каждый месяц те-
атр старается собрать и отпра-
вить на фронт гуманитарную 
помощь. Ездил со спектаклями 
и на прифронтовую зону, был с 
концертом в Наро-Фоминске в 
Кантемировской дивизии.

Помимо театра и кино, вы 
сейчас много занимаетесь 
проектами, которые как 
будто перешли к вам по на-
следству от Василия Семе-
новича.

ИРИНА КУПЧЕНКО: Я сотрудничаю 
с «Бессмертным полком Рос-
сии», участвую в его проектах. 
Например, сейчас мы третий 
год подряд проводим литера-
турный конкурс имени Василия 
Ланового «Пробуждая сердца». 
Он задумывался как конкурс 
для детей и юношества, но поз-
же мы добавили номинации, ко-
торые позволили участвовать 
в нем семьям, самодеятельным 
коллективам школ, сельским 
домам культуры.

Василий Семенович был пре-
красным чтецом и популяриза-
тором классики, он говорил, 
что великая русская литерату-
ра — это школа жизни, в кото-
рой формируются характер, 
мировоззрение, выбираются 
цели и ориентиры на всю остав-
шуюся жизнь. Хорошие книги 
дают возможность войти в осо-
бый мир чувств и переживаний, 
обогащают духовный мир че-
ловека, формируют чистоту и 
культуру речи, состояние кото-
рых сегодня вызывает особен-
ную тревогу.

Мы перестали выражать 
свои чувства и мысли сложны-
ми предложениями, а подчас и 
вообще словами. Если в слова-
ре у Эллочки Людоедки было 30 
слов, то сейчас в телефоне вме-
сто выражения признательно-
сти, сочувствия, гнева, востор-
га, озабоченности посылают 
смайлик. Не случайно в послед-
ние годы жизни Василий Семе-
нович на всех концертах читал 
Ивана Алексеевича Бунина:

«Молчат гробницы, мумии 
и кости, —

Лишь слову жизнь дана:
Из древней тьмы, на мировом 

погосте,
Звучат лишь Письмена.
И нет у нас иного достоянья!
Умейте же беречь
Хоть в меру сил, в дни злобы 

и страданья,
Наш дар бессмертный — 

речь».  

КСТАТИ

В день 90-летия со дня рождения Василия Семеновича Ланового на 

Основной сцене Театра Вахтангова состоится вечер «Певцу любви, дуб-

рав и мира...». В нем примут участие его близкие, друзья, партнеры по 

сцене — Ирина Купченко, Людмила Максакова, Евгений Князев, Ольга Ту-

майкина, Марина Есипенко, его ученики, в числе которых Юрий Чурсин, 

Леонид Бичевин, Эльдар Трамов.

Василия Ланового приняли в труппу Вахтанговского театра в 1957 году, 

после Щукинского училища. На этой сцене он сыграл более 50 ролей. 

Не меньше героев сыграл в кино, и все они вписаны навсегда в историю 

нашего кинематографа. В сентябре 2020-го, на открытии 100-го сезона 

родного театра, Василий Лановой вместе со своей многолетней парт-

нершей Юлией Борисовой открывал памятник Евгению Вахтангову. Он 

был уверен, что прочтет Пушкина и на открытии Дома Вахтангова во 

Владикавказе. Жизнь распорядилась иначе, но голос Ланового звучал 

там на концерте-открытии «Вахтангов. Путь домой»: он остался по-преж-

нему с нами.

А К Ц Е Н Т

Когда на Западе стали переписывать 
историю Великой Отечественной войны, 
для него это было выстрелом в сердце

Василий Лановой и Ирина Купченко 
в фильме «Странная женщина» — 
единственном, где они снялись
вместе.
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Открытие Японии 
как «другого мира» 
позволяет увидеть 
истоки нашей соб-
ственной совре-
менной культуры
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ШАХМАТЫ Непомнящий 
сыграл вничью с китаянкой 
Цзюй Вэньцзюнь

На примере 
женской логики  

Анна Бекетова

Российский гроссмейстер Ян Непомнящий держится в 
группе лидеров на старте одного из старейших и силь-
нейших шахматных турниров в Вейк-ан-Зее. 

В первой партии Непомнящий, которому достались 
черные фигуры, победил нидерландца Макса Вармер-
дама. А во второй — белыми сыграл вничью с чемпион-
кой мира по шахматам китаянкой Цзюй Вэньцзюнь.

По итогам двух туров на счету Непомнящего 1,5 
очка, россиянин делит вторые—четвертые места тур-
нирной таблицы с Анишем Гири (Нидерланды) и Дом-
мараджу Гукешем (Индия). Лидирует представитель 
Франции Алиреза Фирузджа с 2 очками в активе. Вче-
ра, уже после подписания «РГ» в печать, Ян провел пар-
тию с Видитом Сантошем Гуджрати из Индии.

Турнир в Вейк-ан-Зее, напомним, проходит по кру-
говой системе с контролем времени 100 минут на 40 
ходов, затем 50 минут до конца партии плюс 30 секунд 
на ход, начиная с первого. За титул борются 14 участ-
ников, в том числе действующий чемпион мира в клас-
сических шахматах Дин Лижэнь из Китая, который в 
матче за корону обыграл Непомнящего.

А вот норвежец Магнус Карлсен, который в новей-
шей истории — с 2010 года — семь раз становился здесь 
победителем, продолжает игнорировать «классику». 
Накануне, кстати, Международная федерация шахмат 
(FIDE) объявила, что Карлсен официально уведомил и 
об отказе участвовать в следующем турнире претен-
дентов в апреле 2024 года в Канаде. 

Карлсена, победившего на Кубке мира и получив-
шего путевку в Торонто, заменит азербайджанец Ни-
джат Абасов, который занял на соревнованиях чет-
вертое место. За право встретиться за доской с Дин 
Лижэнем также поспорят Ян Непомнящий, американ-
цы Фабиано Каруана и Хикару Накамура, индийцы 
Видит Гуджрати, Рамешбабу Прагнанандха, Доммара-
джу Гукеш и представляющий Францию Алиреза Фи-
рузджа.  

ВОЛЕЙБОЛ В Суперлиге 
на старте второго круга 
казанцы и новосибирцы 
продлили победные серии

Сетка 
выигравших

Илья Трисвятский

В регулярном чемпионате мужской Суперлиги 16-м 
туром стартовал второй круг. Лидеры первенства но-
восибирский «Локомотив» и действующий обладатель 
титула ВК «Зенит-Казань» продлили свои затяжные се-
рии побед. Теперь у «железнодорожников» уже дюжи-
на выигрышей подряд, у волейболистов из столицы Та-
тарстана — 11.

«Локо» на своей площадке уверенно взял верх над 
нижневартовской командой «Югра-Самотлор» — 3:0 
(25:22, 25:13, 25:17). «Начали мы неуверенно, но затем 
ребята, которые выходили на площадку с замен, усили-
ли игру, — считает 
болгарский настав-
ник новосибирцев 
Пламен Константи-
нов. — Наш второй 
связующий Игорь 
Тисевич «нашел» 
нападающих, и с 
ним немедленно все 
заиграли. Был темп! 
Это позитивный мо-
мент».

Казанцы к до-
машней встрече с 
белорусским «Шах-
тером» из Солигорска подошли основательно, памятуя 
о трудностях в гостевом матче первого круга, когда за-
писной фаворит с трудом взял верх — 3:1, уступив оп-
поненту стартовый сет. В итоге при своих зрителях ка-
занцы победили с результатом 3:0 (26:24, 25:14, 25:20). 

— И на этот раз нам легко не было, потому что мы иг-
рали с отличной командой — самой защищающейся в 
чемпионате Суперлиги, — сказал главный тренер ка-
занского «Зенита» Алексей Вербов, экс-либеро сбор-
ной России. — Просто одно удовольствие соперничать с 
«Шахтером». Атаки приходится реализовывать со вто-
рого или с третьего раза. Кажется, с любой другой ко-
мандой уже завершили бы действие, а с белорусским 
клубом все надо повторять снова и снова.

Уже завтра «Локо» наверняка продлит победную 
серию, так как принимает скромную новокуйбышев-
скую «Нову», а вот казанцы сразятся на выезде с дру-
гим грандом — столичным «Динамо». Ну а в ближайшее 
воскресенье предстоит суперигра: «Зенит-Казань» — 
«Локомотив».  

В Суперлиге лидируют: «Локо» — 15 побед — 1 по-
ражение (44 очка), 
«Зенит-Казань» 
— 14—2 (40), «Ди-
намо» М — 13—3 
(41), «Динамо-ЛО» 
(Сосновый Бор) 
— 12—4 (33), «Куз-
басс» (Кемерово) — 
10—6 (31).  

ФУТБОЛ Хет-трик бразильского форварда принес «Реалу» крупную победу 
над принципиальным соперником в финале Суперкубка Испании

Вини разбил «Барсу» в пух
Илья Соболев

М
адридский «Реал» за-
воевал Суперкубок Ис-
пании-2023/24. В фи-

нале турнира, проходившего 
в Саудовской Аравии, столич-
ная команда разгромила свое-
го самого принципиального со-
перника, «Барселону», — 4:1.

С сезона 2019/20 обладатель 
трофея определяется посред-
ством мини-турнира, в котором 
участвуют чемпион и вице-чем-
пион испанского чемпионата, а 
также финалисты Кубка стра-
ны (он же Кубок Короля). В по-
луфинале нынешнего турнира 
«Реал» одолел мадридский «Ат-
летико» (5:3), а «Барса» сломи-
ла сопротивление «Осасуны» 
(2:0). Таким образом, болель-
щики в рамках финала Супер-
кубка получили внеочередной 
раунд противостояния «Реала» 
и «Барсы» или, как его нередко 
называют, Эль-Класико.

Героем этого Эль-Класи-
ко стал бразильский форвард 
мадридцев Винисиус Жуниор. 
Уже к 43-й минуте Вини офор-
мил хет-трик. Третий мяч по-
лучился спорным.  Бразилец 
ворвался в штрафную соперни-
ка, когда уругвайский защит-
ник каталонцев Рональд Арау-
хо положил ему руку на плечо. 
Винисиус картинно упал, и су-
дья, не раздумывая, назначил 
пенальти. Сам же бразилец его 
и реализовал. 

Уважаемый испанский экс
-арбитр Эдуардо Итурральде 
Гонсалес выразил сомнение в 
справедливости назначенного 
11-метрового: «Для пенальти 

того, что случилось, недоста-
точно».

А ведь за пять минут до это-
го эпизода «Барса», пропу-
стившая два мяча в первые 10 
минут, один гол отыграла. Но 
после того как счет стал 3:1 в 
пользу Мадрида, каталонцы по-
тухли.

Что касается Винисиуса, 
кроме хет-трика он ассистиро-
вал в моменте, когда забивался 
четвертый гол. А еще спровоци-
ровал Араухо на вторую желтую 
карточку. Бразилец известен 
своей экспрессивной борьбой 
с расизмом в футболе и неред-
ко дает эмоциям волю даже на 

поле. Вот и теперь, когда Арау-
хо удаляли, Винисиус вступил в 
перепалку с барселонской ска-
мейкой запасных, показав им 
на пальцах счет — 4:1.

— Я не святой. Иногда я слиш-
ком много говорю, пускаюсь в 
неуместный дриблинг, но я хочу 
исправиться. Наш главный тре-
нер Карло Анчелотти и мои то-
варищи по команде учат меня, 
— объяснился после игры бра-
зильский форвард.

А вот барселонским болель-
щикам есть от чего приуныть, 
как президент клуба Жоан Ла-
порта. Камеры показали функ-
ционера, когда «сине-гранато-

вые» пропускали в четвертый 
раз: на нем лица не было.

И дело даже не в конкретном 
поражении и не в том, что те-
перь у «Реала» 101 трофей, а у 
«Барсы» все так же 99.

Когда в ноябре 2021 года ле-
гендарный Хави стал главным 
тренером «Барселоны», фана-
там казалось, что очень ско-
ро вернутся те славные време-
на, когда Хави сам дирижиро-
вал полузащитой каталонско-
го гранда. Но преображение ко-
манды явно затянулось. 

Да, в прошлом сезоне «Бар-
селона» стала чемпионом стра-
ны, но с треском провалилась 
в еврокубках. В сезоне нынеш-
нем команда в некоторых мат-
чах откровенно мучается, ге-
роически выгрызая победы 
даже у аутсайдеров.

В Эль-Класико у «Барсы» 
тоже все далеко от идеала. С 
учетом суперкубкового пора-
жения каталонцы проиграли 
«Реалу» три последних матча. 
Все — уже при Хави.

И тем не менее руководство 
«Барселоны» продолжает дове-
рять легенде клуба.

— Бессмысленно сейчас об-
суждать это. Время неподходя-
щее, — заявил спортивный ди-
ректор каталонцев Деку. — Мы 
по-прежнему всецело ему до-
веряем. Мы потерпели тяже-
лое поражение, которое нужно 
проанализировать. Но случив-
шееся ничего не меняет. Сей-
час нужно думать о следующем 
матче.

Сам Хави уверен, что совсем 
скоро все изменится. Правда, 
убеждать окружающих в свет-
лом будущем ему приходится 
все чаще.

— Увы, мы не показали того, 
что от нас требовалось в фина-
ле. Я спокоен, очень зол и разо-
чарован, но как фанат «Бар-
селоны», а не как тренер. Мне 
приходилось переживать очень 
тяжелые поражения, но впере-
ди целый сезон, и на кону все 
еще три титула. Мы вернемся, я 
в этом не сомневаюсь. Мы уже 
знаем, как это делать, мы бра-
ли титулы уже под моим руко-
водством.  

ХОККЕЙ 

Панарин 
побил рекорд 
легенды НХЛ

МЕССЬЕ, 
ПОДВИНЬТЕСЬ
Илья Соболев

Россиянин Артемий Панарин 
достиг рубежа в 400 очков в 
регулярных чемпионатах На-
циональной хоккейной лиги 
(НХЛ) быстрее всех в исто-
рии клуба «Нью-Йорк Рейн-
джерс», за который он сейчас 
выступает.

Панарин справил юбилей в 
матче текущего регулярного 
чемпионата против «Вашинг-
тона» (2:1), поразив ворота со-
перника красивым броском с 
колена. 

— То, что он забил, — это пре-
красно, — констатировал глав-
ный тренер «Рейнджерс» Пи-
тер Лавиолетт. — Я считаю, что 
у него элитный бросок. Неко-
торые игроки просто бросают 
шайбу и пытаются направить 
ее между штангами, но есть и 
другие игроки, которые броса-
ют и точно знают, куда полетит 
шайба. Артемий как раз один из 
таких парней. 

Россиянин был признан вто-
рой звездой игрового дня, но 
клубное достижение, которое 
ему покорилось, куда значи-
тельней.

Чтобы набрать 400 (127 
шайб + 273 передачи) очков, 
Артемию понадобилось 310 
матчей. Прежний рекорд при-
надлежал легенде клуба и всей 
НХЛ канадцу Марку Мессье, ко-
торому, чтобы выбить четыре 
сотни баллов, потребовалось 
322 игры. Это достижение было 
установлено в 1996 году.

В топ-5 по данному пара-
метру позади Панарина — одни 
звезды: американец Брайан 
Лич (380), канадцы Энди Бат-
гейт (405) и Фил Эспозито 
(423).

А всего в регулярных чемпи-
онатах НХЛ Артемий Панарин 
набрал 720 (243+477) очков 
в 632 играх.  В списке лучших 
бомбардиров среди россиян 
Панарин занимает 14-е место. 
Он обогнал нынешнего тренера 
московского «Спартака» Алек-
сея Жамнова, у которого 719 
баллов.

В текущем сезоне у Панарина 
59 (27+32) очков в 42 матчах.  

БАСКЕТБОЛ 

Восемь клубов 
Единой лиги 
спорят за чисто 
российский 
трофей

КУБКОВЫЙ 
ФАКУЛЬТАТИВ
Илья Трисвятский

На этой неделе российские клу-
бы интернациональной Еди-
ной лиги, где выступают также 
команды из Казахстана и Бела-
руси, проведут первые матчи 
четвертьфинала чисто нашего 
национального турнира — Куб-
ка страны.

Напомним сразу, что от уча-
стия в Кубке изначально отка-
зались действующий чемпи-
он России казанский УНИКС и 
флагман отечественного бас-
кетбола ЦСКА. Остальные во-
семь команд успешно преодо-
лели барьер 1/8 финала, где 
встречались с коллективами 
рангом ниже. 

Завтра в первых матчах чет-
вертьфинала сыграют: «Урал-
маш» (Екатеринбург) — «Локо-
мотив-Кубань» (Краснодар), 
«Парма» (Пермский край) — 
МБА (Москва), «Самара» — «Зе-
нит» (Санкт-Петербург).

Поскольку столичная 
«Руна» 18 января проводит 
перенесенный матч 21-го тура 
Единой лиги против ЦСКА, 
то москвичи в Кубке примут 
«Пари НН» (Нижний Новгород) 
6 февраля. Ответные встречи 
четвертьфинала запланирова-
ны на 7 и 17 февраля. 

Увы, Российская федерация 
баскетбола (РФБ), под чьей эги-
дой проходит Кубок страны, 
отдала права на показ матчей 
турнира на платный сервис, 
поэтому на общедоступных 
спортивных каналах болельщи-
ки эти игры не увидят.

Тем временем в Единой 
лиге произошло знаковое со-
бытие. Контракт до конца это-
го чемпионата с саратовским 
«Автодором» подписал 38-лет-
ний звездный ветеран Виталий 
Фридзон. Экс-капитан сбор-
ной России, бронзовый призер 
Олимпиады-2012 в прошлом 
сезоне 2022/23 играл за питер-
ский «Зенит», после чего вре-
менно выступал только на лю-
бительском уровне.  

ТЕННИС Вчерашние юниорки Андреева и Корнеева 
удачно дебютировали на взрослом Australian Open

Из чего же сделаны 
наши девчонки

Анна Козина 

В
первые с 2005 года 
с р а зу  т р и  1 6 -л ет-
ние теннисистки вы-
шли во второй круг 
«Большого шлема» на 
Australian Open. То-
гда это были Николь 
Вайдишова, Микаэ-
ла Крайчек и Татья-

на Головин. Сейчас статистику 
в Мельбурне обновили росси-
янки Мирра Андреева и Алина 
Корнеева, а также чешка Бренда 
Фрухвиртова.

Вчера чемпионка двух юни-
орских «Больших шлемов», 
в том числе и прошлогодне-
го Открытого чемпионата Ав-
стралии, Алина Корнеева, за-
нимающая 180-ю строчку в 
мировом рейтинге, одержала 
волевую победу над испанкой 
Сару  Соррибес Тормо (53) со 
счетом 4:6, 6:3, 6:2. Это был 
четвертый матч Корнеевой на 
кортах Мельбурна с учетом 
квалификации и достойный де-
бют в основной сетке взрослого 
«мейджора».

— Конечно, здесь все по-дру-
гому. Причем теннис иногда не 
так важен, как ментальность. В 
этом большое различие между 
взрослыми и юниорами, — ска-

зала Корнеева на пресс-кон-
ференции. — Но я не чувствую 
какого-то сильного давления 
сейчас. Да, мне 16 лет, и я вы-
ступаю на турнире «Большо-
го шлема». И порой я думаю о 
том, что нужно показать свой 
лучший теннис. Может, присут-
ствует какое-то давление, но не 
в том смысле, что я обязана вы-
играть.

Посмотрим, что Алина ска-
жет после матча со своей следу-
ющей соперницей — 12-й ракет-
кой мира, бразильянкой Беат-
рис Хаддад Майей. 

Алина Корнеева в отличие 
от Мирры Андреевой не спе-
шила покидать юниорский тен-
нис. После противостояния в 
финале Australian Open чем-
пионка осталась собирать ти-
тулы в своей возрастной кате-
гории, а финалистка отправи-

лась покорять взрослый тур. 
И Мирре это удалось на ура. 
По итогам 2023 года Женская 
теннисная ассоциация (WTA) 
признала Андрееву новичком 
года. Кто-то из экспертов ска-
зал, что авансом, но и с цифра-
ми не поспоришь. Мирра стала 
теннисисткой, которая совер-
шила самый большой скачок в 
рейтинге. Спортсменка, кото-
рой исполнилось 16 только по 
ходу сезона, поднялась на 359 
мест в рейтинге. В конце 2022-
го она занимала 405-ю строчку, 
а в какой-то момент поднялась 
46-й ракеткой мира. 

В прошлом году Андреева 
добралась до третьего круга на 
взрослом «Ролан Гаррос» и до 
четвертого на Уимблдоне, хотя 
вообще впервые в жизни играла 
на травяном покрытии. На US 
Open во втором круге ее оста-

новила 19-летняя американка 
Коко Гауфф. Дебют на взрослом 
Australian Open начался с по-
беды 71-й ракетки мира, пред-
ставительницы США Бернарды 
Перой — 7:5, 6:2. Но самое ин-
тересное — впереди. Мирра вы-
шла на шестую ракетку мира 
Онс Жабер из Туниса. Дело не в 
рейтинге, а в том, что Онс — лю-
бимая теннисистка юной рос-
сиянки в женском туре. 

— Во многом беру пример 
с Жабер, наслаждаюсь ее тен-
нисом. Мне нравится стиль ее 
игры. А еще она добрый и свет-
лый человек. Убедилась в этом 
после знакомства и общения 
на «Ролан Гаррос» и Уимблдо-
не, — сказала Андреева в интер-
вью «РГ» в августе 2023 года и 
повторяла это на пресс-конфе-
ренциях на разных турнирах. 
Так что Онс знает об особом от-
ношении Мирры.

Но Жабер, которая на старте 
в Мельбурне без проблем обы-
грала украинку Юлию Старо-
дубцеву (6:3, 6:1), не ждет лег-
кого матча.

— Андреева здорово играет. 
Знаю, что ей только 16, но она 
сильный соперник. Хоть я и ее 
кумир, но она точно хочет побе-
дить меня на корте, — приводит 
слова Жабер пресс-служба тур-

нира. — Для меня будет честью 
встретиться с ней. Я тоже ее 
большая поклонница, мне нра-
вится ее манера на корте. Будет 
потрясающий матч.

Интересно, что более опыт-
ные и рейтинговые российские 
теннисистки девчачий задор 
Андреевой и Корнеевой не по-
держали и покинули одиноч-
ную сетку Australian Open. Ана-
стасия Потапова (29) проигра-
ла 109-й ракетке мира Кайе 
Юван из Словении (1:6, 4:6), а 
Екатерина Александрова (20) 
уступила представительни-
це Германии, чемпионке Ито-
гового турнира в паре с нашей 
Верой Звонаревой Лауре Зиге-
мунд (78) — 2:6, 6:3, 6:7.

В стартовом круге на первом 
в году «Шлеме» топовым игро-
кам вообще приходится неслад-
ко. Третья ракетка мира Даниил 
Медведев на жаре подсел физи-
чески, но вышел во второй ра-
унд на отказе француза Теренса 
Атмана (152), которого скрути-
ли судороги, — 5:7; 6:2, 6:4; 1:0. 
А Карен Хачанов (15) четыре 
часа возился с немцем Дани-
элем Альтмайером (50) — 5:7, 
6:3, 7:6 (7:5), 7:6 (7:3).  

Мирре Андреевой всего 16, но она 
уже входит в топ-50 рейтинга 
и продолжает прогрессировать.

А К Ц Е Н Т

WTA признала Андрееву новичком 
2023 года. Мирра уже блеснула 
на трех «Больших шлемах», а теперь 
открывает для себя Австралию 

Казанскому «Зениту» на этой неделе предстоят два очень труд-
ных матча — с московским «Динамо» и новосибирским «Локо».

Свой первый гол в минувшем 
Эль-Класико Винисиус забил 
уже на седьмой минуте матча.

В списке бомбар-
диров чемпионата 
лидирует игрок 
уфимского «Урала» 
и сборной Сербии 
Урош Ковачевич
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 января, вторник, 
«Матч! Страна»
19.00. «Белогорье» (Белгород) — 

«Нефтяник» (Оренбург). Прямая 

трансляция.
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